
Банкирам 
не уйти 
от долга
Родина призывает 
финансистов без оглядки 
на льготные списки

Представители финансового рын-
ка просят ускорить согласование 
списка сотрудников, имеющих 
право на бронь, и организовать 
горячую линию для банков с Ми-
нобороны для решения важных 
вопросов для поддержания ста-
бильности финансовой систе-
мы. ЦБ направил в Минобороны 
списки сотрудников кредитных 
организаций, необходимых для 
обеспечения бесперебойного 
функционирования финансовой 
системы, еще в конце сентября. 
Но до военкоматов они так и не до-
шли. По словам банкиров, до сих 
пор продолжают призывать и ря-
довых сотрудников, и руководи-
телей подразделений, в том чи-
сле включенных в списки ЦБ.

Как стало известно „Ъ“, Националь-
ный совет финансового рынка (НСФР) 
обратился к министру обороны Сер-
гею Шойгу с просьбой «ускорить про-
цесс утверждения списков сотрудни-
ков банков, которым положена бронь 
от мобилизации, для обеспечения бес-
перебойного функционирования рос-
сийской финансовой системы».

Как пояснил „Ъ“ глава НСФР Ан-
дрей Емелин, Банк России передал 
списки сотрудников кредитных орга-
низаций в Минобороны еще 30 сентя-
бря. «Однако кредитные организации, 
работники которых включены в них, 
не получили подтверждения того, что 
им предоставлена отсрочка от призы-
ва»,— утверждает глава НСФР.

По словам господина Емелина, со-
трудникам кредитных организаций 
продолжают поступать повестки во-
енных комиссариатов о призыве 
на военную службу по мобилизации.

«При обращении кредитных ор-
ганизаций в военные комиссариаты 
с информацией о факте включения 
ею сотрудника в список военные пояс-
няют, что для освобождения от частич-
ной мобилизации требуется и имеет 
силу только официальное подтвержде-
ние от Генерального штаба Миноборо-
ны России, которым они пока не рас-
полагают»,— пояснил Андрей Емелин.

Как рассказали „Ъ“ в крупном 
банке, у них был мобилизован один 
из ключевых сотрудников ИТ-служ-
бы, который до этого не служил, 
не имеет учетной специальности 
и ему более 35 лет.

В другом крупном банке сообщи-
ли, что призван руководитель ИТ-по-
дразделения с высшим образовани-
ем, включенный в список ЦБ. «Наш 
зампред обращался и в Банк России, 
и в Минобороны, доказывал, что со-
трудник необходим для поддержания 
стабильной работы банка, но ниче-
го не помогло, сотрудника не верну-
ли»,— утверждает собеседник „Ъ“.
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Украина заявила о себе  
в полный мост
Следствие возложило ответственность за теракт на киевские спецслужбы

Следственный комитет России (СКР) квалифицировал как терро-
ристический акт подрыв на Крымском мосту, совершенный утром 
в минувшую субботу. Об этом председатель СКР Александр Бастры-
кин сообщил президенту РФ Владимиру Путину. По предваритель-
ным данным следствия, за атакой на мост стоят спецслужбы Украи-
ны, которым помогали как российские, так и иностранные граждане. 
Следователи и оперативники сейчас детально восстанавливают по-
следние маршруты взлетевшей на воздух фуры и устанавливают 
личности всех людей, которые могли иметь отношение к перевозке 
ею грузов. В деле уже имеются подозреваемые. По предваритель-
ным данным, бомбу привели в действие дистанционно, а сами под-
рывники находились неподалеку. Следствие даст оценку и дейст-
виям должностных лиц, отвечавших за безопасность объекта. Тем 
временем президент уже передал полномочия по обеспечению без-
опасности моста от ведомственной охраны Минтранса к ФСБ.

Вечером в воскресенье глава СКР Александр Бастрыкин отчитался пе-
ред президентом о первых результатах расследования ЧП на Крымском 
мосту. По словам господина Бастрыкина, его подчиненные из главного 
следственного управления ведомства, эксперты и криминалисты «с уча-
стием специалистов взрывного дела, детально осмотрели место проис-
шествия, сделали предварительные, обоснованные выводы». В результа-
те уголовное дело возбуждено по ч. 2 ст. 205 УК РФ (теракт).

Картину произошедшего на Крымском мосту в субботу поднятые 
по тревоге оперативные подразделения спецслужб, которые и без того 
работают на полуострове в усиленном режиме, восстановили практиче-
ски сразу же. Выяснилось, что взрывы, а их было как минимум два, про-
гремели в 06:07. Уже первые кадры с камер видеонаблюдения позволили 
сделать вывод, что эпицентр находился в том месте, где проезжал грузо-
вой автомобиль, причем взрыв был совершенно не похож на «техниче-
ский», когда причиной ЧП становится неисправность самого автомобиля.

Мощность взрыва была такой, что обрушились два пролета одной из ве-
ток автомобильного моста. После того как взлетел на воздух грузовик, за-
горелся и проезжавший выше по железной дороге грузовой состав, пере-
возивший топливо. Пожар, охвативший семь цистерн, местные жители 
могли наблюдать за несколько километров. На снимках с места происше-
ствия видны отверстия в сгоревших цистернах, видимо, оставленные выр-
ванными взрывом фрагментами конструкции моста.

Рядом с фурой в момент взрыва находились Mitsubishi и Cadillac. Пока 
погибшими числятся три человека, в том числе водитель фуры, а также се-
мейная пара: тела супругов были извлечены из воды в субботу днем.

Еще до того, как сотрудники МЧС полностью ликвидировали последст-
вия пожара и на место были допущены ремонтники, мост осмотрели сле-
дователи и криминалисты СКР и ФСБ. Основной версией сразу стал подрыв 
фуры с заложенной внутри взрывчаткой, о чем и сообщили чекисты. Об-
стоятельства подрыва дают основания предполагать, что бомба была при-
ведена в действие дистанционно, причем именно в тот момент, когда свер-
ху проезжал железнодорожный состав с топливом.

По словам Александра Бастрыкина, следователи уже успели допро-
сить большое количество свидетелей, «в значительной степени заверше-
ны специальные экспертные исследования — это взрывотехническая экс-
пертиза, генетическая, криминалистическая». Кроме того, отметил глава 
комитета, уже установлен маршрут движения грузовика, в который была 
заложена бомба: «Болгария, Грузия, Армения, Северная Осетия, Краснодар-
ский край», а также установлены перевозчики — лица, которые участвова-
ли в организации движения транспортного средства.

В СКР также определили первых подозреваемых. Официально их име-
на не сообщаются, однако, по словам господина Бастрыкина, уже установ-
лено, что к организации теракта причастны украинские спецслужбы, а его 
целью являлось уничтожение крупного объекта гражданской инфраструк-
туры, очень важного для России. В непосредственном исполнении теракта, 
по данным СКР, участвовали как российские, так и иностранные граждане.
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Украинский след сразу стал основной версией взрыва на Крымском мосту   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

ПЕРЕВЯЗК А ПУ ТЕЙ СООБЩЕНИЯ
К А К  В О С С ТА Н А В Л И В А Е Т С Я  Т РА Н С П О Р Т  В  К Р Ы М

Транспортные потоки, разорванные взрывом на Крымском мосту утром 8 октября, быстро восстанавливаются. 
Движение поездов вернулось в график, легковые машины пропускают в ограниченном режиме, фуры перевозят 
паромами. Специальных мер по вывозу туристов, говорят участники рынка, не потребуется, стоимость лиш-
них дней в отелях обещают компенсировать местные власти. Туры на ближайшее время активно отменяются, 
но из-за крайне низкой базы отток не будет слишком выраженным, полагают эксперты.

Взрыв на Крымском мосту утром 8 октября парализовал наземное транспортное сообщение с полуостровом, но ненадолго — 
и  железнодорожное, и отчасти автомобильное движение восстановили уже к вечеру.

Как пояснили в «Гранд сервис экспрессе», в сообщении с Крымом было задействовано 11 составов: пять — туда и шесть — обрат-
но. После инцидента составы из Петербурга, Омска и Москвы перенаправили в Анапу. Поезда из Симферополя в Пермь и Смоленск 
отменили от Симферополя и Ростова, пассажиры были размещены в Феодосии и крымской столице соответственно. Была 
отменена продажа билетов на ряд поездов, которые уже выехали или должны были отправиться в ближайшие дни. с8

«Сахалин-1»  
на один
Проект переходит  
под управление «Роснефти»

Российские власти в попытке реанимиро-
вать проект «Сахалин-1» поставили ульти-
матум американской ExxonMobil, кото-
рая еще в марте отстранилась от участия 
в нем. Президент РФ Владимир Путин пе-
редал управление проектом  «Роснефти», 
а также распорядился перерегистриро-
вать оператора проекта в  российской 
юрисдикции по аналогии с «Сахали-
ном-2». Одновременно  Генпрокуратура 
подала иск к старому оператору —  Exxon 
Neftegas Ltd. По словам собеседников 
„Ъ“, Exxon едва ли останется в проекте, 
а ее долю может получить «Роснефть». 
Но, по мнению экспертов, перезапу-
стить проект будет очень трудно.

Дочерняя структура «Роснефти» «Саха-
линморнефтегаз-шельф» получила функции 
временного оператора проекта «Сахалин-1», 
следует из указа президента РФ от 7 октября. 
Прежде их осуществляла зарегистрирован-
ная на Багамских островах Exxon Neftegas 
Limited — структура американской Exxon-
Mobil (принадлежит 30% в проекте), которая 
в марте объявила о прекращении участия 
в проекте из-за того, что Россия начала бое-
вые действия на Украине. Exxon оценивала 
свои убытки от фактического выхода из про-
екта в $3,4 млрд. Самоустранение Exxon па-
рализовало операционную деятельность 
«Сахалина-1», и добыча на проекте практи-
чески прекратилась к апрелю.

В нефтекомпаниях и секретариате ви-
це-премьера Юрия Трутнева, курирующего 
Дальний Восток, не дали комментариев.

Акционеры «Сахалина-1» помимо Exx-
on — структуры «Роснефти» «Сахалинмор-
нефтегаз-шельф» и «РН-Астра» (11,5% и 8,5%), 
японская Sodeco (30%), индийская ONGC 
(20%). В 2021 году «Сахалин-1», включающий 
месторождения Чайво, Одопту, Аркутун-Да-
ги, произвел более 11 млн тонн нефти. Про-
ект реализуется на базе соглашения о разде-
ле продукции (СРП).

Как отмечается в указе президента, воз-
никли «угрозы ЧС природного и техноген-
ного характера и национальным интересам 
и экономической безопасности РФ в резуль-
тате нарушения некоторыми иностранны-
ми юрлицами и физлицами обязательств 
по СРП». По словам собеседника „Ъ“, знако-
мого с позицией властей, речь идет об Exx-
on, «которая стала препятствовать функ-
ционированию проекта». Он заверяет, что 
после перехода управления в проекте добы-
ча будет возобновлена, хотя и неясно, в ка-
ком объеме.

Согласно указу, правительство РФ в при-
нудительном порядке переводит имущест-
во консорциума на создаваемое российское 
ООО по аналогии со схемой, уже использо-
ванной в другом СРП-проекте «Сахалин-2».
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Закупки становятся 
все таинственнее
Данные о них больше не поддерживают 
ни конкуренцию, ни прозрачность

Снижение прозрачности госзакупок 
исключило возможности их содержа-
тельного анализа, показало исследова-
ние СКБ «Контур». Данные третьего квар-
тала свидетельствуют о сокращении 
количества тендеров и участников в за-
купках как государства, так и госкомпа-
ний. Результат может быть вызван двумя 
принципиально разными причинами — 
перетоком части закупок в невидимый 
для государства сектор или же снижени-
ем интереса бизнеса к госзаказу из-за 
ужесточения в нем требований и рас-
ширения практик неконкурентных за-
купок. Статистика не дает возможно-
сти определить, что именно происходит 
на этих рынках: принцип цифровизации 
закупок для повышения их прозрачно-
сти и эффективности после начала воен-
ной операции РФ на Украине, по сущест-
ву, отменен.

Аналитики СКБ «Контур» после обработ-
ки данных Единой информационной систе-
мы в сфере закупок (ЕИС) по итогам третьего 
квартала констатируют продолжение перио-
да турбулентности и неопределенности для 
участвующего в госзаказе и поставках для го-
скомпаний бизнеса. Заказчики реже разме-
щают данные о закупочных процедурах, а по-
ставщики реже в них участвуют. Количество 
закупок государства (по закону о контракт-
ной системе, ФЗ-44) сократилось по сравне-

нию с прошлым годом на 4,6%, с 758,4 тыс. 
до 722,9 тыс., при одновременном росте объ-
ема сразу на 29%, с 2,8 трлн до 3,7 трлн руб. 
В результате в госзаказе продолжился тренд 
на укрупнение закупок — средняя цена од-
ной закупки выросла на треть, до 3,9 млн руб. 
Этот процесс сопровождается снижением 
уровня конкуренции — число поставщиков, 
заключивших контракты, снизилось на 29%.

В сегменте закупок госкомпаний при 
этом развиваются схожие тенденции. 
По сравнению с третьим кварталом 2021 
года число размещенных закупок сокра-
тилось на 14%, с 440,5 тыс. до 375,9 тыс. Па-
дение серьезнее, чем во втором квартале: 
тогда число размещенных торгов сократи-
лось на 12%. В стоимостном же объеме сум-
ма размещенных торгов упала сразу вдвое. 
Результат объясняется антисанкционными 
послаблениями для госкомпаний: из-за ри-
ска «вторичных санкций» госАО получили 
возможность засекретить данные о закуп-
ках и не публиковать данные о них в ЕИС. 
Меры сделали невидимыми эти закупки для 
государства и, соответственно, аналитиков. 
В численном выражении масштабы падения 
также могли быть более внушительными, 
однако заказчики стали дробить крупные за-
купки и публиковать больше недорогих тен-
деров, отмечают в СКБ «Контур».

экономическая политика — с2
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,7

процента составила потребительская инфляция в сентябре 2022 года, сообщил Росстат. По срав-
нению с августом она замедлилась на 0,6 процентного пункта (п. п.), а без учета продовольствия, регулиру-
емых тарифов, подакцизной продукции — на 0,2 п. п., до 16,4%, оценили в Минэкономики. С исключением 
сезонности в сентябре по сравнению с августом показатель вырос на 0,25% (0,01% месяцем ранее) из-за 
возобновления роста цен на непродовольственные товары, а также прекращения дефляции на электро- и 
бытовые товары. Услуги подорожали за счет бытовых и правовых услуг, страхования и образования. Сезон-
но сглаженная аннуализированная инфляция, по оценкам банковских аналитиков, близка к цели ЦБ в 4%.

ТРАТЫ ГРАЖДАН

Частный спрос не отрос

По данным обновленного мони-
торинга отраслевых потоков ЦБ, 
в сентябре номинальный объ-
ем входящих платежей (взвеше-
ны по доле в ВВП), проведенных 
через платежную систему, был на 
2,5% ниже среднего уровня вто-
рого квартала 2022 года. В отрас-
лях, ориентированных на потреби-
тельский спрос, снижение показа-
теля составило 5,1% после спада 
на 1,5% в августе (весь поток тог-
да снизился на 1%). В отраслях, 
ориентированных на внутренний 
спрос, рост поступлений в сравне-
нии со вторым кварталом зафикси-
рован в пищевой отрасли, услугах 
по предоставлению временного жи-
лья и в туризме. «Последнее под-
тверждает постепенное изменение 
структуры потребления от непродо-
вольственных товаров в сторону ус-
луг на фоне ограниченного предло-
жения первых»,— замечают в ЦБ.

Как отмечал „Ъ“, заметный 
всплеск трат граждан, по данным 
«Сбериндекса» (покупки по картам 
«Сбера»), после объявленной 21 
сентября «частичной мобилизации» 
пришелся на авиабилеты (см. „Ъ“ от 
27 сентября). На неделе с 25 сентя-
бря по 2 октября номинальные тра-
ты граждан на товары и услуги вы-
росли на 2,4% в годовом выраже-
нии против роста на 4,4%, 4,2% 
и 4% в предыдущие три недели при 
инфляции в 13,7% в сентябре. На 
этом фоне динамика покупок не-
продовольственных товаров про-
должила ухудшаться — минус 12,2% 
против 12,7% неделей ранее, а тра-
ты на авиабилеты продолжили ра-
сти двузначными темпами — 22,5% 
против 38,4% соответственно (см. 
график). О затухании спроса на не-
продовольственные товары сви-
детельствуют и данные AEB о про-
даже в сентябре новых автомоби-
лей, которые выросли за месяц на 
5 тыс. штук (9,3 тыс. штук в авгу-
сте). «Замедлившееся восстановле-
ние, скорее всего, связано с моби-
лизацией»,— отмечают аналитики 
Telegram-канала MMI.

Динамика номинальных недель-
ных расходов граждан, прожива-
ющих в городах с населением от 
100 тыс. жителей, как фиксирует ин-
декс среднего чека холдинга «Ро-
мир», остается вялой. С 26 сен-
тября по 2 октября по сравнению 
с предыдущей неделей они выросли 
на 0,8%, а средний чек — на 3,8%, 
но на неделе с 19 по 25 сентября 
расходы снизились на 3,6%, а сред-
ний чек — на 3%. В годовом выра-
жении траты на отчетной неделе вы-
росли на 10,2%, а средний чек — на 
8,3%, но основная причина такого 
роста показателей «Ромира» — ано-
мальное снижение соответствующих 
показателей год назад.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
РАСХОДОВ, ПО ДАННЫМ 
«СБЕРИНДЕКСА» (% В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)    ИСТОЧНИК: SBERINDEX.RU.
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Так, средняя цена публикуемой 
закупки уменьшилась в полтора 
раза — с 9,8 млн до 6,7 млн руб. Прак-
тика дробления тендеров между тем 
необходима и для привлечения по-
ставщиков за счет снижения их ри-
сков при участии в более крупных 
тендерах. Пока госАО столкнулись 
с оттоком контрагентов — их число 
сократилось на четверть, с 19,5 тыс. 
до 14,4 тыс.

Сокращение числа поставщиков 
может объясняться и снижением 
интереса бизнеса к госзаказу. С од-
ной стороны, часть компаний ис-
пытывают трудности из-за проблем 
с логистикой и расчетами и не смог-
ли изменить прежние цепочки по-
ставок. В условиях неопределенно-
сти компании не могут гарантиро-
вать выполнение обязательств по 
твердой цене и отказываются от 
участия в госторгах. «Многие по-
ставщики на фоне кризиса отка-
зываются заключать контракты на 
долгий срок и большой объем, так 
как цены на товары, работы и услу-
ги постоянно меняются»,— отме-
чает эксперт «Контур.Торгов» Васи-
лий Данильчик. С другой стороны, 
предпринимателей демотивирует 
избыточное ужесточение правил 
участия в госзакупках, несмотря на 
возросшую неопределенность на 
рынках. Так, выросли риски попа-
дания в реестр недобросовестных 
поставщиков в случае существен-
ных нарушений договора после од-
ностороннего отказа заказчиков от 
контракта.

Снижение привлекательности 
госзаказа из-за засилья единствен-
ных поставщиков и избыточных 
требований ранее констатирова-

ли в Торгово-промышленной пала-
те. В ФАС также обеспокоены поте-
рей конкуренции в секторе и опас-
ностью передела рынков. Между тем 
в Минфине считают эти меры необ-
ходимыми в условиях санкций. Ре-
гулятор также де-факто отказался 
от принципа эффективности и про-
зрачности госрасходов в рамках гос-
заказа и намерен расширять закры-
тый контур ЕИС, при этом само ве-

домство и контролеры данные к за-
купкам сохранят (см. „Ъ“ от 23 сентя-
бря). Невидимые же сейчас закупки 
у единственного поставщика обеща-
но вернуть в контур ЕИС к апрелю 
2023 года, до этого оценить их объем 
невозможно.

Напомним, перевод госзакупок 
и закупок госкомпаний в электрон-
ную форму был одной из самых 
крупных реформ правительства 

Дмитрия Медведева в 2015–2018 го-
дах. Процесс встречал значитель-
ное сопротивление — публикация 
в сети всех данных о расходовании 
государством денег налогоплатель-
щиков делала публичными как пря-
мые коррупционные практики, так 
и сложившиеся к тому моменту тра-
диции лакшери-потребления пред-
ставителей госаппарата и руковод-
ства государственных корпораций, 
а также зачастую позволяла под 
давлением общественности оста-
навливать наиболее неэффектив-
ные и нецелевые госрасходы. При 
этом «контрсанкционная» мотива-
ция, которой сейчас зачастую объ-
ясняется необходимость закрытия 
от граждан данных о сделках в гос-
секторе, стала реальностью для гос-
заказа еще после «крымских» санк-
ций 2014 года — в 2015–2016 годах 
Белый дом активно развивал ме-
ханизм «черного ящика», призван-
ный оградить от рисков вторичных 
санкций контрагентов государства 
и его компаний в рамках крым-
ских контрактов. Тогда чиновни-
ки утверждали, что способ такой за-
щиты был найден и реализован, од-
нако в случае нынешних, гораздо 
более масштабных санкций боль-
шей части развитых стран против 
экономики РФ в связи с военной 
операцией на Украине он, види-
мо, оказался непригоден, и возврат 
к непубличному расходованию гос-
средств остался единственным спо-
собом защиты рынков от внешнего 
давления.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Закупки становятся все таинственнее

Глобальная рецессия сейчас яв-
ляется основным фактором воз-
можного замедления инфля-
ции в мире, считают аналитики, 
опрошенные Focus Economics. 
Ключевые риски роста цен свя-
заны с повышением цен на энер-
горесурсы, однако дальнейшее 
ужесточение монетарной поли-
тики и падение реальных зар-
плат не позволят инфляции ра-
сти далее по спирали, полагают 
и в Международном валютном 
фонде (МВФ).

Глобальная инфляция пройдет 
пик в третьем квартале и начнет 
снижаться ближе к концу года, ожи-
дают международные аналитики, 
опрошенные Focus Economics. 48% 
опрошенных указали на риски по-
вышения инфляции, тогда как 39% 

ждут ее замедления (оставшиеся 
13% оценили риски как сбаланси-
рованные). Основным риском по-
вышения инфляции эксперты соч-
ли возможную полную остановку 
поставок российского газа в Евро-
пу (этот риск отметили 60% опро-
шенных), 9% указали на возможные 
последствия экстремальных погод-
ных условий (например, холодной 
зимы в Европе), столько же — на ри-
ски повышения зарплат на фоне ре-
кордно низких уровней безработи-
цы в развитых странах. 

К снижению глобальной инфля-
ции, по оценке 68% опрошенных, 
может привести глобальная рецес-
сия, 22% указали на возможное сни-
жение роста цен вследствие дости-
жения мирного урегулирования 
конфликта на Украине (это приве-

ло бы к росту поставок зерна и газа), 
и всего 3% назвали в качестве такого 
фактора достижение ядерной сдел-
ки с Ираном, что позволило бы на-
растить поставки нефти. Заметим, 
страны ОПЕК+ на прошлой неделе 
уже объявили о снижении потолка 
добычи на 2 млн б/с.

Текущие риски,  связанные 
с состоянием рынков труда, вряд 
ли приведут к появлению эффек-
та инфляционной спирали, счита-
ют аналитики Международного ва-
лютного фонда (этот вопрос рассма-
тривается в аналитической части 
доклада о состоянии мировой эко-
номики). В фонде проанализиро-
вали 22 случая повышения инфля-
ции при снижении реальных зар-
плат в развитых странах за послед-
ние 50 лет — как правило, такая ди-

намика не ведет к дальнейшему ро-
сту инфляции, напротив, показа-
тель начинает снижаться в последу-
ющих кварталах, что положительно 
сказывается на росте реальных зар-
плат. В МВФ отмечают, что инфляци-
онные шоки сейчас действуют вне 
рынков труда, падение реальных 
располагаемых доходов населения 
также позволяет снизить давление 
на цены. Кроме того, в анализе МВФ 
учитывается, что крупнейшие ми-
ровые центробанки сейчас ужесто-
чают монетарную политику стре-
мительно.

При этом в США и Европе может 
наблюдаться разнонаправленная 
динамика. В первом случае инфля-
ция продолжит замедляться — пока-
затель ее для США начал снижаться 
еще в июле, когда рост цен снизил-

ся с рекордно высоких 9,1% до 8,5% 
(в августе годовой рост цен снизил-
ся до 8,3%, месяц к месяцу прирост 
составил 0,1%). Во втором случае, на-
против, инфляция может дополни-
тельно ускориться на фоне очередно-
го роста цен на энергию в ЕС (в сентя-
бре показатель составил 10%, к авгу-
сту рост цен ускорился до 1,2%). Экс-
перты также ждут дальнейшего уже-
сточения монетарной политики — 
в первую очередь ФРС США. Напом-
ним, последний точечный график 
членов комитета по открытым рын-
кам регулятора предусматривает 
рост ставки в этом году до уровня 
в 4,25–4,5%, в следующем — до 4,5–
4,75%, по итогам сентябрьского за-
седания ставка была повышена до 
уровня в 3–3,25%. 

Татьяна Едовина

Низкий рост цен в подарок
Мировая инфляция должна исчерпать себя к концу года

Российский IT-сектор успеш-
но справляется с воздействи-
ем санкций благодаря набран-
ным в последние годы устой-
чивым темпам роста и высо-
кой финансовой стабильности, 
отмечают в своем обзоре ана-
литики «СПАРК-Интерфакс». 
IT-отрасль обеспечила положи-
тельную динамику всему секто-
ру информационно-коммуника-
ционных технологий (ИКТ), ко-
торый, как следует из опубли-
кованных Институтом стати-
стических знаний и экономики 
знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ стат-
данных, с 2017 года растет бы-
стрее, чем экономика в целом, 
и обеспечил в 2021 году 3,2% 
ВВП. Вместе с тем, соглас-
но вышедшему ранее прогно-
зу аналитиков TAdviser, по ито-
гам этого года объем IT-рынка 
может сократиться из-за ухода 

большой части западных игро-
ков и проблем у восточных пар-
тнеров.

Сохранять устойчивость в ус  ло-
виях санкций российскому IT-сектору 
позволяют достигнутая им в послед-
ние годы финансовая стабильность 
и устойчивые темпы роста, отмечают 
эксперты «СПАРК-Интерфакс» в сво-
ем обзоре состояния отрасли. Также 
на ситуацию в секторе оказывает вли-
яние система господдержки. Сейчас 
IT-отрасль насчитывает более 73 тыс. 
действующих компаний, и она рас-
тет заметно быстрее, чем другие секто-
ра,— за март—август было зарегистри-
ровано свыше 5 тыс. новых компаний.

Увеличивается и оборот — 
в июне он составил 354 млрд руб., 
это на 21% больше такого же пери-
ода 2021 года. Также о высокой фи-
нансовой стабильности отрасли го-
ворят отсутствие заметного дол-
гового бремени и хорошая пла-

тежная дисциплина. Доля компа-
ний с высоким риском (те, что мо-
гут с большой вероятностью утра-
тить платежеспособность в течение 
1–1,5 года) составляет лишь 14% от 
общего числа организаций отрас-
ли. Из негатива эксперты выделяют 
только снижение рентабельности 
IT-сектора — его чистая прибыль 
в 2021 году снизилась на 9% после 
роста на 59% в 2020 году.

Так называемые динамично разви-
вающиеся компании являются драй-
вером IT-сектора, обеспечивая более 
половины его совокупной выручки. 
Речь идет о 2,1 тыс. организаций, де-
монстрирующих среднегодовой при-
рост выручки выше 10% в постоянных 
ценах в течение последних трех лет 
и ее объем свыше 81 млн руб., а также 
имеющих неотрицательные чистые 
активы и средний или низкий ин-
декс финансового риска «СПАРК-Ин-
терфакс».

Отметим, что именно IT-отрасль 
обеспечивает положительную ди-
намику всего сектора ИКТ. Кроме 
IT это еще четыре сегмента: прочие 
IT-услуги, телекоммуникации, про-
изводство ИКТ и оптовая торговля 
ИКТ-товарами. Из данных опубли-
кованного ИСИЭЗ статистическо-
го сборника «Индикаторы цифро-
вой экономики: 2022», следует, что 
за 2018–2021 годы доля IT-отрасли 
в валовой добавленной стоимо-
сти сектора увеличилась поч-
ти на треть — с 31% до более 40%. 
Вклад всего ИКТ-сектора в россий-
ский ВВП в прошлом году составил 
3,2% — столько же, сколько дали 
ему такие отрасли, как металлур-
гия или образование. При этом тем-
пы роста сектора ИКТ с 2017 года 
опережают динамику экономики, 
исключением не стал и ковидный 
2020 год, когда при падении ВВП РФ 
на 3% отрасль выросла на 7%.

Вместе с тем ситуация на IT-рынке 
по итогам 2022 года может изме-
ниться. Согласно вышедшему ра-
нее прогнозу аналитиков TAdvis-
er, даже оптимистичный сцена-
рий предполагает снижение объ-
ема IT-рынка в пределах 10% (за 
2021 год он был оценен в 2,22 трлн 
руб.). По пессимистичному же сце-
нарию ожидается падение более 
чем на 20%. Прогноз предусматри-
вает уход большой части западных 
игроков и частичную приостанов-
ку деятельности партнеров с Вос-
тока, вызванную нарушением ло-
гистических цепочек и опасения-
ми по поводу вторичных санкций. 
Отметим, что при этом оба сцена-
рия предполагают существенный 
рост выручки разработчиков про-
граммного обеспечения и компа-
ний в сфере информационной без-
опасности.

Венера Петрова

IT-сектор застрял между востоком и западом
Поэтому эксперты оценивают состояние отрасли как стабильное

Публичность госрасходов, 
которой правительство 
Дмитрия Медведева 
добивалось несколько 
лет, уходит в прошлое 
под давлением санкций 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Выплаты  
мобилизуют из резерва
В регионах готовы отказаться от новогодних праздников,  
лишь бы найти деньги для призывников

Как оказалось, выплатить «подъемные» 
гражданам, призванным на спецопера-
цию в рамках частичной мобилизации, 
может далеко не каждый субъект РФ. 
Пока в одних регионах власти обещают 
землякам шестизначные суммы из ре-
зервных фондов, в других, где бюджеты 
не располагают к щедрости, чиновники 
вынуждены импровизировать, предла-
гая семьям дрова, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и льготы 
на ЖКХ. В поисках денег некоторые уже 
успели объявить об отмене новогодних 
праздников, но в Минобороны кампанию 
по «затягиванию поясов» пока считают 
преждевременной.

Первым о дополнительных мерах поддер-
жки заявил мэр Москвы Сергей Собянин. Че-
рез считаные часы после выступления пре-
зидента 21 сентября он распространил на 
мобилизованных москвичей действие го-
родских льгот и выплат, ранее причитав-
шихся добровольцам. А на следующий день 
градоначальник рассказал, что бойцы бу-
дут получать от столичных властей еще по 
50 тыс. руб. ежемесячно.

Его примеру тут же последовали сразу в не-
скольких регионах. Уже 22 сентября в Туль-
ской области мобилизованным пообеща-
ли единовременную выплату в 100 тыс. руб., 
в Крыму и Севастополе — по 200 тыс. руб., 
а в Ямало-Ненецком автономном округе — 
сразу 300 тыс. руб. За первую неделю щедрость 
продемонстрировали власти Чукотки и Саха-
лина (по 300 тыс. руб.), Ханты-Мансийского ав-
тономного округа (250 тыс. руб.), Якутии и Куз-
басса (по 200 тыс. руб.), Ростовской (150 тыс. 
руб.), Мурманской, Иркутской, Белгородской 
и Ленинградской областей, Адыгеи и Красно-
дарского края (по 100 тыс. руб.). Позже к ним 
присоединились Московская, Брянская (по 
200 тыс. руб.), Воронежская (120 тыс. руб.), 
Вологодская и Курская области, Санкт-Пе-
тербург, Карачаево-Черкесия, Красноярский 
и Камчатский края (по 100 тыс. руб.).

Однако многие субъекты оказались не го-
товы поддержать шестизначные темпы это-
го «соцсоревнования». Например, в Липец-
кой области, Ставропольском крае и Марий 
Эл призывникам пообещали по 50 тыс. руб., 
в Костромской области — по 30 тыс. руб., 
в Кабардино-Балкарии — по 25 тыс. руб. 
Где-то выплаты привязали к детям: в той же 
Липецкой области деньги сначала пообе-
щали только военнослужащим-родителям 
(потом решили платить всем). По 20 тыс. на 
ребенка обязались платить челябинские 
власти, по 10 тыс. руб.— амурские и хакас-
ские, по 5 тыс. руб.— тувинские.

По данным „Ъ“, в Свердловской, Тюмен-
ской, Псковской, Орловской и Новосибир-
ской областях, Пермском, Забайкальском 
и Алтайском краях, Удмуртии и Бурятии чи-
новники и вовсе пока не собираются помо-
гать мобилизованным рублем. Хотя самих 
призывников такая ситуация явно не устраи-
вает. Например, в начале октября «парни, ко-
торых подняли по тревоге» в Омской области, 
записали видеообращение к руководству ре-
гиона с требованием заплатить хоть какие-то 
деньги: «Мы знаем, что ребятам из других ре-
гионов все выплачивается стабильно».

Изначально губернатор Омской области 
Александр Бурков понадеялся обойтись «ма-
лой кровью»: 29 сентября он пообещал, что 
все бюджетники, призванные в рамках ча-
стичной мобилизации, получат по допол-
нительному окладу. Но когда скандал с вы-
платами вышел на федеральный уровень, 
господин Бурков был вынужден признать, 
что поддержка бойцов зависит от уровня 
бюджетной обеспеченности конкретного ре-
гиона. И если Кузбасс с Красноярским краем 
могут позволить себе «подъемные», то Алтай-
ский край, Новосибирская или Омская обла-
сти — нет.

«Дефицит (регионального.— „Ъ“) бюдже-
та — более 13 млрд руб. Мы еще не понима-
ем, за счет чего нам выплачивать зарплату, 
а это одна из самых первостепенных ста-
тей»,— объяснил губернатор 4 октября. При 
этом он пообещал «сделать все возможное, 
чтобы военнослужащие получили поддер-
жку», и уже через три дня анонсировал реги-
ональную выплату в размере 100 тыс. руб.: 
«Считаю недопустимым неравенство среди 
людей, которые в одном строю будут защи-
щать интересы страны». Правда, источник 
этих средств, похоже, все-таки будет феде-
ральным: по словам главы области, «чтобы 
уравнять размер выплаты с другими реги-
онами», ему пришлось обратиться в прави-
тельство РФ.

Вопрос неравенства «подъемных» про-
комментировали и в Кремле. «Разумеет-
ся, у некоторых регионов есть резерв проч-
ности, у некоторых он минимальный или 
его нет»,— заявил 5 октября журналистам 
пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков. По его словам, такие ситуации будут 
решаться «во взаимодействии с федераль-
ным центром».

„Ъ“ поинтересовался у властей субъектов 
с «запасом прочности», откуда они планиру-
ют брать деньги. Как оказалось, в большинст-
ве случаев там рассчитывают на различные 
фонды. В частности, на Камчатке планиру-
ют использовать Фонд развития полуостро-

ва, созданный на средства крупных рыбо-
промышленных компаний, рассказали „Ъ“ 
региональные депутаты. Резервные фонды 
будут задействованы в Иркутской, Курской 
и Белгородской областях, Ставропольском 
крае, Кабардино-Балкарской и Карачае-
во-Черкесской республиках, Хакасии, Татар-
стане и Севастополе. Губернатор Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов поручил создать 
резерв в городском бюджете. В Краснояр-
ском крае часть «подъемных» возьмут из 
средств, запланированных на улучшение 
жилищных условий многодетных семей.

Там, где «прочности» не хватает, чиновни-
ки вынуждены импровизировать. Напри-
мер, в Бурятии семьям призванных обеща-
ют помочь с приобретением дров на зиму 
(от 10 до 20 кубометров), в Орловской обла-
сти — компенсировать 50% расходов на со-
держание и наем жилья, а также капремонт. 
В Воронеже жены и дети мобилизованных 
смогут бесплатно передвигаться на общест-
венном транспорте, а в Перми — бесплатно 
питаться в школах.

На этом фоне набирает обороты кампа-
ния по сокращению «необязательных» рас-
ходов местных бюджетов, и первым «под 
нож» ожидаемо отправляется Новый год. На 
минувшей неделе в Калуге, Нижнем Новго-
роде и Санкт-Петербурге уже успели заявить, 
что не будут тратиться на украшения, фейер-
верки, концерты и гуляния — вместо этого 
деньги пойдут на помощь мобилизованным 
и их семьям. В Ленинградской области отме-
нили массовые мероприятия и новогодние 
корпоративы (о тенденции к отмене корпо-
ративов компаниями см. материал на с. 7), 
а в Калининграде передумали покупать елку 
за 56 млн руб.

Впрочем, в Минобороны эту кампанию 
назвали «преждевременной и ненужной». 
«Мы, безусловно, признательны за оказывае-
мую сегодня во всех регионах активную под-
держку ВС РФ и проведения частичной мо-
билизации. Вместе с тем хочу подчеркнуть, 
что никакой необходимости отменять празд-
ничные новогодние мероприятия в россий-
ских регионах, чтобы направить сэконом-
ленные средства для обеспечения наших 
военнослужащих, включая призванных 
в ходе частичной мобилизации, нет»,— зая-
вил 6 октября заместитель министра оборо-
ны Виктор Горемыкин.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Бюджет  
особого времени
Думские комитеты оценили  
основной финансовый документ  
с учетом текущего момента
Восемь из 32 комитетов Госдумы выне-
сли свои заключения на проект феде-
рального бюджета на 2023 год и плано-
вый период 2024 и 2025 годов. Все они 
поддержали документ, отметив, что он 
готовился в непростое время с учетом 
«вызовов, которые стоят перед стра-
ной». В частности, депутаты поприветст-
вовали рост расходов на безопасность, 
военно-патриотическое воспитание 
молодежи и правительственные СМИ 
и с пониманием отнеслись к снижению 
ассигнований на программы по реализа-
ции национальной политики и развитию 
федеративных отношений.

Наиболее позитивно оценили внесен-
ный правительством проект комитеты, воз-
главляемые единороссами.

Так, председатель комитета по безопас-
ности Василий Пискарев на заседании 5 ок-
тября заявил, что проект бюджета «полно-
стью учитывает предполагаемые затраты 
и, что очень важно, предусматривает воз-
можность индексации денежного довольст-
вия, пенсий и пособий, а также иные меры 
поддержки сотрудников правоохранитель-
ных органов». Как отмечается в заключении 
комитета, доля расходов по разделу «Наци-
ональная безопасность и правоохранитель-
ная деятельность» в общем объеме бюджет-
ных трат в 2023 году по сравнению с 2022 
годом увеличится с 10,1% до 15,2%, а в 2024 
и 2025 годах составит 15,1% и 15,6% соот-
ветственно. Всего по этому разделу в 2023 
году планируется потратить 4,42 трлн руб., 
в 2024-м — 4,33 трлн, в 2025-м — 4,34 трлн. 
По мнению комитета, эти изменения «соот-
ветствуют общим подходам и принципам 
бюджетной политики, адекватны сложив-
шейся в соответствующих сферах деятель-
ности ситуации».

Как и в прошлом году, вырастут расходы 
по направлению «Прокуратура». В частности, 
правительство предлагает увеличить ассиг-
нования на обеспечение представительства 
и защиты интересов России в Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ), в судах ино-
странных государств и международных су-
дебных (арбитражных) органах в 2023 году 
на 135,2 млн руб., а в 2024–2025 годах — на 
139,1 млн руб. ежегодно. 16 сентября Россия 
окончательно вышла из-под юрисдикции 
ЕСПЧ, но, как пояснил „Ъ“ зампред комитета 
Госдумы по безопасности Анатолий Выбор-
ный (ЕР), «институт внутри нашего государ-
ства работает», а рост ассигнований связан 
с «инфляцией и другими процессами».

Комитет по информационной полити-
ке (председатель — Александр Хинштейн) 
указал в своем заключении, что в 2023 году 
увеличено финансирование ВГТРК — на 
490 млн руб., агентства «Россия сегодня» — 
на 120 млн руб. (и отдельно на 1 млрд руб.— 
расходы на модернизацию инфраструкту-
ры), ТАСС — почти на 80 млн руб. (и плюс 
392 млн на модернизацию). На 7,4 млрд руб. 
больше будет потрачено на информацион-
но-разъяснительное сопровождение нац-
проектов. А ко второму чтению комитет 
предложил выделить на 2023 год дополни-
тельно 5 млрд руб. на модернизацию пун-
ктов почтовой связи в сельской местности.

Комитет по развитию гражданского об-
щества (Ольга Тимофеева) в своем отзыве 
«с удовлетворением отмечает рост финанси-
рования ряда НКО, нацеленных на патрио-
тическое воспитание молодежи». Так, в 2023 
году увеличатся затраты на детско-юноше-
ское движение «Юнармия» (469,7 млн руб. 
против 300 млн в 2022-м), а на работу ново-
го Российского движения детей и молоде-
жи выделяется по 18 млрд руб. в год. Кро-
ме того, комитет считает «оправданным 
и своевременным» почти двукратное (до 
644,8 млн руб.) увеличение субсидии Ас-
социации волонтерских центров на разви-
тие добровольческой деятельности и созда-
ние инфраструктуры ее поддержки во всех 
сферах. В то же время депутаты обратили 
внимание, что в бюджете не прописаны от-
дельной строкой расходы на компенсацию 
волонтерам, осуществляющим деятель-
ность в зонах риска.

Комитеты, руководимые оппозиционе-
рами, обратили внимание на снижение рас-
ходов по ряду важных статей, но отнеслись 
к этому с пониманием.

Например, комитет по делам националь-
ностей во главе с Геннадием Семигиным 
(«Справедливая Россия — За правду») под-
держал проект бюджета «с учетом условий 
резко возросшего санкционного давления», 
которое привело к «замедлению или сокра-
щению» ассигнований на такие госпро-
граммы, как «Реализация государствен-
ной национальной политики», «Развитие 
Северо-Кавказского федерального округа», 
«Развитие федеративных отношений и со-
здание условий для эффективного и ответ-
ственного управления региональными 
и муниципальными финансами». В то же 
время субсидия Всероссийскому казачьему 
обществу в 2023 году увеличена на 49,7 млн 
руб. по сравнению с ранее утвержденными 
объемами, а на проведение ежемесячно-
го мониторинга межнациональных и меж-
конфессиональных отношений и социоло-
гических исследований в среде мигрантов 
и беженцев выделено еще 34,1 млн руб., от-
метил комитет.

Комитет по финансовому рынку (предсе-
датель — эсер Анатолий Аксаков) констатиро-
вал, что «бюджет формировался в ситуации 
политической и экономической нестабиль-
ности, поэтому основными направлениями 
расходных обязательств государства стали со-
циальная поддержка населения, националь-
ная оборона, национальная безопасность 
и национальная экономика». По тем же при-
чинам расходы на госпрограмму «Управле-
ние государственными финансами и регули-
рование финансовых рынков» по сравнению 
с утвержденными ранее объемами в 2023 
году уменьшены на 25,4 млрд руб.

Комитет по делам СНГ во главе с Леони-
дом Калашниковым (КПРФ) тоже вспомнил 
о сложной внешнеполитической обстанов-
ке и «многократно возросшем санкционном 
давлении со стороны недружественных го-
сударств», но решил, что именно в этих усло-
виях «необходимо значительно нарастить 
усилия по защите и продвижению интере-
сов РФ, в первую очередь на постсоветском 
пространстве». Поэтому депутаты поддержа-
ли бюджет при условии выделения на 2023–
2025 годы дополнительных средств в раз-
мере почти 7 млрд руб. на госпрограмму 
«Поддержка и продвижение русского языка 
за рубежом».

А руководимый коммунистом Сергеем 
Гавриловым комитет по собственности даже 
весьма жестко раскритиковал правительст-
во за то, что при реструктуризации госпро-
граммы «Национальная система простран-
ственных данных» не были в должной мере 
учтены рекомендации депутатов. «Комитет 
подчеркивает недопустимость подобного 
подхода к бюджетному планированию, ко-
торый нивелирует огромный объем работы, 
проделанной комитетом совместно с Росре-
естром и иными федеральными органами 
исполнительной власти, и приводит к при-
нятию программных документов, сущест-
венно отличающихся от рассмотренных на 
площадке Госдумы»,— говорится в заклю-
чении. Депутаты выражают надежду, что 
«в дальнейшем работа по подготовке, рас-
смотрению и принятию бюджета и связан-
ных с ним программных документов будет 
осуществляться без допущения существен-
ных изменений и корректировок, которые 
не являлись предметом рассмотрения на 
площадке комитета».

Наконец, комитет по туризму (Сангаджи 
Тарбаев, «Новые люди») признал, что благо-
даря антикризисным мерам снижение эко-
номики РФ прогнозируется «значительно 
более сдержанным, чем предполагали пер-
воначальные оценки и масштаб внешнего 
шока», но предупредил и о некоторых со-
храняющихся рисках. В частности, в связи 
со снижением расходов на госпрограмму 
«Развитие туризма» «может возникнуть риск 
срыва выполнения целевых показателей, ут-
вержденных национальным проектом „Ту-
ризм и индустрия гостеприимства“», гово-
рится в отзыве. Поэтому, поддержав проект 
бюджета, комитет в то же время посоветовал 
правительству обратить внимание на необ-
ходимость финансирования развития тури-
стической инфраструктуры, которая помога-
ет создавать рабочие места.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Чтобы поддержать мобилизо-
ванных не только морально, 
регионам приходится изыскивать 
внутренние или внешние резервы  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Дорогой президент
На кампанию по выборам главы государства в 2024 году выделят 33 млрд руб.

На президентские выборы в 2024 году 
с учетом потенциального второго тура 
планируется выделить 33 млрд руб. 
Это следует из внесенного правительст-
вом в Госдуму проекта бюджета на 2023 
год. Потратить такую сумму на прези-
дентскую кампанию запланировали еще 
в прошлом году одновременно с закре-
плением в избирательном законодатель-
стве института многодневного голосо-
вания. Эксперты считают, что решение 
о его применении на предстоящей феде-
ральной кампании фактически принято.

На грядущие в 2024 году президентские 
выборы в бюджете 2023 года зарезервиро-
вано 33,2 млрд руб. Для сравнения: прези-
дентская кампания 2018 года обошлась го-
сударству в 24,1 млрд руб., а выборы 2012 
года стоили 10,4 млрд руб. Бюджет на орга-
низацию президентской кампании тради-

ционно закладывается на год, предшеству-
ющий году голосования, и пролонгируется 
на следующий. Как ранее объясняла предсе-
датель Центризбиркома Элла Памфилова, 
голосование за главу государства проходит 
в марте, но избирательная кампания старту-
ет в начале декабря, и в течение десяти дней 
с момента объявления выборов все деньги 
на первый тур должны быть перечислены 
в регионы.

Плановые расходы на организацию пре-
зидентских выборов были увеличены еще 
в прошлом году. Если в бюджете на 2021 год 
и плановый период 2022 и 2023 годов на эти 
цели было зарезервировано всего 19,8 млрд 
руб., то уже осенью 2021 года их стоимость 
возросла до 33,2 млрд. Примерно в то же вре-
мя в избирательном законодательстве поя-
вилась норма, позволяющая Центризбир-
кому принимать решение о проведении 

голосования в течение нескольких (но не бо-
лее трех) дней. По закону комиссия должна 
определиться по этому вопросу в течение де-
сяти дней с момента официальной публика-
ции решения о назначении выборов.

Эксперты отмечают, что формат многод-
невных выборов как раз и может объяснять 
такой рост расходов на организацию голо-
сования. Оплата труда работников избирко-
мов составляет львиную долю всех расходов, 
напоминает руководитель центрального ис-
полкома партии «Новые люди» и бывший 
председатель ярославского облизбиркома 
Олег Захаров. Члены участковых комиссий 
получают почасовую оплату, и их выход на 
работу в пятницу и субботу — это большая 
сумма, вполне сопоставимая с анонсирован-
ным увеличением затрат, считает эксперт. 
В то же время расходы не растут линейно, 
поскольку в пятницу и субботу комиссии не 

дежурят в полном составе. Плюс следует учи-
тывать индексацию самих выплат в связи 
с инфляцией, добавляет господин Захаров.

Авторы нынешнего проекта бюджета так-
же предлагают увеличить на 2,6 млрд руб. 
финансирование цифровых сервисов, пред-
усмотренное для участников избирательно-
го процесса в 2023 году в рамках националь-
ной программы «Цифровая экономика». 
В пояснительной записке такое решение 
объясняется «перераспределением бюджет-
ных ассигнований с иных мероприятий». 
Напомним, что именно в рамках этой про-
граммы в последние годы проходила реа-
лизация цифровых сервисов — таких как 
«мобильный избиратель» и дистанционное 
электронное голосование.

Член Центризбиркома Евгений Колюшин 
полагает, что фактически решение о многод-
невном голосовании на президентских вы-

борах-2024 уже принято, хотя, разумеется, 
юридически его еще предстоит оформить. 
Отметим, что эксперты неоднократно гово-
рили, что многодневное голосование сокра-
щает возможности общественного контроля 
за процедурой волеизъявления. В то же вре-
мя, по данным опроса ВЦИОМа от октября 
2020 года, 61% россиян сочли такую форму 
более удобной.

Отметим, что выборы в Госдуму 2021 
года — а это была первая федеральная кам-
пания, где голосование проходило в течение 
нескольких дней,— тоже оказались дороже 
всех предшествующих. На них было выделе-
но 21,4 млрд руб., а потрачено 18,4 млрд. Для 
сравнения: на парламентскую кампанию 
2016 года израсходовали 10,3 млрд руб., а на 
выборы депутатов Госдумы в 2011 году — 
всего 7 млрд руб.

Анастасия Корня
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Бабушкинский суд Москвы при-
говорил федерального судью 
Пушкинского городского суда 
в отставке Виктора Петрова к по-
лутора годам ограничения сво-
боды. Заслуженный судья обви-
нялся в том, что в 2020 году сбил 
на пешеходном переходе в под-
московном Пушкино 10-летнюю 
девочку. Кроме того, суд лишил 
господина Петрова права управ-
лять транспортом на два с поло-
виной года, обязав его выпла-
тить потерпевшей 600 тыс. руб. 
в качестве компенсации мораль-
ного вреда. Экс-судья Петров 
свою вину не признал.

Дорожно-транспортное проис-
шествие с участием судьи Петрова 
произошло 25 октября 2020 года. 
В тот день 10-летняя Вера, которая 
с ранних лет занимается художе-
ственной гимнастикой и уже ста-
новилась призером различных со-
ревнований в своей возрастной 
категории, вместе со своим млад-
шим братом Тимофеем направля-
лась на занятия в пушкинскую ху-
дожественную школу. Когда дети 
вышли на «зебру», на переход на 
полном ходу выскочила Suzuki Lia-
na, за рулем которой находился су-
дья Пушкинского городского суда 
Виктор Петров. Машина сбила толь-
ко девочку: ее ударом сначала под-
бросило вверх, а затем она оказа-
лась под колесами авто. Скорую 
помощь и полицию на место ДТП 
вызвали очевидцы, по их словам, 
господин Петров некоторое время 
продолжал сидеть в машине, а после 
того как вышел из нее, отошел в сто-
рону. Приехавшие медики увезли 
Веру в больницу, где ее поместили 
в реанимационное отделение.

Спустя несколько дней мать де-
вочки обратилась в местное подра-
зделение ГИБДД и полицию, чтобы 
узнать, к какому выводу пришли 
правоохранители о ДТП. Однако 
внятного ответа она не получила, 
после чего обратилась за помощью 
к адвокатам. Помимо направления 
во все инстанции жалоб юристы 
настояли и на проведении судмед-
экспертизы полученных девочкой 
травм. Выводы были готовы толь-
ко в апреле следующего года: меди-
ки установили, что Вера в результате 
наезда получила «черезкапсульный 
разрыв печени, закрытые перело-
мы правой ключицы, правой ло-
патки со смещением костных от-
ломков и множественные ссадины 
лица, спинки носа, верхних конеч-
ностей».

Материалы расследования были 
переданы из полиции в Пушкин-
ский следственный отдел СКР. В со-
ответствии с законом председатель 
СКР Александр Бастрыкин в июне 
2021 года обратился в Высшую ква-
лификационную коллегию судей за 
разрешением на привлечение го-
сподина Петрова к уголовной от-
ветственности по ч. 1 ст. 264 УК РФ 

(нарушение правил дорожного дви-
жения и эксплуатации транспорт-
ных средств). ВККС дала согласие, 
и глава СКР возбудил уголовное 
дело в отношении Виктора Петро-
ва, который, пока шло расследова-
ние, подал в отставку. Пушкинские 
следователи в конце мая этого года 
предъявили фигуранту обвинение. 
По данным следствия, господин 
Петров, «управляя Suzuki Liana, дви-
гаясь со стороны села Братовщина 
Пушкинского городского округа… 
в светлое время по сухому асфаль-
тированному покрытию, без выбо-
ин и разрытий, по горизонтальной 
прямой необходимых мер предо-
сторожности и требований ПДД не 
соблюдал… Приблизившись к не-
регулируемому пешеходному пере-
ходу, обозначенному дорожными 
знаками и „зеброй“… проявляя пре-
ступную небрежность, не выполнил 
необходимые действия по безопас-
ному управлению транспортным 
средством, не проявил должной 
внимательности, не остановился 
и не снизил скорость, не уступил до-
рогу пешеходу, в результате чего со-
вершил наезд».

Однако Пушкинский горсуд, 
куда были направлены материалы 
дела, рассматривать его по сущест-
ву не стал, отправив для определе-
ния подсудности в Мособлсуд. Отту-
да оно попало в Верховный суд РФ, 
который решил, что процесс прой-
дет Бабушкинском суде Москвы. Тот 
признал отставного судью винов-
ным в совершении ДТП и пригово-
рил к ограничению свободы сроком 
на полтора года. Экс-судье запреще-
но покидать в определенное время 
суток место постоянного прожива-
ния, выезжать за пределы муници-
пального образования, посещать 
места проведения массовых меро-
приятий и участвовать в них. Кроме 
того, осужденному требуется регу-
лярно отмечаться в правоохрани-
тельных органах. Суд также лишил 
господина Петрова права управ-
лять в течение двух с половиной лет 
транспортными средствами и обя-
зал его заплатить девочке 600 тыс. 
руб. за причиненный ей мораль-
ный вред. Как ранее говорила мать 
пострадавшей, судья, который по-
сле наезда к ее ребенку даже не по-
дошел, обещал возместить причи-
ненный ущерб, но этого не сделал.

По словам адвоката потерпев-
шей стороны Эллины Быковой, го-
сподин Петров признал, что он си-
дел за рулем, однако виновным он 
себя не считает. По версии защи-
ты бывшего судьи, дети «неожидан-
но выскочили на дорогу», поэтому 
Виктор Петров не успел затормо-
зить. Адвокат при этом не исклю-
чает, что защита господина Петрова 
обжалует приговор, исходя из того, 
что в конце октября этого года исте-
кает двухлетний срок давности по 
данному преступлению.

Юрий Сенаторов

Бывшему судье 
ограничили свободу
Вынесен приговор по делу о ДТПО владельце и водителе грузови-

ка, а также последнем маршруте ав-
томобиля, а это был International 
ProStar, известно довольно много. 
Хозяином машины числится житель 
Краснодарского края Самир Юсубов. 
Он уже разместил видео с признани-
ем, что фурой владеет номинально, 
а реально ею пользовался его дво-
юродный дядя — 51-летнй Махир 
Юсубов, уроженец Грузии, давно 
обосновавшийся в России. Господин 
Юсубов много лет занимается грузо-
перевозками, а фуру на своего пле-
мянника, по некоторым данным, он 
оформил после ДТП, в которое попал 
в январе 2022 года в Татарстане.

В последний рейс он отправил-
ся, получив заказ на доставку пар-
тии упаковочной пленки в Симфе-
рополь. По некоторым данным, груз 
якобы сначала поступил в Армавир 
из Грузии, и сейчас проверяются об-
стоятельства пересечения им грани-
цы. Заказчиком доставки числилась 
зарегистрированная в Ульяновс-
ке компания ТЭК-34. Дозвониться 
по указанному на сайте фирмы те-
лефону „Ъ“ не удалось, одному из 
информационных ресурсов ее ген-
директор Олег Антипин якобы со-
общил, что сотрудничает со следст-
вием, отказавшись от каких-либо 
пояснений.

Первоначально груз должен был 
прибыть в Симферополь 7 октября, 
в день рождения президента, однако 
по каким-то причинам дата доставки 
была сдвинута на день.

Не исключено, что водителя фуры 
организаторы теракта могли исполь-
зовать «втемную» и о том, что в пере-
возимом им грузе — упаковочной 
пленке — находится взрывчатка, го-
сподин Юсубов мог не знать.

В рамках расследования также бу-
дет установлено, каким образом гру-
зовик со взрывчаткой мог быть про-
пущен на Крымский мост, тем более 
что с украинской стороны не раз 
звучали заявления о том, что по это-
му объекту будет нанесен удар. Как 
известно, после ввода в эксплуата-
цию ответственность за объект была 
разделена: безопасность со сторо-
ны моря, включая подводную защи-

ту, поручили Росгвардии, наземная 
часть осталась за ФГУП «Управление 
ведомственной охраны Минтран-
са», а конкретно этот вопрос был по-
ручен керченскому филиалу пред-
приятия. Сообщалось, что в охране 
моста задействованы самые совре-
менные системы, в том числе ради-
отехнические комплексы, которые 
позволяют «просветить» любой ав-
томобиль, включая большегрузные, 
обнаружив взрывчатку, запрещен-
ные предметы и вещества. Теперь 
предстоит установить, кто из долж-
ностных лиц должен нести ответст-
венность за то, что на мост смог прое-
хать «заряженный» автомобиль. Тем 

временем президент Владимир Пу-
тин уже принял организационное 
решение, касающееся безопасно-
сти Крымского моста. «Возложить на 
Федеральную службу безопасности 
Российской Федерации полномо-
чия по организации и координации 
мер защиты транспортного перехо-
да через Керченский пролив, элек-
тросетевого энергомоста Россий-
ская Федерация—полуостров Крым 
и магистрального газопровода Крас-
нодарский край—Крым в период их 
эксплуатации»,— говорится в опубли-
кованном указе главы государства.

Сергей Сергеев;  
Полина Петрова, Казань

Украина заявила о себе в полный мост

Московский областной суд оста-
вил без изменений приговор по 
делу Максима Аристархова, быв-
шего соратника известного на-
ционалиста Максима Марцинке-
вича. Аристархов был осужден на 
16 лет лишения свободы за соу-
частие в двойном убийстве в сен-
тябре 2007 года. Таким образом, 
суд отклонил его апелляционную 
жалобу, в которой бывший наци-
оналист просил снизить ему срок 
заключения. При этом пока оста-
ется неясно, будет ли осужден-
ный, который признал вину и за-
ключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве, и далее да-
вать показания на бывших со-
ратников, проходящих по «боль-
шому» делу сторонников Тесака 
(те до сих пор изучают материа-
лы расследования): адвокату не 
удалось до сих пор встретиться 
с Аристарховым.

На рассмотрение апелляцион-
ной жалобы Максима Аристархова 
суду потребовалось не более полу-
часа. Сам осужденный в зале не при-
сутствовал, участвуя в процессе в ре-
жиме видеоконференции. Когда ему 
предоставили слово, Максим Арис-
тархов просто зачитал текст состав-
ленной им апелляционной жалобы. 
В ней националист просил снизить 
ему срок заключения хотя бы на год, 
что, по его собственным словам, он 
воспринял бы как большую удачу.

Мотивируя эту просьбу, наци-
оналист ссылался на то, что лич-
но не принимал участия в убийст-

вах лиц «неславянской внешности» 
в 2007 году, а находился в 50 м от 
места преступления и наблюдал за 
обстановкой. Напомним, в конце 
июля этого года Аристархов в Мы-
тищинском суде получил 16-летний 
срок за этот эпизод. Его признали 
виновным в соучастии в убийстве 
уроженца Дагестана Шамиля Уда-
манова и некоего выходца из Сред-
ней Азии, личность которого уста-
новить так и не удалось. Процесс 
проходил в особом порядке: Арис-
тархов признал вину и заключил со-
глашение о сотрудничестве.

Как уже сообщал „Ъ“, двойное 
убийство было задумано национа-
листами как акт устрашения, соу-
частником которого являлся и Мак-
сим Марцинкевич, скончавшийся 
в сентябре 2020 года в СИЗО. По дан-
ным правоохранителей, 6 сентября 
2007 года трое молодчиков подъе-
хали на автомашине к месту сбора 
трудовых мигрантов в районе пе-
ресечения 94-го километра МКАД 
с Ярославским шоссе. Там они уго-
ворили двух мужчин сесть к ним 
в салон, чтобы поучаствовать в ин-
сценировке убийства. При этом по-
обещали будущим жертвам хорошо 
заплатить. Затем машина направи-
лась в лес неподалеку от Мытищ, где 
ее уже ждали Максим Аристархов, 
его сообщник Сергей Маршаков 
(осужден за это же преступление на 
17 лет заключения) и другие «неуста-
новленные» лица.

Как следовало из приговора, на-
ционалисты заранее подготови-

ли место преступления — выко-
пали ямы для захоронения трупов 
и разместили флаг с нацистской 
символикой. Когда машина, в кото-
рой находились Шамиль Удаманов 
и уроженец Средней Азии, подъе-
хала к месту готовящегося преступ-
ления, непосредственные участни-
ки убийства приказали Аристархову 
и Маршакову отойти в сторону, что-
бы «постоять на стреме». Поэтому, 
как отрезали голову уроженцу Дагес-
тана и стреляли в мигранта, ни Арис-
тархов, ни Маршаков не видели, 
хотя тела убитых тоже закапывали.

В апелляционной инстанции 
Максим Аристархов попытался убе-
дить суд, что незаслуженно получил 
шесть лет к уже имевшемуся у него 
сроку десять лет (был осужден за 
продажу наркотиков), поскольку на-
ходился далеко от места преступле-
ния и, мало того, до конца не верил, 
что убийства будут совершены на са-
мом деле. Хотя не отрицал, что вме-
сте с Маршаковым и другими зара-
нее копал могилы.

Кроме того, Аристархов, настаи-
вая на более мягком приговоре, от-
мечал, что тому же Маршакову, по-
лучившему в общей сложности 17 
лет, за соучастие в двойном убийст-
ве к также имевшемуся ранее сроку 
добавили всего несколько месяцев.

Также осужденный напомнил 
суду, что по преступлению, совер-
шенному в сентябре 2007 года, вы-
шел срок давности, и это обстоя-
тельство суд мог бы учесть. Впрочем, 
Аристархов не стал спорить с проку-

рором, который указал, что приме-
нение или неприменение срока дав-
ности является прерогативой суда.

Наконец, Максим Аристархов по-
считал, что суд не в полной мере оце-
нил тот факт, что он сразу признал 
вину и стал сотрудничать со следст-
вием, и мог бы применить ст. 64 УК 
РФ, позволяющую назначить наказа-
ние более мягкое, чем предусматри-
вает статья об убийстве.

В конце своей речи Максим Арис-
тархов заявил, что давно уже отошел 
от националистического движения, 
осознав свои ошибки, которые не на-
мерен повторять.

Адвокат в своем выступлении 
полностью солидаризировалась 
с подзащитным, попросив снизить 
срок наказания. В свою очередь, 
прокурор, также направивший 
в суд представление на приговор, 
потребовал не учитывать доводы 
осужденного и его защиты и оста-
вить решение суда первой инстан-
ции в силе.

В итоге апелляционная инстан-
ция Мособлсуда согласилась с пози-
цией прокуратуры. Поняв, что его 
жалоба отклонена, Максим Арис-
тархов заметно расстроился. А будет 
ли он и далее сотрудничать со след-
ствием и давать показания по делу 
других бывших соратников, пока 
остается неясным. Сам осужденный 
говорить об этом не стал, а его адво-
кат пока не имела возможности об-
судить с подзащитным эту тему, по-
скольку еще не виделась с ним.

Алексей Соковнин

Сделка не повлияла на приговор
Соратнику Тесака не стали смягчать наказание

Как стало известно „Ъ“, в рассле-
дуемом ГСУ СКР уже более двух 
лет уголовном деле о растрате 
в Московском вексельном бан-
ке (МВБ) появился первый фи-
гурант. Под стражу отправлена 
бывший председатель правле-
ния этого кредитного учрежде-
ния Лариса Самарова. По данным 
„Ъ“, речь в материалах уголов-
ного дела идет о выводе из банка 
около полумиллиарда рублей пу-
тем выдачи кредитов неплатеже-
способным заемщикам. В общей 
же сложности разорившееся фи-
нансовое учреждение задолжало 
кредиторам 934,6 млн руб.

Басманный райсуд Москвы отпра-
вил в СИЗО до 20 ноября бывшего 
председателя правления МВБ Ларису 
Самарову. Ходатайствуя об избрании 
ей самой строгой меры пресечения, 
следователь настаивал, что, оставаясь 
на свободе, подследственная может 
скрыться, оказать давление на сви-
детелей, уничтожить доказательства 
по делу. Оснований для того, чтобы 
не согласиться с этими доводами, не-
смотря на возражения защитника го-
спожи Самаровой, у суда не нашлось.

Уголовное дело по факту особо 
крупной растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
в Московском вексельном банке ГСУ 
СКР возбудило в мае 2020 года. При 
этом с заявлениями о причинении 
имущественного вреда кредитно-
му учреждению Центробанк обра-
щался в правоохранительные орга-
ны еще в ноябре 2018 года и феврале 
2019 года. В декабре 2019-го анало-
гичное заявление поступило и от 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ), разбиравшегося с тем, куда 
топ-менеджмент растратил средства 
кредиторов. Кроме того, временная 
администрация усмотрела в дейст-
виях лиц, контролировавших банк, 
еще и признаки преднамеренного 
банкротства (ст. 196 УК РФ). Впрочем, 
до возбуждения уголовного дела по 
этой статье пока не дошло.

Лицензии МВБ лишился в августе 
2018 года из-за «систематического 
проведения операций, направлен-
ных на сокрытие реального финан-
сового положения банка, вложения 
средств в сомнительные активы, 
из-за чего на балансе кредитной ор-
ганизации образовался значитель-
ный объем активов сомнительного 

качества». Тогда же госпожу Сама-
рову, которая с 2010 года работала 
в банке начальником отдела опе-
раций на денежном рынке, а через 
полтора года стала председателем 
правления, временная админист-
рация уволила из банка. Это реше-
ние в январе 2019 года Лариса Сама-
рова обжаловала в Тимирязевском 
райсуде Москвы. Там она настаива-
ла на восстановлении в должности 
и выплате денежной компенсации 
за вынужденный прогул в размере 
1,6 млн руб. В удовлетворении иска 
ей отказали.

В уголовном же деле речь, по дан-
ным „Ъ“, идет о выводе из банка ак-
тивов как минимум на полмилли-
арда рублей. По версии следствия, 
хищения осуществлялись путем 
кредитования заемщиков, имею-
щих сомнительную платежеспособ-
ность либо заведомо не обладав-
ших возможностью расплачиваться 
по долгам. Кроме того, топ-менед-
жмент банка приобрел паи ЗПИФа 
«Холи Лэнд» якобы по существенно 
завышенной стоимости, а свое иму-
щество реализовывал фактически 
без оплаты. Его приобретателями, 

как полагают в СКР, вероятнее всего, 
являлись лица, аффилированные 
с владельцами МВБ. В итоге на мо-
мент отзыва лицензии активы бан-
ка оценивались в 569 млн руб., а долг 
перед кредиторами составлял более 
934 млн руб. При этом 817,7 млн из 
них приходились на обязательства 
перед физическими лицами и инди-
видуальными предпринимателями.

По данным „Ъ“, своей вины в ин-
криминированном ей деянии Лари-
са Самарова не признает. Ее адвокат 
для комментариев был недоступен.

Отметим также, что в ноябре 
прошлого года АСВ подало в Арби-
тражный суд Москвы заявление 
о взыскании с девяти контролиро-
вавших МВБ лиц убытков в разме-
ре 416 млн руб., $3 тыс. и €190 тыс. 
Помимо госпожи Самаровой среди 
ответчиков значится и ее сын Иван 
Самаров, являвшийся членом сове-
та директоров кредитного учрежде-
ния. Не исключено, что помимо аре-
стованной Ларисы Самаровой кто-то 
из ответчиков по арбитражному 
делу в ближайшее время может стать 
фигурантом и уголовного дела.

Олег Рубникович

Кредитов хватило для обвинения
Арестована бывший предправления Московского вексельного банка

Зарево от пожара,  
вызванного  взрывом  
на Крымском мосту,  
было видно за многие  
километры   
ФОТО ВЕРОНИКИ КОТЬКОВОЙ
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Российское историческое обще-
ство подготовило проект концеп-
ции вузовского курса истории 
России для всех студентов вне за-
висимости от их специализации. 
Он охватывает период от Древней 
Руси до современной России и за-
канчивается расширением НАТО, 
вводом российских войск на тер-
риторию Украины и объявлени-
ем западных санкций. По замыслу 
авторов, такая концепция долж-
на сформировать у студентов идеи 
гражданственности, патриотиз-
ма и общероссийского единст-
ва. Преподавателям рекоменду-
ют «избегать негативного уклона 
и очернительства» при рассказах 
о проблемах и противоречиях оте-
чественной истории.

Коллектив экспертов Российского 
исторического общества (РИО) под ру-
ководством директора Института рос-
сийской истории РАН Юрия Петрова 
разработал проект единой концепции 
преподавания истории России для не-
исторических факультетов. Напомним, 
ранее Минобрнауки предложило уве-
личить объем занятий по этому пред-
мету. Ведомство намерено ввести не ме-
нее 144 обязательных академических 
часов изучения отечественной исто-
рии для всех студентов вне зависимо-
сти от их специализации. А то же РИО 
объясняло, что сейчас всего 0,4% рос-
сийских студентов получают професси-
ональное историческое образование, 
а 99,6% «должны ее изучать, но по фак-
ту делают это недостаточно».

Сейчас у вузов есть право самим 
определять содержание предмета, 
его хронологические и географиче-
ские рамки, а также методологиче-
ские аспекты. В результате «сохра-
няется и даже углубляется разнобой 
в подходах к отбору содержания, 
в трактовках и концепциях в отно-
шении как истории России в целом, 
так и многих актуальных проблем 
прошлого», говорится в концепции. 
Она, по планам авторов, должна обес-
печить единство «исторического об-
разования в университетах страны» 
и нацелена «на формирование общег-
ражданской идентичности россий-
ского общества».

«Раскрывая проблемы и противо-
речия отечественной истории, препо-
давателям вузов необходимо избегать 
негативного уклона и „очернительст-
ва“, оставаясь на позициях объектив-
ности и историзма, отмечать по пре-
имуществу созидательный характер 
деятельности Российского государст-
ва и населяющих его народов по хо-
зяйственному освоению обширных 
территорий, достижения в сфере куль-
туры и науки,— говорится в докумен-
те.— Направленность курса на фор-
мирование российского патриотизма 
обеспечивается приоритетным вни-
манием к героическим страницам 
борьбы России за свободу и незави-
симость против иноземных захватчи-
ков, за обеспечение общенациональ-
ных интересов и безопасности».

Концепция хронологически «опре-
деляется основными этапами в разви-
тии российской государственности». 
Они, по версии авторов, выглядят так: 
Русь IX—первой трети XIII веков, Рус-
ские земли с середины XIII до кон-
ца XV веков, Российское (Московское) 
государство в XVI–XVII веках, Россий-
ская империя, советская эпоха, совре-
менная Российская Федерация.

Новейшая история России опреде-
ляется в концепции в том числе через 
внешнеполитические события. Сту-
дентам расскажут про расширение 
НАТО и его военной инфраструкту-
ры на восток, а также про выход «США 
и их союзников… из базовых согла-
шений с Россией по ограничению 
и сокращению вооружений, кото-
рые десятилетиями удерживали мир 
от глобального конфликта».

В концепции говорится, что в 2008 
году «вооруженные силы Грузии, об-
ученные и поощряемые НАТО, осуще-
ствили военную провокацию в Южной 
Осетии, напав на размещенный здесь 
российский миротворческий контин-
гент и затем на Цхинвал». После чего 
«Россия защитила Южную Осетию 
и, вопреки протестам Запада, призна-
ла ее независимость. Также была при-
знана независимость другой бывшей 
грузинской автономии — Абхазии».

Упоминаются и «антиконститу-
ционный переворот в Киеве» в 2014 
году, и обстоятельства присоедине-
ния Крымского полуострова. Здесь 
практически прямо цитируются соот-
ветствующие обращения президента 
Владимира Путина: «Ситуация на Ук-
раине, руководство которой превра-
тило ее в „анти-Россию“ и с помощью 

НАТО готовилось к „возвращению 
Крыма и Донбасса“, привела к неиз-
бежности проведения в 2022 году Рос-
сией специальной военной опера-
ции»,— говорится в концепции.

Также авторы упоминают «попыт-
ки „цветных революций“ в Белорус-
сии и Казахстане и их роль в политике 
создания вокруг России „пояса неста-
бильности“». Помимо этого, из кон-
цепции можно узнать про «устойчи-
вый экономический рост» в России, 
борьбу с терроризмом и коронавирус-
ной инфекцией, «отход России от од-
носторонней ориентации на страны 
Запада», китайский и латиноамери-
канские векторы внешней политики 
России и так далее.

Последний на данный момент 
блок концепции начинается с «отка-
за США, НАТО и ЕС от обсуждения уг-
роз национальной безопасности Рос-
сии». Дальше, по версии авторов, 
последовали «вооруженные провока-
ции и подготовка украинским режи-
мом силового захвата республик Дон-
басса». Наконец, студентам расскажут 
про признание независимости Лу-
ганской и Донецкой народных респу-
блик, причины объявления специаль-
ной военной операции, санкционное 
давление стран Запада и «попытки 
изоляции России от остального мира».

Кандидат исторических наук, декан 
факультета истории Европейского уни-
верситета Амиран Урушадзе отмечает: 
авторы курса, который будет читаться 
во всех вузах страны, делают основной 
упор на «исторический опыт строи-
тельства российской государственно-
сти на всех его этапах». Таким образом, 
«основным объектом внимания» сту-
дентов будет государство, «поэтому рос-
сийские историки-классики Николай 
Карамзин, Сергей Соловьев, Василий 
Ключевский, вероятно, остались бы до-
вольны проектом концепции». Госпо-

дин Урушадзе называет концепцию 
«документом довольно консерватив-
ным». Вместе с тем он обращает внима-
ние на «широчайший» набор тем, ко-
торые планируется обсуждать: «Ранее 
мне не раз приходилось отмечать, что 
некоторые важные события россий-
ской истории просто игнорировались 
в подобных документах». Он приво-
дит в пример Кавказскую войну — «са-
мый длительный военный конфликт 
в истории России». Теперь в концеп-
ции обозначены проблемы полити-
ки Российской империи на Кавказе, 
а также место и значение Кавказского 
наместничества в имперской системе 
административного управления. «Это 
не может не радовать,— говорит госпо-
дин Урушадзе.— Но тут же возникают 
и риски, связанные с трудностями пол-
ноценного разговора со студентами 
на все заявленные темы. Некоторые 
из них невозможно пройти по верхам, 
а недосказанность опасна».

У ученого «вызывает тревогу не-
пропорциональное внимание к собы-
тиям постсоветской и современной 
истории» — они, по его впечатлению, 
заняли в тексте концепции больше 
места, чем история XVI–XVII веков. 
«И для изучения, и для преподава-
ния истории очень важен „санитар-
ный коридор“ времени (пауза между 
событием и его отображением в учеб-
никах.— „Ъ“). Без него повышаются 
риски произвольной политизации,— 
говорит Амиран Урушадзе.— Есть 
и совершенно практические препят-
ствия — отсутствие серьезной исто-
риографии по обозначенным темам. 
Ряд современных событий еще толь-
ко предстоит осмыслить даже не исто-
рической, а политической науке. Пока 
в распоряжении преподавателя мо-
жет быть разве что политическая пу-
блицистика — не самый надежный 
источник информации». В качестве 

примера он цитирует раздел концеп-
ции, посвященный конфликту в Чеч-
не: «Чечня в 1990-е годы стала прибе-
жищем международного терроризма 
и криминала, в ней не действовали 
российские законы. Это стало основа-
нием для проведения нескольких во-
инских операций для нормализации 
жизни и восстановления конституци-
онного строя». По мнению декана, ав-
торы «крайне спорно» интерпретиро-
вали причины конфликта: «Здесь нет 
ни слова о фактически национальной 
революции в Чечне в 1991 году, о при-
чинах отказа дудаевского правительст-
ва подписать федеративный договор».

Кандидат исторических наук, пре-
подаватель Тюменского госуниверси-
тета Александр Фокин прямо называ-
ет «пропагандой» ту часть концепции, 
где описываются самые последние 
события: «Понятно, что им (авторам 
концепции.— „Ъ“) надо показать, что 
мы развивались, а тут столкнулись 
со злодеями, которые мешают разви-
ваться. Но оценивать современность 
с точки зрения исторического взгляда 
сложно. У нас нет доступа к архивам, 
текущим материалам. Мы как истори-
ки не можем ничего про это сказать». 
При этом в остальных разделах кон-
цепции господин Фокин не заметил 
искажения фактов: «Если посмотреть 
на историю ХХ века, то там упомина-
ются в том числе и репрессии, и Боль-
шой террор». В то же время господин 
Фокин полагает, что разработчики 
концепции мыслят как раз моделя-
ми ХХ века: «Им кажется, что если пре-
подаватель в вузе начнет гнуть опреде-
ленную линию, то студенты поверят 
в это как в истину. Но большой во-
прос, как будут относиться современ-
ные студенты к словам преподавателя 
при наличии многих источников ин-
формации».

«Авторы проекта справедливо ука-
зали на противоречивость российско-
го исторического опыта, на перепле-
тение героического и трагического 
в отечественной истории. Но где и как 
пройдет грань между объективным 
освещением противоречивых стра-
ниц истории и „очернительством“, 
в тексте предсказуемо не поясняет-
ся,— соглашается с ним Амиран Уру-
шадзе.— И это открывает дорогу 
к панегирическому преподаванию 
истории в духе „Cлов похвальных“ Фе-
офана Прокоповича (сподвижник Пет-
ра I, в своих сочинениях поддерживал 
неограниченное самодержавие и ос-
меивал противников власти.— „Ъ“)».

«Хочется верить, что обсуждение 
проекта концепции выйдет за рамки 
РИО и его региональных отделений,— 
сказал „Ъ“ Амиран Урушадзе. — Это 
будет способствовать минимизации 
описанных рисков». Пока концепция 
направлена в Минобрнауки и пред-
ставлена в пятницу на форуме препо-
давателей истории в Тобольске. Там 
представители РИО пообещали, что 
документ пройдет широкое общест-
венное обсуждение.

Анна Васильева

От Руси до спецоперации
Российское историческое общество представило концепцию единого вузовского курса истории

Праздник Кущей
Вечером 10 октября евреи в России 
и во всем мире начинают торжества 
«суккот», «праздника кущей». Тора 
содержит на этот счет специальную 
заповедь от Б-га: «В 15-й день 
седьмого месяца, когда вы собирае-
те плоды земли, празднуйте праздник 
Г-сподень семь дней… В первый 
день возьмите себе ветви красивых 
деревьев, ветви пальмовые и ветви 
дерев широколиственных и верб 
речных, и веселитесь перед Б-гом 
вашим семь дней… В кущах живите 
семь дней… чтобы знали все поко-
ления, что в кущах Я поселил сынов 
Израиля, когда вывел их из Египта». 

Как видим, здесь сочетает-
ся сразу несколько идей. «Жить 
в кущах» — это память о том, что Б-г 
вывел еврейский народ из рабст-
ва на свободу. «Собирать плоды 
земли» — это сбор урожая, то, что 
обеспечивает нам сытую и бла-
гополучную жизнь. А «веселиться 
перед Б-гом» — это понимание того, 
что все наши достижения реально 
возможны только с Б-жьей помощью. 
Да, мы должны трудиться, прилагать 
все свои силы, опыт и знания для 
достижения поставленной цели, 
но гарантией успеха может быть 
только помощь Создателя. 

Это, кстати, еще одна причи-
на того, чтобы в дни праздника 
собираться в шалашах: дома, в своих 
стенах, человек привык чувствовать 
себя защищенным, а в шалаше 
он лучше понимает, как хрупок окру-
жающий мир и что реальная защита 
обеспечивается только Б-гом. Иными 
словами — мы должны благодарить 
Вс-вышнего не только за то, что 
Он послал нам хороший урожай, 
но вообще за все, что у нас есть. 

Интересно, что в нашей традиции 
праздничные шалаши зовутся 
«суккат-шалом» — «куща мира». Это 
потому, что в дни праздника суккот 
евреи должны молиться за всех 
детей Б-жьих, за все народы мира, 
за их покой и благополучие. А такое 
возможно, только когда между на-
родами царит мир. Все люди в мире 
разные, у каждого свое мнение. 
К сожалению, порой люди слишком 
уверены в своей правоте и пытаются 
навязать ее окружающим. Отсюда не-
понимание, раздоры и даже войны. 

И тут надо вспомнить, что Б-г — 
наш общий отец, что Он объединяет 
всех нас и желает, чтобы мы жили 
как братья. Когда мы с Б-гом — мы, 
естественно, уважаем друг друга, 
находим взаимопонимание и решаем 
любые проблемы миром. Именно 
поэтому Тора называет суккот «днями 
нашей радости», ведь истинная 
радость — это мир и братство, 
взаимное уважение и молитва друг 
за друга! 

Берл Лазар,
главный  
раввин  
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«КОММЕРСАНТЪ»

Всероссийский союз пациентов и центр гуманитар-
ных технологий и исследований «Социальная ме-
ханика» предоставили „Ъ“ результаты исследова-
ния доступности инновационных препаратов. Лишь 
половина опрошенных россиян с тяжелыми инва-
лидизирующими заболеваниями получают поло-
женные им бесплатные инновационные препара-
ты — правда, и доля респондентов, осведомленых, 
что им должны назначаться такие лекарства, со-
ставляет около 53%, а треть опрошенных об этом 
не знает. Путь инновационного препарата от мо-
мента, когда пациент узнает о его существовании, 
до включения в схему лечения, чаще всего занима-
ет от года до трех.

Исследование «Доступность инновационных препа-
ратов-2022» проведено центром гуманитарных техно-
логий и исследований «Социальная механика» по за-
просу Всероссийского союза пациентов. Они опросили 
817 россиян с тяжелыми хроническими, в том числе ор-
фанными инвалидизирующими заболеваниями из 80 
регионов. Авторы уточняют, что эти люди нуждаются 
в лекарствах для сохранения здоровья и жизни, поэто-
му их можно назвать одной из наиболее погруженных 
в проблематику и осведомленных в области достиже-
ний лекарственной терапии целевых групп.

• Точное число россиян с тяжелыми инвалидизирующими 
заболеваниями неизвестно. Оценки количества пациен-
тов с редкими (орфанными) заболеваниями, расходятся. 
Так, по данным экспертного совета по орфанным заболе-
ваниям при комитете Госдумы по охране здоровья, в 2020 
году в госпрограмме помощи людям с редкими жизнеугро-
жающими заболеваниями числилось около 15 тыс. чело-
век, в программе 14 высокозатратных нозологий — боль-
ше 21 тыс. Журнал Rarus, который издает Всероссийское 
общество орфанных заболеваний, говорит о 2–7 млн лю-
дей с редкими болезнями в России (не для всех таких забо-
леваний существует лечение). Кроме того, по оценке Мин-
здрава, в 2020 году в России жили 3,7 млн человек с онколо-
гическими заболеваниями: значительной части этих па-
циентов также необходима инновационная терапия.
По мнению 86,4% опрошенных, прием инновацион-

ных препаратов в той или иной степени улучшает ка-
чество жизни пациента: 58,5% респондентов указали 
на наличие заметных улучшений, а 27,8% — небольших 
изменений в лучшую сторону. Среди характеристик ин-
новационного лекарства самой значимой пациенты 

считают возможность получить лучшее качество жизни 
в целом (50,2%), затем — лучший лечебный эффект (47%) 
или возможность излечиться от болезни (43,5%). Умень-
шение побочных реакций в инновационных препара-
тах волнует 40% респондентов. Чуть менее важен ком-
форт при лечении — возможность реже принимать 
таблетки или проводить инъекции (35,9%), более дли-
тельный срок ремиссии или улучшения самочувствия 
(32,7%), более удобная и менее болезненная процедура 
приема препарата (23,1%). Незначительное число паци-
ентов отметили возможность переложить мониторинг 
и введение препарата на прибор и не подбирать самому 
время и способ введения лекарства (7,6%).

Однако доступность инновационных препаратов, 
предоставляемых бесплатно льготным категориям гра-
ждан, пока не слишком высока. Лишь 51,1% пациентов 
считают, что получают положенные им инновационные 
препараты. Еще 32,1% пациентов сообщают, что получа-
ют положенные им бесплатные инновационные препа-
раты вовремя; получают с задержками — 19%. И 33,4% 
ответили, что полагающиеся им инновационные пре-
параты недоступны. При этом ситуация улучшилась 
в сравнении с оценками в 2020 году. Тогда участники ис-
следования «Оценка доступности инновационных ме-
дицинских технологий и лекарственных средств для 
пациентов в РФ» ответили, что инновационная терапия 
недоступна в 45% случаев.

Половина респондентов знают, что инновацион-
ные препараты должны назначаться им в ходе лечения 
(53,2%). Треть пациентов не имеют информации о том, 
входят ли инновационные препараты в перечень на-
значаемых им лекарств (34,9%). У 11,9% пациентов такие 
препараты не входят в список назначений.

Существование инновационных препаратов по про-
филю своего заболевания отметила половина респон-
дентов (49,2%). Не имеют информации или не уверены 
в существовании таких лекарств 39,0%. А 11,6% респон-
дентов указали на отсутствие таких лекарств. Половина 
информированных об инновационных лекарствах па-
циентов утверждают, что они не внедрены в настоящий 
момент в России. Указывают, что по профилю их заболе-
вания нет препаратов, не применяемых в России, 7,7%.

Путь инновационного препарата от момента узнава-
ния пациентом о его существовании до включения в ле-
чение в России составляет один—три года — так отве-
тили 43,2% опрошенных пациентов. Менее одного года 

между получением информации о препарате и самого 
лекарства прошло у 31,8% пациентов. Части пациентов, 
получающих в настоящий момент лечение инноваци-
онными препаратами, они стали доступны только через 
три—пять лет; более пяти лет после получения инфор-
мации о нем прошло для 17,1%. По мнению экспертов, 
в 2020 году препараты включались в программу госга-
рантий в течение одного—трех лет в 27% случаев. Чаще 
всего это происходило за три—пять лет (в 41% случаев), 
а в 32% случаев процесс занимал более пяти лет.

Опрос также показал, что лишь 23,3% респондентов 
не сталкивались с проблемами при получении лекарств. 
Остальные пациенты упоминают отсутствие выписанно-
го препарата на аптечном складе или в аптеке (26,4%); от-
каз лечащего врача в выписке рецепта, назначения или 
лекарства (17,1%); отказ заведующего поликлиникой в вы-
писке назначения или в сборе врачебной комиссии (7,8%); 
отказ врачебной комиссии в выписке лекарства (7%).

Авторы опроса также спросили пациентов, откуда они 
получают информацию об инновационных лекарствах 
(выбор был множественный). Медицинские организа-
ции и медицинский персонал занимают незначительную 
долю среди источников, тогда как основной источник ин-
формации о появлении инновационных препаратов — 
пациентская организация (так ответили 85,7%).

Комментируя опрос, сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Ян Власов отмечает, что сейчас по не-
скольким причинам доступность инновационных пре-

паратов упала. «В связи с геополитической ситуацией 
сроки логистики увеличиваются, доставка становится 
более дорогой. Это не может не отразиться на доступно-
сти препаратов и расходных материалов для диагности-
ческих методов исследования,— объясняет господин 
Власов.— Возникла проблема доставки компонентов 
или самих субстанций для производства целого ряда ле-
карственных препаратов и лечебного питания. Произ-
водство на локализованных заводах затруднено. В боль-
шей степени ситуация затронула лечебное питание 
и в меньшей — фармацевтические продукты». Ян Вла-
сов добавляет, что клинические исследования полно-
стью закрыты, а именно они являются возможностью 
для пациентов со многими хроническими болезнями 
получить инновационный препарат.

Научный руководитель сети клиник иммунореаби-
литации и превентивной медицины Grand Cli nic Оль-
га Шуппо отмечает еще одну проблему: медицина, 
по крайней мере частная, столкнулась с ростом цен 
на оборудование и расходные материалы. «Переход 
на отечественные аналоги не станет для медицины па-
нацеей — в производстве оборудования, многих рас-
ходных материалов высока доля импортной составля-
ющей»,— говорит госпожа Шуппо. С ней соглашается 
Ян Власов: «Вложения в науку не растут, на них прихо-
дится около 0,05% от ВВП, а значит, нельзя ожидать раз-
вития в сфере фарминдустрии».

Наталья Костарнова

Достижения терапии проходят мимо
Лишь половина россиян с инвалидизирующими заболеваниями знает об инновационных лекарствах и получает их

Студентам расскажут про 
достижения  российского го-
сударства от Древней Руси 
до эпохи СВО 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАНЮШИНА
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Шире килт
Провальный месяц правления Лиз Трасс вдохновил шотландских националистов

В Верховном суде Великобри-
тании 11 октября начнутся двух-
дневные слушания, по итогам ко-
торых будет вынесен вердикт — 
имеет ли Эдинбург право на орга-
низацию референдума о незави-
симости Шотландии. Первый ми-
нистр региона Никола Стёрджен 
заявила, что после «катастрофи-
ческого» месяца правления пре-
мьер-министра Лиз Трасс в Шот-
ландии начала расти поддержка 
независимости. И как отметил 
лидер Шотландской националь-
ной партии (ШНП) в британском 
парламенте Иэн Блэкфорд, вы-
ступая на партийном  съезде, при-
шло время «покончить с вестмин-
стерским контролем». В Эдин-
бурге намерены добиться про-
ведения плебисцита 19 октября 
2023 года или хотя бы превратить 
в «де-факто референдум» всеоб-
щие парламентские выборы 2024 
года. Впрочем, судя по социоло-
гии, лидеры националистов торо-
пятся с выводами.

Во вторник в британском Вер-
ховном суде начнется тяжба между 
правительством Шотландии и пра-
вительством Соединенного Коро-
левства. В течение двух дней судьи 
заслушают аргументы сторон и по 
их итогам примут решение, могут 
ли власти региона организовать ре-
ферендум о независимости Шотлан-
дии без согласия британского парла-
мента. Как отмечает Reuters, сейчас 

на карту поставлено будущее Сое-
диненного Королевства, однако все 
опросы о предпочтениях местных 
жителей в вопросе потенциального 
разрыва трехвекового союза Англии 
и Шотландии получаются слишком 
неопределенными, чтобы предска-
зать исход подобного голосования.

В 2014 году в Шотландии уже про-
ходил референдум о независимости, 
одобренный правительством премь-
ера Дэвида Кэмерона. Тогда 55% насе-
ления региона проголосовало за то, 
чтобы остаться в составе Великобри-
тании. С тех пор Лондон утверждает, 
что нового согласия на плебисцит 
не даст, поскольку достаточно «од-
ного референдума на поколение». 
В Эдинбурге же напирают на то, что 
после «Брексита» правила игры из-
менились, поскольку большинство 
шотландцев не поддержали выход 
Великобритании из ЕС. И, что любо-
пытно, одним из основных аргумен-
тов противников суверенизации 
Шотландии было то, что в качестве 
независимой страны она не сможет 
вступить в Евросоюз.

На позицию Лиз Трасс, которая, 
по данным свежего опроса Opini-
um, стала самым непопулярным 
премьером в британской истории, 
эти аргументы не влияют. По ее сло-
вам, никакого референдума быть не 
должно, пока не вырастет еще одно 
поколение. Госпожа Стёрджен утвер-
ждает, что раз на прошлых выборах 
в Шотландии население поддержа-

ло ШНП, то у ее партии и союзников 
есть мандат на организацию плебис-
цита. Однако повторять судьбу ката-
лонских сепаратистов образца 2017 
года, в одностороннем порядке про-
возгласивших независимость и по-
платившихся за это свободой, пер-
вый министр Шотландии не хочет. 
По ее словам, все должно происхо-
дить в рамках закона, а потому без 
положительного решения суда ни-
каких голосований устраиваться 
не будет.

Если же Верховный суд откажет 
шотландцам, то, по словам Николы 
Стёрджен, «де-факто референдумом» 
станут всеобщие парламентские вы-
боры в конце 2024 года. На днях пер-
вый министр в интервью ITV News 
заявила, что первый месяц «ката-
строфического» правления Лиз Трасс 
вызвал рост сторонников отделения 
от Соединенного Королевства.

Лидер ШНП в Вестминстере Иэн 
Блэкфорд, выступая на партийном 
съезде, начавшемся 8 октября в Абер-
дине, также обрушился с критикой 
на первые недели правления Лиз 
Трасс. Он отметил, что меры, предло-
женные Лиз Трасс и казначеем Ква-
зи Квартенгом для выхода из кризи-
са, «обрушили экономику, привели 
к резкому падению фунта, поста-
вили под угрозу пенсионные фон-
ды и вызвали хаос для держателей 
ипотечных кредитов». По его сло-
вам, Шотландия не должна страдать 
от «бардака, устроенного Вестмин-

стером». «Новый премьер-министр 
и ее казначей произвели худшее 
первое впечатление в истории бри-
танской политики… Давайте завер-
шим путешествие и наконец покон-
чим с вестминстерским контролем 
навсегда»,— воззвал он к сторонни-
кам, сообщила The Guardian. Госпо-
дин Блэкфорд заверил: «Моя цель, 
друзья,— вывести депутатов ШНП 
из дверей Вестминстера и вернуться 
домой, в нашу независимую страну».

Впрочем, опросы показывают, 
что лидеры ШНП, похоже, выдают 
желаемое за действительное. По-
следние годы число сторонников 
и противников независимости де-
лилось почти поровну с небольшим 
перевесом, как это было и в 2014-м, 
в пользу тех, кто выступает за сохра-
нение британской прописки. Из-
редка в отдельных исследованиях 
количество желающих увидеть Шот-
ландию независимой превышало 
число противников этой идеи. Тем 
не менее, по данным агентства Sur-
vation, 59% жителей региона высту-
пают за его сохранение в границах 
единого государства, 41% — поддер-
живают суверенизацию. Кроме того, 
лишь 35% шотландцев приветству-
ют инициативу провести референ-
дум уже в 2023 году, 53% считают, что 
этого делать не надо, а 12% еще не ра-
зобрались в своих желаниях.

Другое дело, что проводить пол-
ноценный плебисцит без разреше-
ния Лондона или Верховного суда 
ШНП не готова, а значит, важным 

становится вопрос, как местное на-
селение воспринимает идею прев-
ратить всеобщие парламентские 
выборы 2024 года в «де-факто рефе-
рендум». Но и тут для Николы Стёрд-
жен получаются неприятные резуль-
таты. 51% респондентов полагает, 
что следующие парламентские вы-
боры не стоит использовать в каче-
стве «де-факто референдума», и лишь 
31% поддерживает такое предложе-
ние ШНП. Утешить власти в Эдин-
бурге может лишь тот факт, что ис-
следование проводилось по заказу 
группы сторонников единого госу-
дарства «Шотландия в Союзе». Одна-
ко, похоже, оно отражает настрое-
ния в  регионе.

ШНП, впрочем, больше нравится 
апеллировать к другим данным — 
ежегодному крупному опросу The 
National Centre for Social Research, 
который показал «высший уровень 
поддержки шотландской независи-
мости» — 52%. Как отметила местная 
газета The Herald, еще в 2012 году чи-
сло сторонников суверенизации ре-
гиона находилось на уровне 23%.

Примечательно, что лидеры шот-
ландских националистов считают, 
что «де-факто референдум» будет оз-
начать победу сторонников незави-
симости, если за ШНП проголосу-
ют более 50% избирателей. Однако, 
согласно исследованию YouGov, за 
местную партию на всеобщих выбо-
рах в британский парламент в реги-
оне готовы отдать голоса 45%. Пра-
вящую Консервативную партию 

намерены поддержать 12% — худ-
ший показатель с 2014 года, когда 
тори удостоились лишь 14% поддер-
жки. А вот поддержка оппозицион-
ной Лейбористской партии, напро-
тив, растет — 31% сторонников, на 
9% больше, чем в мае 2022 года. Кста-
ти, лидер лейбористов Кир Стармер 
также не поддерживает идею по-
вторного плебисцита. Накануне он 
заявил, что предстоящие всеобщие 
выборы будут не «де-факто референ-
думом», а «выбором между катастро-
фическими достижениями тори за 
последние 12 лет и переменами» — 
то есть лейбористами.

Другими словами, независимо 
от того, какой вердикт вынесет Вер-
ховный суд, уже очевидно, что свою 
предвыборную кампанию ШНП бу-
дет строить вокруг идеи отделения 
от Великобритании, однако для сле-
дующего правительства в Лондо-
не — будь то консервативного или 
лейбористского — это ничего не ме-
няет. Даже если 19 октября 2023 года 
плебисцит состоится, он будет но-
сить консультационный характер 
и для его реализации так или иначе 
потребуется согласие Вестминстера.

Алексей Забродин

Тяжело в бою — легко без учений
Почему Бишкек отменил маневры ОДКБ
Киргизия отменила проведение на сво-
ей территории командно-штабных уче-
ний Организации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) «Нерушимое 
братство-2022». Об этом со ссылкой на 
пресс-службу Минобороны Киргизии со-
общили местные СМИ. Причиной экспер-
ты называют недавний вооруженный кон-
фликт на границе с Таджикистаном, из-за 
чего в Бишкеке не хотят принимать у себя 
таджикских военных и участвовать с ними 
в совместных учениях. При этом отмеча-
ется, что случившееся вряд ли  повлияет 
на отношения между Бишкеком и Моск-
вой, хотя отсутствие президента Кирги-
зии Садыра Жапарова на состоявшем-
ся в пятницу праздновании юбилея его 
российского коллеги Владимира Путина 
не прошло незамеченным.

В воскресенье киргизские СМИ со ссыл-
кой на пресс-службу Минобороны Киргизии 
сообщили об отмене учений ОДКБ «Неруши-
мое братство-2022» на территории своей стра-
ны. Планировалось, что мероприятие, кото-
рое проводится с 2012 года, пройдет с 10 по 
14 октября на полигоне «Эдельвейс» и в нем 
примут участие миротворческие континген-
ты всех членов ОДКБ — Армении, Белорус-
сии, Казахстана, Киргизии, России и Таджи-
кистана, а также наблюдатели от Узбекистана, 
Сербии, Сирии, Туркменистана и Монголии. 

Информации о давно запланированных 
учениях нет и в календаре на сайте ОДКБ, при 
этом пресс-секретарь организации Владимир 
Зайнетдинов в разговоре с „Ъ“ сказал, что ни-
чего не знает о решении Бишкека. «А где само 
сообщение об этом? Ссылка на кого идет? 
Конкретно на кого? Пришлите, пожалуйста, 
почитать хотя бы, что написано»,— сказал он 
и  повесил трубку. 

Официальных заявлений и объяснений 
из Бишкека действительно в воскресенье не 
прозвучало, что вполне компенсировалось по 
другим каналам. «Ясно, что без команды глав-
нокомандующего, президента Садыра Жа-
парова, сами военные не могли бы пойти на 
такой кардинальный шаг»,— сказал „Ъ“ быв-
ший вице-президент Киргизии Феликс Ку-

лов. По его словам, причина отмены учений 
одна — отношения с Таджикистаном. «В оче-
редной приграничной войне погибли десят-
ки молодых солдат, около 10 тыс. мирных 
жителей вынуждены были покинуть при-
граничные села, более 700 домов сожгли тад-
жикские военнослужащие. В такой ситуации 
проводить совместные учения с ВС Таджикис-
тана было неприемлемо. Да и само название 
„Нерушимое братство“ звучит как минимум 
издевательски»,— отметил он. Господин Ку-
лов также подчеркнул, что решение, приня-
тое Минобороны, «верное и поддерживается 
 общественностью».

Напомним, что ситуация на границе Кир-
гизии и Таджикистана обострилась в сере-

дине сентября. Обе стороны обвинили друг 
друга в провокациях. Перестрелки продол-
жались несколько дней. По итогам в Бишке-
ке сообщили о 63 погибших и 198 постра-
давших, а в Душанбе — о 41 погибшем и 30 
пострадавших. В итоге был подписан прото-
кол о прекращении конфликта, но иллюзий, 
что ситуация стабилизировалось, ни у кого 
нет. Столкновения на киргизско-таджикской 
границе происходят с завидной регулярно-
стью — свыше 150 случаев за последние 12 
лет. Причиной вооруженных столкновений 
зачастую называют неделимитированную 
границу. Практически все они начинаются 
с инцидентов между местными жителями, 
при этом стороны не предъявляют друг другу 

требований ни по территории, ни по ресур-
сам, и, как урегулировать ситуацию раз и на-
всегда, мало кто понимает. 

В то же время, несмотря на боестолкнове-
ния, диалог между двумя странами на выс-
шем уровне до сих пор продолжался. Так, 
в разгар последнего конфликта президен-
ты Киргизии и Таджикистана Садыр Жапа-
ров и Эмомали Рахмон встретились на полях 
саммита Шанхайской организации сотруд-
ничества в Самарканде, где обсудили ситуа-
цию на границе.

Однако в последующие недели настрое-
ния в Киргизии явно поменялись. Господин 
Жапаров не приехал в минувшую пятницу 
в Санкт-Петербург, где проходил неформаль-
ный саммит глав государств СНГ, приурочен-
ный к 70-летию президента РФ Владимира Пу-
тина. По словам пресс-секретаря президента 
Киргизии Эрбола Султанбаева, это решение 
принято «ввиду рабочего графика» Садыра 
Жапарова. Вместо личного общения киргиз-
ский и российский лидеры поговорили 7 ок-
тября по телефону. Кроме того, пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков сообщил 
в воскресенье в эфире телеканала «Россия 1», 
что президенты договорились встретиться 
в Астане, где 12–14 октября пройдут саммиты 
СНГ и Совещания по взаимодействию и ме-
рам доверия в Азии, а также заседание глав 
государств в формате «Россия — Центральная 
Азия». То есть в Москве всячески дают понять, 
что проблем в отношениях с Бишкеком не су-
ществует. Между тем определенная напря-
женность присутствует, и связана она опять 
же с Таджикистаном.

На прошлой неделе Владимир Путин на-
градил Эмомали Рахмона российским орде-
ном «За заслуги перед Отечеством» III степе-
ни за «большой личный вклад в укрепление 
отношений стратегического партнерства и со-
юзничества между РФ и Таджикистаном, а так-
же в обеспечение региональной стабильности 
и безопасности». Событие было приурочено 
к юбилею президента Таджикистана и состоя-
лось буквально за несколько дней до саммита 
в Санкт-Петербурге. Формулировка, сопрово-
ждавшая вручение ордена, вызвала возмуще-

ние в Бишкеке. Сразу после этого пресс-се-
кретарь МИД Киргизии Чингиз Кустебаев 
написал на своей странице в Facebook (запре-
щен в РФ; принадлежит корпорации Meta, ко-
торая признана в РФ экстремистской), что дей-
ствия руководства Таджикистана «подрывают 
мир и согласие между народами стран Цент-
ральной Азии». По его словам, награждение 
«вызывает обоснованное недоумение». А в суб-
боту на странице в Facebook депутата киргиз-
ского парламента от правящей партии «Ата 
Журт Кыргызстан» («Моя родина — Кыргыз-
стан») Женишбека Токторбаева появилось об-
ращение на русском языке к президенту Пути-
ну. «Причина моего обращения — сомнение, 
недоумение, смятение»,— говорится в тексте, 
отсылающем к формулировке награждения 
Эмомали Рахмона российской медалью. «Мы, 
Кыргызский народ, не можем понять, за что 
вы награждаете медалями агрессора после аг-
рессивно вооруженных вторжений Таджикис-
тана на Кыргызстан?» — продолжил депутат. 
По его словам, действия президента Путина 
«невольно создают впечатление о некой скры-
той тайне между агрессором и вами».

На таком фоне отмена учений Бишкеком 
выглядит вполне закономерно. «После по-
следних инцидентов в киргизском обществе 
наметился консенсус по поводу „таджикской 
агрессии“, и любое неосторожное действие 
властей может привести к протестам. Жапа-
ров это понимает, более того, старается вы-
жать для себя из сложившейся ситуации поли-
тические бонусы, используя конфронтацию 
с Таджикистаном для роста своей популярно-
сти»,— сказал „Ъ“ эксперт Фонда Карнеги за 
международный мир Темур Умаров. Что ка-
сается самого факта отмены учений, то, по 
мнению эксперта, это никак не скажется ни 
на российско-киргизских отношениях, ни на 
ОДКБ. «Эта организация и без того испытыва-
ет множество трудностей. Тот факт, что почти 
все члены этой организации, кроме Казахста-
на, находятся в состоянии горячего или холод-
ного конфликта с соседними странами, гово-
рит сам за себя»,— подчеркнул он.

Марианна Беленькая;  
Кабай Карабеков, Бишкек

Сторонники независи-
мости Шотландии уве-
рены, что большинство  
населения региона про-
голосует на референдуме  
за выход из состава Со-
единенного Королевства   
ФОТО RUSSELL CHEYNE / REUTERS

Президент Киргизии Садыр Жапаров не приехал в Санкт-Петербург на нефор-
мальный саммит глав государств СНГ, приуроченный к 70-летию пре зидента 
РФ Владимира Путина. А через два дня стало известно, что Киргизия отменяет 
запланированные на октябрь учения ОДКБ  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Nikkei 225 27116,11 (–195,19)
РТС 1005,04 (–39,78)
FTSE 100 6991,09 (–6,18)

DAX 30 12273,00 (–197,78)
DJIA 29296,79 (–630,15)
NASDAQ Composite 10652,40 (–420,91)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.10.22
Австралийский доллар 39,2290
Английский фунт 68,5911
Белорусский рубль 24,4286
Датская крона 81,1806

Доллар США 61,2475
Евро 59,9756
Индийская рупия** 75,1022
Казахский тенге** 13,0661

Канадский доллар 44,6443
Китайский юань* 85,9359
Норвежская крона* 57,3403
СДР 78,8408

Сингапурский доллар 42,8574
Новая турецкая лира* 32,9720
Украинская гривна* 16,5826
Шведская крона* 54,9256

Швейцарский франк 61,8474
Японская иена** 42,2338
*За 10. **За 100. 

Бизнесу не до праздника
Компании отменяют новогодние корпоративы

Вслед за региональными и му-
ниципальными властями 
в этом году от новогодних кор-
поративов стал отказываться 
и бизнес. Две трети компаний, 
планировавших празднич-
ные мероприятия для сотруд-
ников и клиентов, решили не 
проводить их. Это уже приве-
ло к снижению загрузки по-
пулярных площадок и отелей, 
а также ожидаемо  негативно 
скажется на доходах артистов, 
музыкантов и операторов 
 кейтеринга.

Гендиректор «Аэроклуб Тур» Ан-
дрей Зинковецкий рассказал „Ъ“, 
что 70% компаний, планировав-
ших в этом году провести новогод-
ние корпоративы, отменили их 
«из-за несвоевременности развле-
кательных мероприятий». Тради-
ционно к началу октября уже ока-
зываются забронированы почти 
все места для проведения корпора-
тивов, но в этом году — лишь 40% 
площадок, отмечает эксперт. Ис-
полнительный директор Союза 
агентств делового туризма Павел 
Васин также ждет, что количество 
новогодних корпоративов в этом 
году сократится.

Управляющий директор кор-
поративного бизнеса «Випсер-
виса» Галина Полищук добавляет, 
что сейчас нет подтвержденных 
заказов на крупные новогодние 
мероприятия с выступлением 
артистов, называя ситуацию не-
обычной.

Представитель крупной девело-
перской компании подтверждает, 
что не планирует проводить ново-
годнюю корпоративную вечерин-

ку. В одной из крупных рознич-
ных сетей отметили, что решение 
будет принято ближе к концу года 
«в зависимости от обстоятельств». 

В ГК «Эконива» не будут организо-
вывать корпоратив «на внешних 
площадках». В «Кубань-вино» так-
же «масштабного праздника не 
будет». Но есть и другая позиция. 
Так, совладелец группы «Родина» 
Владимир Щекин планирует про-
вести в этом году корпоративные 
мероприятия для коллег и партне-
ров. В ГК «Самолет» также пока не 
хотят отказываться от привычного 
 формата.

Бизнес начал отказываться от 
новогодних мероприятий вслед 
за властями. Так, администрации 
Санкт-Петербурга, Калуги, Нижне-
го Новгорода приняли решение не 
проводить в этом году новогодние 
празднества, направив средства 
на помощь мобилизованным и их 
семьям. Власти Москвы своего ре-
шения пока не обнародовали, но 
ранее мэрия отказалась от тради-
ционного фестиваля «Круг света».

Ситуация в сегменте корпора-
тивных мероприятий, по словам 
директора по гостиничному кон-
салтингу NF Group Наталии Розен-
блюм, уже привела к снижению 
спроса и отменам броней залов 
в гостиницах: «Обстановка совсем 
не стимулирует новогодние брони-
рования». На фоне неопределенно-
сти компании стремятся сократить 
расходы, добавляет эксперт. Выра-
женный негативный эффект си-
туация оказывает на высокобюд-
жетные отели, отмечает старший 
директор CORE.XP Ирина Ушакова. 
По ее мнению, в целом активность 

на MICE-рынке в четвертом кварта-
ле будет зависеть от дальнейшей 
внешнеполитической ситуации.

Андрей Зинковецкий ждет, что 
популярные площадки для прове-
дения мероприятий на Новый год 
в этом году будут вынуждены сни-
жать цены. Госпожа Ушакова сом-
невается, что стоимость аренды 
залов в гостиницах верхнего цено-
вого сегмента станет дешевле в от-
личие от бюджетных отелей.

Продюсер Colisium Internation-
al Music Forum Сергей Бабич счи-
тает, что начавшаяся отмена кор-
поративов приведет к падению 
доходов кассовых артистов: «Ново-
годние праздники для многих из 
них — львиная доля от годового за-
работка». Конъюнктура негативно 
скажется на сессионных музыкан-
тах, технических и кейтеринговых 
компаниях. 

Рестораторы пока падения до-
ходов, впрочем, не ждут, считая 
прогнозы преждевременными. 
В Ugolek отмечают, что о спросе на 
корпоративные мероприятия мож-
но будет говорить лишь к концу ок-
тября. Ресторатор Степан Царукян 
(Mouflon, «Гинетун», «Хамов тнак», 
«Ясаман») утверждает, что количе-
ство отмен «пока минимально и не 
превышает среднестатистическую 
погрешность».

Александра Мерцалова, 
Дарья Андрианова, 
Анатолий Костырев, 
Валерия Лебедева,  
Алина Савицкая
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Во многом устойчивость россий-
ской экономики к внешним шокам 
можно объяснить наработанным 
в ковидные времена опытом пра-
вительства по принятию простых 
и быстрых решений, дающих ком-
паниям время на адаптацию. Однако 
у экстренных решений есть оборот-
ная сторона: их эффективность по-
рождает соблазн бесконечно расши-
рять их применение и на области, 
в которых ранее государство претен-
довало на системную политику.

Примером может служить под-
писанное в конце минувшей неде-
ли премьер-министром Михаилом 
Мишустиным постановление о рас-
ширении использования льготных 
кредитов для закупки приори-
тетного импорта де-факто на хо-
зяйственные нужды импорте-
ров — оплату проектировочных 
и пусконаладочных работ, а также 
уплату НДС и пошлин: новая редак-
ция постановления №895 от 18 мая 
2022 года это позволяет.

Сама программа льготного кре-
дитования закупок критическо-
го импорта, напомним, запущена 
в мае, займы по ней выдаются по 
ставке до 30% ключевой плюс три 
процентных пункта (сейчас — 5,25% 
годовых), для закупки сырья и ком-
плектующих — на год, для обору-
дования — на три. В перечне прио-
ритетов — сырье, стройматериалы, 
станки, сельхозтехника и электро-
ника, на субсидирование ставок вы-
делено 37 млрд руб. Эта поддержка 
«критического» импорта готовилась 
в мае—июне на волне понимания, 
какое количество конечных и про-
межуточных товаров, сырья и обору-
дования в РФ не производится и от-
сутствие которых может остановить 
целые отрасли экономики. И вклю-
чение в нее возможности тратить 
такие льготные кредиты на непро-
фильные цели никак не выглядит 
системным: средства на субсидиро-
вание проектирования и запуска 
производств уже выделяются Мин-
промторгу и Фонду развития про-
мышленности, не нов для РФ и ме-
ханизм налоговых и таможенных 
отсрочек и кредитов.

Бизнесу, впрочем, не очень важно, 
обеспечивает ли ему правительство 
необходимую рентабельность «экс-
тренно» или «системно». В самом Бе-
лом доме это понимают, прямо кон-
статируя, что принятое «решение 
позволит поддержать работу пред-
приятий». Однако лишь до поры, 
когда экстренная поддержка будет 
свернута. Эта проблема также уже из-
вестна Белому дому по итогам панде-
мии — в виде турбулентностей из-за 
сокращения ковидных выплат вра-
чам или выхода из моратория на бан-
кротства. И в этом случае сделанное 
также на минувшей неделе предло-
жение Минфина (см. „Ъ“ от 4 октября) 
разобрать нынешнюю конструкцию 
господдержки, в которой сейчас при-
ходится пробивать подобные «экс-
тренные» тоннели, и перейти к об-
щему принципу «казенные деньги 
получает тот, кто даст результат» вы-
глядит даже перспективным, хотя 
и не нравится крупному бизнесу, 
корпоративные юристы которого 
порой ориентируются в нынешней 
смеси экстренных и системных мер 
лучше, чем само  государство.

Противоречия  
между структурной  
и общеэкономиче-
ской политикой  
в кризисные времена 
смягчаются

Авиакомпании тянут билеты по русскому
Депутаты требуют перевести перевозочные документы

Депутаты просят Минтранс обязать 
авиаперевозчиков печатать  билеты 
на русском языке — якобы поступа-
ют «многочисленные жалобы» на ан-
глийские термины, которые путают 
пассажиров. Перевозчики говорят, 
что настроить печать на кирилли-
це в системах бронирования Sabre 
и  Amadeus нельзя, хотя это станет 
 возможным при переходе на отечест-
венные аналоги. Однако далеко не все 
участники рынка готовы отказаться 
от международных стандартов и уве-
ряют, что не получали жалоб на язы-
ковые проблемы.

По данным „Ъ“, в Минтранс поступило об-
ращение депутата Госдумы Сергея Коткина 
о «многочисленных поступающих жалобах 
граждан» на электронные билеты и посадоч-
ные талоны на внутренних рейсах, где «вся 
важная информация изложена на англий-
ском языке». В депутатском запросе от 26 сен-
тября (есть у „Ъ“) говорится, что «это обстоя-
тельство создает трудности для граждан, не 
владеющих английским языком». Депутат 
просит Минтранс обязать перевозчиков при-
водить в билетах и посадочных талонах ин-
формацию на русском языке. К письму госпо-

дин Коткин приложил копии собственных 
электронных билетов «Аэрофлота» за 2022 
год, в которых единственная надпись на рус-
ском: «Счастливого пути». 

Депутат заверил „Ъ“, что ему известно 
«большое количество примеров», когда пе-
ревозочные документы не оформляются 
по-русски, и это «провоцирует сложности, 
в особенности в больших аэропортах». Мин-
транс просил авиаторов подготовить отзывы 
по вопросу до 7 октября, „Ъ“ направил запрос 
в  министерство.

В «Аэрофлоте» на запрос не ответили, но 
у „Ъ“ есть образцы билетов, где надписи сде-
ланы и на русском, и на английском язы-
ках. При этом в международных системах 
бронирования Sabre и Amadeus техниче-
ски невозможно создать маршрутную кви-
танцию и посадочные талоны на русском, 
так как там нет кириллицы, уточняют в Red 
Wings. Сам перевозчик выпускает свои по-
садочные и маршрутные талоны на русском, 
поскольку работает в отечественной систе-
ме «Леонардо», куда «Аэрофлот» должен пе-
рейти с 1 ноября. В то же время в Red Wings 
и Smartavia уточнили, что за подготовку ма-
кета посадочного талона в аэропортах отве-
чают сами аэропорты.

Все опрошенные „Ъ“ перевозчики уверя-
ют, что никогда не сталкивались с жалобами, 
касающимися трудностей прочтения биле-
тов. В «Уральских авиалиниях», которые вы-
пускают всю документацию на английском, 
говорят, что «проблем с переводом ни у кого 
не возникало». «Данные о номере билета (13 
арабских цифр), номер брони (6 букв и цифр, 
перевод которых приведет к утере данных 
о брони), время вылета (также арабскими 
цифрами) не нуждаются в дублировании»,— 
подчеркнули в компании. 

Согласно ст. 105 Воздушного кодекса 
о перевозочных документах, формы биле-
та и багажной квитанции устанавливаются 
Минтрансом. В федеральных авиационных 
правилах (ФАП-82) говорится лишь, что доку-
менты оформляются перевозчиком или упол-
номоченным агентом, языковые требования 
не конкретизируются.

«Изменения в макете требуют от авиаком-
пании времени и определенных затрат»,— 
отметили в Smartavia, где охарактеризова-
ли депутатскую идею «как весьма странную». 
В одной из авиакомпаний добавили, что пол-
ный отказ от англоязычных определений 
(например, вылета и прилета) и аббревиатур 
(коды аэропортов и перевозчиков по IATA) 

«лишен смысла с точки зрения пользователь-
ского удобства и еще больше дистанцирует РФ 
от международного рынка авиаперевозок».

Рациональной необходимости в этом нет, 
подтверждает глава Общероссийского объе-
динения пассажиров Илья Зотов. Время вы-
лета указывается по международным стан-
дартам через двоеточие, и оно «интуитивно 
понятно, так же, как и дата вылета». В россий-
ских городах, где «в лучшем случае» один аэ-
ропорт, сложно перепутать место вылета, 
 добавляет эксперт. 

Единственное возможное разночтение ка-
сается, например, гейта / выхода (D25), кото-
рый в билете теоретически можно перепутать 
с номером кресла (25D). Но зачастую авиаком-
пании вовсе не указывают выходы на посадку, 
уточняет господин Зотов. «Необходимо приу-
чать пассажиров к правилу проверять актуаль-
ность гейта до посадки на информационных 
табло»,— полагает он. Отказ от международной 
символьной системы, считает эксперт, был бы 
«исключительно вреден» как для самих пасса-
жиров, которые перестанут ориентироваться 
в международных билетах, так и для авиаотра-
сли, которой придется решать «искусственные 
бюрократические сложности».

Айгуль Абдуллина

Граждане не хотят себя ограничивать
Спрос на запрет операций по счетам оказался низким

С октября у клиентов кредит-
ных организаций появилась 
возможность запретить опре-
деленные операции по своим 
счетам или установить на них 
лимиты для защиты от мошен-
ников. Пока существенного 
спроса на эти опции банкиры 
не наблюдают. Тем не менее, 
по мнению экспертов, она мо-
жет быть востребована у наи-
более уязвимой к  мошенникам 
аудитории — пенсионеров.

В первую неделю октября, когда 
банковские клиенты получили воз-
можность самостоятельно ограничи-
вать свои онлайн-операции или их 
параметры, спрос на эти услуги ока-
зался невысоким, следует из опроса, 
проведенного „Ъ“ среди банков.

С 1 октября клиенты могут обра-
титься в банк, чтобы ограничить про-
ведение операций через дистанци-
онные каналы обслуживания (ДБО). 
Это следует из указания ЦБ У-6071. 
Некоторые банки начали внедрять 

такие опции еще до обязательного 
требования ЦБ. Так, в ВТБ говорят, 
что в сентябре более 850 тыс. кли-
ентов установили ограничения на 
операции, а с 1 по 7 октября — более 
200 тыс. человек. Однако у других 
банков показатели ниже на поряд-
ки. В Новикомбанк с начала октября 
обратились лишь около 30 клиентов, 
которые «уточнили информацию 
по этому сервису». В МКБ оценили 
спрос в первую неделю как «умерен-
ный». В ПСБ, Тинькофф-банке, бан-
ке «Дом.РФ» спрос «невысокий» или 
«пока низкий». Другие банки не пре-
доставили информацию о количест-
ве поступивших обращений. 

По мнению банкиров, низкий 
спрос связан с тем, что ДБО и так 
оснащены защитой и соответствуют 
требованиям безопасности. Вместе 
с тем во втором квартале 2022 года 
был зафиксирован второй за всю 
историю результат по объему похи-
щенных через системы ДБО денег 
у населения — 1,8 млрд руб.

Эксперты же полагают, что отно-
сительно небольшой спрос на та-
кую услугу объясняется тем, что 
она ориентирована на узкую целе-
вую аудиторию — преимуществен-
но пожилых граждан. По мнению 
председателя совета Ассоциации 
участников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Виктора 
Достова, эта опция в большем объ-
еме должна пользоваться спросом 
в банках, где открывается много зар-
платных счетов и счетов, на которые 
зачисляются пенсии и социальные 
выплаты: «Функция скорее социаль-
ная и может помочь защитить уяз-
вимые слои общества». Также такие 
запреты могут быть актуальны для 
клиентов, которые держат на счетах 
крупные суммы, отмечает эксперт.

Пока что основной спрос связан 
с установлением лимитов на пере-
воды, указывают в банках. Клиенты 
Почта-банка чаще всего пользуют-
ся этой услугой для детских вирту-
альных карт. По оценке банка «Дом.

РФ», «этой услугой будут пользо-
ваться в большей степени для огра-
ничения внешних операций через 
дистанционные каналы, чем для за-
прета получения кредитов, посколь-
ку процесс выдачи кредита имеет 
достаточно жесткие требования».

По оценке господина  Достова, 
в целом опция может привести 
к некоторому снижению объема мо-
шеннических операций. «Разумеет-
ся, это не „серебряная пуля“, пото-
му что мошенники будут думать, 
как обойти и это, но мера, безуслов-
но, полезная»,— говорит он. Логич-
но было бы установить возможность 
такого запрета как в офисе, так и не-
посредственно в мобильном прило-
жении, а снятие запрета — в отделе-
нии банка, заключает он.

Требования указания для бан-
ков обязательны, поясняет управ-
ляющий RTM Group Евгений Царев. 
«По сути, они сводятся к тому, что 
клиенты банков должны получить 
возможность ограничить параметр 

операции (сумму или лимит) или ог-
раничить ее полностью,— продол-
жает он.— Клиенты должны иметь 
возможность либо, например, не 
получать кредит вовсе удаленным 
доступом, например через мобиль-
ный банк, либо иметь возможность 
получить его в определенных пре-
делах». Но дело в том, что сами кли-
енты хотят пользоваться сервисами 
ДБО, говорят эксперты.

Проверяться реализация тако-
го инструмента в банках со сторо-
ны ЦБ, безусловно, будет, считает 
господин Царев. «Обычно это дела-
ется в ходе проверок со стороны ЦБ 
и аудита сторонних организаций,— 
поясняет он.— Банкам, не обеспе-
чившим эту опцию, регулятор мо-
жет выдать предписание со сроком 
устранения нарушения, невыпол-
нение предписания — достаточно 
тяжелое нарушение, за которым 
может следовать в том числе отзыв 
 лицензии».

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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По итогам января—сентября об-
щий портфель участников рос-
сийского рынка факторинга со-
ставил 1,16 трлн руб., увеличив-
шись за третий квартал на 19%. 
После начала военных дейст-
вий факторинг серьезно постра-
дал от нарушений логистики 
и санкционного давления. Ры-
нок начал адаптироваться к но-
вым условиям, однако о его вос-
становлении и показателях ро-
ста, сопоставимых с 2021 годом, 
речи пока не идет.

Ассоциация факторинговых ком-
паний (АФК) подвела предваритель-
ные итоги работы рынка за девять 
месяцев 2022 года. Совокупный из-
меряемый портфель факторинго-
вых компаний составил 1,16 трлн 
руб. Это почти совпадает с показате-
лем прошлого года и на 19% больше, 
чем по итогам полугодия, когда пор-
тфель составлял 935 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 11 июля).

• Факторинг — это оперативное 
краткосрочное финансирование 
компаний под уступку их дебитор-
ской задолженности (будущих пла-
тежей третьей стороны за постав-
ку товаров).
Однако о восстановлении и даже 

полноценном растущем тренде 
в факторинге в России говорить 
пока рано. Особенно в сравнении 
с девятью месяцами 2021 года, ко-
торые были очень удачными благо-
даря восстановительному росту по-
сле пандемии (на 67%), подчеркива-
ет исполнительный директор АФК 
Дмитрий Шевченко. «Часть игроков 
рынка выходят из рисков и снижают 
портфели, часть, наоборот, наращи-
вают активы, но лишь в отельных от-
раслях»,— поясняет эксперт. По его 
словам, сложности есть в товарных 
категориях автотранспорта, быто-
вой техники и электроники, DIY 
и подсанкционного импорта.

Растет сегмент компаний с ориен-
тацией на внутреннего потребителя. 
«На наш взгляд, спрос на факторинг 
в таких отраслях, как пищевая, хи-
мическая, легкая промышленность, 
медицина и производство сельхозто-
варов, будет стабильным. А вот ме-
таллургическая отрасль в текущей 
ситуации все еще продолжает испы-
тывать трудности санкционного дав-
ления, несмотря на позитивную тен-
денцию увеличения металлопотре-
бления внутри страны»,— добавляет 
гендиректор «Открытие Факторинг» 
Александр Пестов.

«Ограничения предложения 
факторинга на рынке нет, кто бы 

с него ни уходил по тем или иным 
причинам, а спрос на финансиро-
вание растет»,— утверждает Дмит-
рий Шевченко. «Отрасль факторин-
га можно назвать одним из бене-
фициаров трансформации россий-
ской экономики. В частности, пе-
рестройка логистических цепочек, 
а в некоторых случаях и значитель-
ное их удлинение могут являться 
катализатором роста числа и объе-
ма факторинговых сделок»,— согла-
сен замдиректора группы рейтин-
гов финансовых институтов агент-
ства НКР Егор Лопатин.

В такой ситуации участники 
рынка ожидают продолжения ро-
ста. «К концу года традиционно уве-
личивается торговля, и ожидаемо 
показатели повысятся у всех игро-
ков факторинга»,— полагает генди-
ректор «РСХБ Факторинг» Михаил 
Яценко.

Однако о полном восстановле-
нии рынка до конца года речь пока 
не идет. Факторинг, как и многие 
другие отрасли, ощутил на себе по-
следствия проблем с логистикой 
и санкционное давление. Он тесно 
связан с торговой деятельностью, 
поэтому в случае нарушения цепо-
чек поставок у клиента, с последу-
ющим снижением объема продаж, 
происходит и снижение объемов 
выданного финансирования, пояс-
няет гендиректор «Росбанк Факто-
ринг» Борис Мельников. «Дефицит 
товаров в ряде отраслей привел к со-
кращению контрактных отсрочек 
на поставку, все чаще поставщики 
стали переходить на предоплату»,— 
добавляет гендиректор «Сберфакто-
ринга» Игорь Лысенко. А програм-
ма параллельного импорта все еще 
не имеет массового характера, уточ-
няют в «ПСБ Факторинг».

Исходно в АФК ожидали по ито-
гам 2022 года портфеля в 1,855 трлн 
руб., но сейчас этот прогноз не име-
ет смысла, признают участники рын-
ка. «Наиболее реальный прогноз на 
год — в пределах 1,2 трлн. Несмо-
тря на то что российские компании 
быстро перестраиваются и занима-
ют освободившиеся после ухода за-
падных игроков ниши, возвраще-
ние к заметным темпам роста требу-
ет времени,— считает господин Пе-
стов.— Негативное влияние на по-
требительский спрос окажет моби-
лизация». И даже такой умеренный 
рост, уточняет господин Лысенко, 
будет зависеть от макроэкономиче-
ских факторов и ситуации в эконо-
мике в целом.

Полина Трифонова

Факторы  
увидели плюсы
Но их недостаточно  
для полного восстановления рынка

По итогам первого полугодия 
активы управляющих компа-
ний (УК) сократились на 5,8%, 
до 12,8 трлн руб. Снижение про-
исходит за счет розничного сег-
мента, который быстро рос до 
начала военных действий. Од-
нако участники рынка рассчи-
тывают, что к концу года он мо-
жет оживиться благодаря вос-
становлению спроса частных 
инвесторов на фоне падения 
ставок по вкладам и адаптации 
продуктовой линейки под «но-
вую реальность».

НАУФОР проанализировала ры-
нок управления активами по итогам 
первого полугодия 2022 года. В ис-
следовании приняли участие 250 УК 
(96% от общего числа УК, внесенных 
в реестр ЦБ). По итогам полугодия 
общий объем активов под управле-
нием УК уменьшился на 5,8%, соста-
вив 12,8 трлн руб. Половина этой 
суммы приходится на первую десят-
ку компаний.

Снижение активов наблюдается 
почти по всем направлениям бизне-
са УК, однако очень неравномерно. 
Самой стабильной оказалась работа 
со ЗПИФами и институциональны-
ми инвесторами.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных НАУФОР, с начала года объ-
ем активов в ЗПИФах остался на 
уровне около 6 трлн руб., из которых 
5,5 трлн руб. приходится на фонды 
для квалифицированных инвесто-
ров. Это стало возможным благода-
ря чистому притоку новых средств: 
по данным ЦБ, чистые покупки паев 

ЗПИФов составили за полугодие по-
чти 570 млрд руб.

Не претерпел заметных измене-
ний и объем активов, переданных 
УК от НПФ, как и в конце 2021 года. 
Он составил около 5 трлн руб. Это 
стало возможно за счет послаблений 
ЦБ, который разрешил при оцен-
ке стоимости фининструментов ис-
пользовать их справедливую стои-
мость на 18 февраля 2022 года.

В то же время бизнес по управ-
лению средствами розничных ин-
весторов, выступавший локомоти-
вом рынка последних лет, оказался 
в числе аутсайдеров. Активы ОПИ-
Фов упали за полугодие на 30%, до 
656 млрд руб. Без учета заблокиро-
ванных активов и фондов, приоста-
новивших расчет СЧА, потери пре-
высили 40%, отмечают в НАУФОР.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных Investfunds, за полугодие 
частные инвесторы вывели из таких 
фондов около 40 млрд руб. По мне-
нию директора по рейтингам стра-
ховых и инвестиционных компа-
ний «Эксперт РА» Дианы Сергиенко, 

помимо оттоков средств из функци-
онирующих фондов негативное вли-
яние оказала и отрицательная перео-
ценка стоимости их активов.

Несмотря на это, УК не планиру-
ют менять стратегии развития биз-
неса и переориентироваться на ин-
ституциональных инвесторов. «Роз-
ничный сегмент остается драйвером 
роста индустрии»,— отмечает генди-
ректор УК «Альфа-Капитал» Ирина 
Кривошеева. По ее мнению, сегмен-
ты физлиц — ДУ и фонды — к кон-
цу года вернутся к росту, чему будет 
способствовать продолжающееся 
падение ставок по депозитам. В тре-
тьем квартале частные инвесторы 
вложили в розничные фонды более 
14 млрд руб.

«Сейчас инвесторы более устой-
чивы к снижениям, нежели в 2008 
году, поэтому драматических отто-
ков не произошло, скорее некоторое 
снижение притоков»,— отмечает ру-
ководитель отдела продаж УК «Пер-
вая» Андрей Макаров.

В следующем году на рынке ожи-
дают продолжения роста в сегмен-

те частных инвесторов, хотя и тем-
пами, уступающими средним по-
казателям последних лет. «Позити-
ва розничному бизнесу могут до-
бавить формирование продуктов, 
адаптированных под „новую реаль-
ность“, таких как, например, фон-
ды с промежуточными выплатами 
или стратегии с защитой капитала, 
а также возможность создавать про-
дукты на новые рынки, дружествен-
ные нам»,— считает начальник от-
дела инвестиционных продуктов 
и технологий УК «Открытие» Евге-
ний Горбунов.

По мнению вице-президента НА-
УФОР Ильи Ванина, розничные ин-
весторы способны добавить ста-
бильности рынку. «Их стоит поддер-
жать со стороны государства»,— от-
мечает он.

При умеренно позитивном внеш-
нем прогнозе и устойчивом росте 
рынка, по мнению Ирины Кривоше-
евой, индустрия управления актива-
ми в 2023 году в целом может выра-
сти на 10%, при этом розничный биз-
нес (без учета эффекта от заблокиро-
ванных активов) может прибавить 
400 млрд руб.

Вместе с тем на рынке ожидается 
усиление конкуренции между ком-
паниями. По мнению господина Ва-
нина, можно говорить о перспекти-
вах определенного изменения лан-
дшафта в результате ухода неболь-
ших монопродуктовых игроков и пе-
рехода их клиентов к более круп-
ным при негативных сценариях раз-
вития ситуации.

Виталий Гайдаев

Граждане подвели управляющих
На рынке ждут возвращения частных инвесторов

Еще один источник „Ъ“ на рынке 
уточняет, что призывают, конечно, 
не только сотрудников ИТ-подразде-
лений, «просто их выбывание наи-
более заметно». «Берут всех — и рядо-
вых служащих, и топ-менеджеров»,— 
подчеркивает собеседник „Ъ“.

В Банке России и Минобороны на 
запрос „Ъ“ не ответили.

По словам сотрудника банка, от-
вечающего за воинский учет, когда 
ЦБ согласовал список их работни-
ков, которым положена бронь, эти 
списки «сразу повезли по военкома-
там». Однако, уточнил источник „Ъ“, 
в военкоматах «списки принимают 
крайне неохотно, ставят в очередь 
на оформление документов, которая 
может идти неделями». «В одном ре-
гиональном военкомате нам прямо 

сказали: эти ваши списки — филь-
кина грамота, пока не придет распо-
ряжение от Генштаба, они ничего не 
значат»,— рассказал собеседник „Ъ“.

В связи с этим НСФР просит Мино-
бороны ускорить процесс рассмотре-
ния и согласования списков работни-
ков кредитных организаций, ранее 
направленных ЦБ в министерство. 
Также в письме отмечается необхо-
димость максимально быстро довес-

ти список имеющих право на бронь 
до военных комиссариатов, а самим 
сотрудникам выдать документы, под-
тверждающие их отсрочку от моби-
лизации. Кроме того, НСФР предла-
гает создать горячую линию, с помо-
щью которой банки могли бы взаи-
модействовать с Минобороны «на по-
стоянной основе для оперативного 
решения текущих вопросов».

Максим Буйлов

Банкирам не уйти от долга

Один путь и два парома
Сначала возобновилось автомобиль-
ное сообщение по мосту, в реверсив-
ном движении по одной полосе — 
около 16.00 8 октября. Первый то-
варный поезд с 15 вагонами прошел 
в 18:42. Вечером было восстановлено 
и пассажирское железнодорожное 
сообщение. По расписанию вышли 
поезда №28 Симферополь—Москва 
отправлением 17:10 из Симферопо-
ля (он первым из пассажирских по-
ездов в 22:14 прошел по Крымскому 
мосту) и №8 Севастополь—Санкт-Пе-
тербург отправлением 17:15 из Се-
вастополя, а также более поздние по-
езда из Симферополя и Евпатории.

Пассажиры, перенаправленные 
в Анапу, были рассажены на свобод-

ные места на более поздних рейсах, 
следующих в Крым. Для тех, кто ре-
шил не продолжать путешествие, 
организовали дополнительный 
бесплатный поезд из Анапы в Мо-
скву. По расчетам Минтранса, в це-
лом было обслужено около 2 тыс. 
человек. Продажа билетов на 9 и 10 
октября возобновилась в обычном 
режиме со стандартными правила-
ми возврата.

В середине дня 9 октября «Гранд 
экспресс» сообщил, что по мосту 
прошло 13 пассажирских поездов, 
в том числе все составы, задержан-
ные из-за взрыва. В то же время, по 
данным „Ъ“, пока используется толь-
ко один путь, на втором, где и горели 
цистерны с нефтепродуктами, про-
должаются ремонтные работы. Вече-
ром 10 октября планируется возоб-
новить пригородное пассажирское 
сообщение.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков полагает, что, с одной сторо-
ны, после инцидента упадет спрос 
на билеты в Крым из других регио-
нов, а с другой — власти восстано-
вят на постоянной основе резерв-
ную схему пассажирских перево-
зок морем. Минтранс уже объявил 
о перезапуске паромного сообще-
ния. На линию поставят два авто-
мобильных парома общей вмести-
мостью до 50 автопоездов, в том чи-
сле «Керченский 2», который вышел 
в рейс в ночь на 9 октября, 12 октя-
бря прибудут три железнодорожных 
парома, а 15 октября — еще два. При 
необходимости с вечера 8 октября 
были готовы приступить к работе 
три пассажирских судна вместимо-
стью 100, 200, и 250 человек.

В автомобильном сообщении 
к вечеру 9 октября работала одна по-
лоса, по которой пропускались толь-
ко легковые автомобили. По данным 
«Яндекса», пробка на выезд из Крыма 
по мосту в сторону Тамани на 19:00 
тянулась примерно на 8 км. Грузо-
вой транспорт (как LCV, так и фуры) 
пока предполагается возить на па-
ромах. На середину дня 9 октября со 
стороны Керчи переправы в Крым 
ожидали около 250 фур, их перево-
зит паром «Лаврентий» компании 

«Оборонлогистика» (до 20 машин за 
рейс), и, по оценкам крымских вла-
стей, переправка займет два дня, 
если сохранится хорошая погода.

Мало туристов 
и много запасов
На середину дня 9 октября в Крыму 
могли находиться более 50 тыс. ту-
ристов из других регионов, пола-
гают в Ассоциации туроператоров 
России (АТОР). Экстренный вывоз 
пока не требуется, утверждает ген-
директор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин: «Тем, кто должен 
был отбыть в субботу, продлили на 
день проживание, в воскресенье 
они уезжали в плановом порядке». 
Это подтверждает представитель 
«Интуриста» Дарья Домостроева. 
Путешественники, которые не мо-
гли въехать в Крым, провели день 
в Анапе и 9 октября смогли добрать-
ся на полуостров.

Сергей Ромашкин полагает, что 
туроператоры, «вероятно, будут рас-
считываться за дополнительное пре-
бывание туристов на паритетной ос-
нове вместе с отельерами». Власти 
региона сразу после взрыва пообе-
щали компенсировать местным го-
стиницам затраты на дополнитель-
ное проживание туристов. Меха-
низм выплат пока неизвестен. «Но 
это небольшие средства, в том чи-

сле и для туроператоров, так как сей-
час в Крыму невысокий турпоток»,— 
уточняет господин Ромашкин.

Теперь турпоток может упасть 
еще сильнее: по оценкам АТОР, по-
сле инцидента около 25% туров с зае-
здом в Крым в ближайшие дни были 
аннулированы. Сергей Ромашкин 
говорит, что в случае его компании 
речь идет о 5% заездов. Отсутствие 
действительно массовых отмен мо-
жет быть связано с общим сниже-
нием турпотока в Крым, по данным 
местных властей — на 30%. Число но-
вых бронирований туров и размеще-
ния на полуострове, по оценкам Сер-
гея Ромашкина, сейчас минимально.

Больше беспокойства вызвала 
угроза проблем со снабжением по-
луострова. В первые часы после ин-
цидента жители стали массово заку-
пать продукты питания и базовые то-
вары. Кадрами с очередями жители 
делились в соцсетях. В супермарке-
те «Фреш» в Керчи, ближайшем к мо-
сту городе, сообщили „Ъ“, что на-
плыв покупателей начался 8 октя-
бря с утра, но уже в воскресенье тра-
фик вернулся к привычному уров-
ню. Так же ситуация развивалась 
в супермаркете «Фуршет» в Симферо-
поле и «Яблоко» в Севастополе. В ма-
газинах заверили, что на складах на-
ходится достаточный объем товаров. 
Очереди образовались и на АЗС.

Власти Крыма поспешили заве-
рить граждан, что дефицит продук-
тов и бензина им не грозит. «Запа-
сов продовольствия и топлива бо-
лее чем достаточно. Крыму в этой 
части ничего не угрожает, логисти-
ка есть. Кроме того, прошу не забы-
вать, у нас и сухопутный есть кори-
дор — через новые субъекты РФ»,— 
подчеркнул глава региона Сергей 
Аксенов. Чтобы предотвратить спе-
куляции и рост цен, местное управ-
ление ФАС открыло горячую линию 
«по вопросам роста цен на социаль-
но значимые продукты в магазинах 
торговли», утверждая, впрочем, что 
злоупотреблений в выходные не на-
блюдалось.

Наталья Скорлыгина,  
отдел потребительского 
рынка

Перевязка путей сообщения

Договорились о том, 
что работа  

будет организована 
в круглосуточном режиме, 
люди уже все подтянулись

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ,  

о восстановлении Крымского моста  
вечером 8 октября
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Кузбасс догоняет экспорт
Власти региона просят увеличить квоты вывоза угля в 2023 году

Кузбасс предложил учесть в планах выво-
за угля по Восточному полигону на 2023 год 
объем, который не будет вывезен по ито-
гам 2022 года. В таком случае квота на куз-
басский уголь может вырасти почти на 
10 млн тонн, до 73 млн тонн. Уголь сейчас 
частично вытеснен с перегруженного вос-
точного направления более маржинальны-
ми товарами, которые тоже потеряли евро-
пейский рынок из-за санкций. По мнению 
экспертов, хотя спрос на российский уголь 
в Азии есть, будет сложно выполнить пла-
ны Кузбасса из-за конкуренции с другими 
грузоотправителями.

Глава Кузбасса Сергей Цивилев предложил на 
2023 год увеличить планы по вывозу угля по Вос-
точному полигону, чтобы компенсировать отста-
вание в отгрузке этого года. Такое заявление он 
сделал в рамках форума «Угольная отрасль — но-
вые реалии». По его словам, в этом году из Куз-
басса на восток должно быть отгружено по желез-
ной дороге 58 млн тонн, а в 2023 году — 63 млн 
тонн. Но план выполнен не будет, а отгрузка со-
ставит 48–49 млн тонн. «Поэтому предлагаю по-
ставить такую цель РЖД. У нас в Кузбассе 63 млн 

тонн, добавляем долг 9,5 млн тонн и преодолева-
ем то, что своевременно не исполнили»,— зая-
вил он 7 октября.

В марте 2021 года президент РФ поручил за три 
года нарастить экспортные поставки угля из Куз-
басса на восток на 30% — до 68 млн тонн в 2024 
году, прибавляя в год по 5 млн тонн (см. „Ъ“ от 2 
марта 2021 года). Далее аналогичные квоты на 
2022 год получила Бурятия (9,1 млн тонн), Хакасия 
(9 млн тонн) и Тува (0,4 млн тонн), в результате чего 
весь прирост пропускной способности Восточно-
го полигона в 2022 году (14 млн тонн, до 158 млн 
тонн), или 60% всей его пропускной способности, 
оказался бы занят углем этих четырех субъектов 
(см. „Ъ“ от 11 января и 17 февраля).

После 24 февраля ситуация радикально изме-
нилась, и уголь на Восточном полигоне, отправля-
емый по указам президента, оказался в меньшем 
приоритете, чем грузы с запада, потерявшие ры-
нок в Европе. По данным министерства угольной 
промышленности Кузбасса, предприятия регио-
на по итогам восьми месяцев сократили отгруз-
ку на 11%, до 131,6 млн тонн. Падение в восточном 
направлении составило 8,3%, до 33,1 млн тонн. 
Гендиректор «Кузбассразрезугля» Елена Дробина 

рассказала 7 октября, что после введения эмбар-
го ЕС в августе количество стран, куда компания 
поставляет уголь, снизилось до 20 с 35 в 2021 году. 
Но объема продаж прошлого года можно будет до-
стичь в 2023 году, решив ряд проблем, включая 
вывоз на Дальний Восток, считает она.

В ОАО РЖД не ответили на вопрос „Ъ“ о возмож-
ности корректировки планов по вывозу угля, но 
о нереалистичности отправки даже 63 млн тонн 
в 2023 году говорил на форуме глава «Распадской» 
Илья Широкоброд. Он предложил на 2023 год те 
же 58 млн тонн, составлявшие квоту 2022 года. 
Несмотря на проблемы с вывозом, спрос на рос-
сийский уголь есть, отмечает Сергей Гришунин из 
НРА. Сейчас, когда европейский рынок стал пре-
миальным, в Азии отмечается дефицит из-за пере-
направления объемов. По его словам, восполнить 
дефицит могут и должны российские угольщики. 
Эксперт подчеркивает, что планы по увеличению 
пропускной способности Восточного полигона 
в теории позволяют вывезти заявленные объемы, 
но вопрос в том, как мощности будут распределе-
ны между грузоотправителями.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

«У нас было понимание,  
как устроен рынок экспорта из Китая»
Управляющий партнер «Моторинвеста» Андрей Резников  
о сборке китайских электромобилей

После остановки на фоне воен-
ных действий на Украине поста-
вок и сборки в РФ большинства 
марок иностранных автомоби-
лей, в отрасли начали массово 
обсуждаться проекты на базе ки-
тайских машин под отечествен-
ным брендом. «Моторинвест» ре-
шил пойти по этому пути еще до 
массовых ограничений. Поче-
му был выбран именно этот под-
ход, сложностях с поставками 
из Китая и позиционировании 
электромобилей Evolute на рын-
ке „Ъ“ рассказал управляющий 
партнер ООО «Моторинвест» 
 Андрей Резников.

— В концепции развития элек-
тротранспорта говорилось, что 
«Моторинвест» в 2022 году собе-
рет 3 тыс. автомобилей. Вы за-
пустили завод в конце сентября. 
План актуален?
— Да, вполне актуален. Конечно, все 
понимают, что сейчас есть сложности, 
которые от нас не зависят: логистика 
и локдауны из-за коронавируса.
— Сколько вы готовы произвести 
в следующем году?
— Наши возможности — 100 тыс. ма-
шин в год по окраске. Скажу так, 10–
15 тыс. машин могли бы быть таким 
хорошим продолжением на следую-
щий год. Технически можем произ-
вести, конечно, существенно больше.
— Какая часть из 3 тыс. выпущен-
ных автомобилей пойдет корпо-
ративным клиентам?
— Около 40–50% предварительно.
— Крупные клиенты сейчас — 
Green Crab и «Яндекс»?
— Green Crab. С «Яндексом» мы ве-
дем переговоры. 
— Вы чувствуете, как предвос-
хитили время, решив за год 

до всех выпускать китайские 
а втомобили под другим шиль-
диком?
— Я думаю, что здесь ответ очень 
простой: мы исходно специализиро-
вались на работе с автопроизводите-
лями из Китая, с 2005 года. В общей 
сложности произвели и продали бо-
лее 150 тыс. машин китайских брен-
дов, из них около 80% по крупноуз-
ловой и мелкоузловой сборке. У нас 
было понимание, как этот рынок 
устроен. В первую очередь рынок 
экспорта из Китая.
— Как выбиралась модельная 
 линейка?
— Мы увидели большую диспропор-
цию на российском рынке: присут-
ствует в основном премиальный 
сегмент электромобилей, и маши-
ны стоят от 6–7 млн руб. Фактически 
российский потребитель не име-
ет возможности их купить, поэтому 
нужны электрокары в сегменте до 
3–4 млн руб. 

У нас появился седан Evolute i-PRO, 
по нашим исследованиям, подходя-
щий больше для такси и каршерин-
га, еще есть семейный компактный 
кроссовер i-JOY и минивэн M-класса 
i-VAN. Последний (i-VAN) в нашем по-
нимании будет востребован, особен-
но в семьях с тремя и более детьми: 
люди не помещаются в обычные ма-
шины, а семиместные внедорожни-
ки — это уже очень дорого.

Кроме того, конечно, хотелось 
полностью реализовать специфи-
ку электромобилей: в электродви-
гателях моментальное ускорение, 
поэтому скоро появится модель Evo-
lute i-JET мощностью более 500 л. с. 
с полным приводом и с разгоном до 
100 км за 5 секунд. Пробега на одном 
заряде хватит примерно на 600 км. 
Это та стартовая модельная линей-
ка, с которой клиенты смогут начать 
знакомство с электрокарами.
— А массовый потребитель не 
сочтет цены от 3 млн руб. за се-
дан и 3,5 млн руб. за кроссовер 
 высокими?
— Мы провели анализ совместно 
с «Автостатом» по стоимости владе-
ния электротранспортом: оказалось, 
в одинаковых сегментах в классе 
Evolute i-PRO в Московском регио-
не экономия составит около 950 тыс. 
руб. по сравнению с автомобилем 
с ДВС за три года при 100 тыс. км про-
бега и при зарядке на бесплатных 
ЭЗС. Расходы на бензин — это при-
мерно 487 тыс. руб. в год, обслужи-
вание — больше сотни тысяч, на сто-
имости парковки в Москве можно 
сэкономить более 400 тыс. руб. и око-
ло 40 тыс. руб. за проезд по ЦКАД.

Поэтому в первую очередь мы ви-
дим, как заинтересованы корпора-
тивные клиенты, которые могут ор-
ганизовывать эффективную зарядку 

и имеют высокие пробеги. Но и те, 
кто считает не только стоимость по-
купки, но и стоимость жизненного 
цикла машины на пятилетнем гори-
зонте, будут заинтересованы. Кроме 
того, субсидирование через льготное 
автокредитование электромобилей, 
производимых в РФ, позволяет вооб-
ще прийти в паритет цен между ДВС 
и электромобилями.
— По СПИК вы подписались на ло-
кализацию на 5 тыс. баллов, как 
планируется их набирать? Сварка 
и окраска — 900 баллов, а дальше?
— Согласно СПИК, мы, конечно же, 
стартуем с крупноузловой сборки. 
1 тыс. баллов вместе с установкой 
ГЛОНАСС уже имеется.

Дальше мы понимаем, что бата-
реи — это около 1 тыс. баллов в за-
висимости от присутствия на них 
модуля управления, глубины ло-
кализации и так далее. Дальше ин-
вертор — около 300 баллов, элек-
тродвигатели дадут 500 баллов. 
Штамповочное производство дает 
примерно 600 баллов (в зависимо-
сти от использования процента рос-
сийской стали от 500 до 800 баллов), 
и мы уходим к 3,5 тыс. баллам. Здесь 
я перечислил основное. 
— Что сейчас с дилерской сетью 
бренда? Какие регионы якорные?
— В первую очередь мы сейчас кон-
трактуемся с дилерами, которые нахо-
дятся в пилотных регионах, где будут 
устанавливаться быстрые электроза-
правочные станции. Одно направле-
ние — от Санкт-Петербурга через Мо-
скву до Сочи, второе — на Казань, уже 
появился дилер в Крыму. В планах 
подписать около 16 дилеров. На мо-
мент старта продаж у нас 12 дилеров, 
соответствующих стандартам.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Сахалин-1» на один

После создания ООО иностранные 
акционеры проекта за месяц долж-
ны уведомить РФ о готовности про-
должать в нем участие, в противном 
случае их доля будет продана властя-
ми РФ российской компании. До тех 
пор «Роснефть» останется операто-
ром проекта, а затем оператора избе-
рет общее собрание участников ООО. 
Данный указ фактически реализует 
механизм устранения американских 
и европейских лиц (которые обязаны 
исполнять соответствующие санкци-
онные ограничения) из проекта по-
средством его принудительного пе-
реноса полностью в российскую 
юрисдикцию, отмечает руководи-
тель юрпрактики CM Grace Consult-
ing Екатерина Орлова.

По мнению собеседников „Ъ“, 
Exxon не станет претендовать на 
долю в «Сахалине-1» и она с высокой 
вероятностью перейдет «Роснеф-
ти», которая в итоге обеспечит ма-
жоритарное участие. Японские и ин-
дийские компании, скорее всего, 
останутся в проекте. Глава Минпром-

торга Японии Ясутоси Нисимура за-
явил телеканалу NHK 8 октября, что 
«Сахалин-1» важен для энергообеспе-
чения Японии. Напомним, японские 
компании сохранили участие в «Са-
халине-2» в аналогичной ситуации.

Exxon прежде угрожала обратить-
ся в суд против РФ, если власти не да-
дут ей возможности продать свою 
долю в «Сахалине-1». 9 октября ста-
ло известно, что Генпрокуратура 
и министерство финансов Сахалин-
ской области подали свой иск к Exx-
on Neftegas Limited, содержание пре-
тензий пока неизвестно. По мнению 
экспертов, возобновление добычи 
на «Сахалине-1» может быть сопряже-
но с технологическими трудностями 
и санкционными препятствиями. На 
перезапуск проекта может уйти до по-
лугода, считает Сергей Кондратьев из 
Института энергетики и финансов, 
среди возможных проблем — необхо-
димость в дополнительных кадрах, 
а также выстраивание системы сбы-
та. Екатерина Орлова отмечает, что 
санкции не позволяют полноценно 
эксплуатировать имеющееся импорт-
ное оборудование, так как возникают 
проблемы с лицензиями и использо-
ванием IT-решений, и потребуется 
«масштабная работа для переформа-
тирования проекта и возобновления 
добычи в прежнем объеме».

Дмитрий Козлов

Восточный полигон 
требует тары
ОАО РЖД хочет собрать там 
инновационные вагоны

Для ускорения вывоза грузов на 
восток ОАО РЖД планирует пе-
редислоцировать туда макси-
мум вагонов с увеличенной гру-
зоподъемностью — сейчас там 
работает 56% от общего их чи-
сла. Операторы такого парка 
не против, но просят в качестве 
стимула вернуть преференции 
на порожний пробег инноваци-
онных вагонов, которые были 
отменены в 2021 году.

ОАО РЖД планирует передислока-
цию инновационных вагонов (с по-
вышенной осевой нагрузкой 25 тонн 
на ось) на Восточный полигон. Пись-
мо („Ъ“ видел документ) с просьбой 
о проработке с операторами макси-
мального увеличения доли иннова-
ционных вагонов в парке, работаю-
щем на Восточном полигоне, было 
направлено Центром фирменного 
транспортного обслуживания (ЦФТО) 
ОАО РЖД в Союз операторов железно-
дорожного транспорта (СОЖТ) 20 сен-
тября. „Ъ“ также видел анонс совеща-
ния, в котором тема увеличения доли 
инновационных вагонов соседство-
вала с вопросом о переходе на рабо-
ту обезличенным парком (когда ОАО 
РЖД централизованно управляет 
парком различных операторов). Од-
нако в ОАО РЖД сообщили „Ъ“, что об 
управлении обезличенным парком 
со стороны компании речи не идет.

В инновационный вагон помеща-
ется 75 тонн угля вместо 69,5 тонн 
в типовом, состав может перевез-
ти на 390 тонн больше. «В настоя-
щее время на сети железных дорог 
152 тыс. таких вагонов, только 56% 
из этого числа (85,4 тыс. единиц) ис-
пользуются в перевозках на Восточ-
ном полигоне»,— сообщают в ОАО 
РЖД. Компания предлагает грузовла-
дельцам заключать договоры с опе-
раторскими компаниями на вывоз 
грузов на восток именно в иннова-
ционных вагонах, говорят в монопо-
лии, однако ни о каком принужде-
нии речи не идет.

По оценкам СУЭК, данным на кон-
ференции «Железнодорожные пере-
возки горно-металлургических гру-
зов», доля инновационных вагонов 
в экспорте угля в восточном направ-
лении по состоянию на август — 59%, 
в погрузке на терминалы Дальнего 
Востока за январь—июль — 63,3%. 
По данным ОАО РЖД, которые ви-
дел „Ъ“, передислокация 52,5 тыс. 
инновационных вагонов на Восточ-
ный полигон поднимет провозную 
способность по основным контроль-
ным сечениям на 4 млн тонн.

Операторы, в целом поддерживая 
стремление увеличить приток полу-
вагонов на восток, ждут мер поддер-
жки. Прежде всего речь идет о воз-
врате льгот на порожний пробег ряда 
моделей инновационных вагонов, 
которые делали их возврат на 11–27% 
дешевле типовых и были отменены 
ФАС в конце 2021 года. «С вступлени-
ем в силу данного приказа для опе-
раторов подвижного состава, имею-
щих в управлении полувагоны этих 
моделей, расстояние перевозки пе-
рестало быть определяющим крите-

рием при заадресовке порожнего ва-
гона со станций выгрузки,— говорят 
в „Модум-Транс“ (управляет 43 тыс. 
инновационных вагонов).— Для мо-
тивации операторов направлять ин-
новационный парк в регионы мас-
совой погрузки, в частности, на 
Западно-Сибирскую и Красноярскую 
железные дороги, осуществляющие 
погрузку на станции Восточного по-
лигона, мы предлагаем в очеред-
ной раз поднять вопрос о возврате 
к прежней тарифной схеме».

НТК (управляет парком СУЭК 
и «Еврохима», оперирует 38 тыс. ин-
новационных вагонов) в ответном 
письме в СОЖТ („Ъ“ видел документ) 
предлагает в качестве стимула давать 
приоритет в согласовании заявок на 
перевозку, приему инновационных 
вагонов к перевозке, в пропусках 

маршрутов, состоящих полностью 
из инновационных вагонов, предо-
ставить скидки и так далее. Первая 
грузовая компания (20 тыс. иннова-
ционных вагонов) в своем отзыве от 
27 сентября („Ъ“ его видел) предла-
гает установить приоритет по офор-
млению инновационных вагонов 
на Восточный полигон и вернуть та-
рифные преференции.

В ФАС отказались комментиро-
вать вопрос, могут ли быть возвра-
щены льготы на порожний пробег 
инновационных полувагонов.

Источник „Ъ“ среди клиентов 
ОАО РЖД полагает, что увеличение 
присутствия инновационных по-
лувагонов на Восточном полигоне 
позволит частично разгрузить на-
правление, но не решит проблему 
ограничения приема груза со сторо-
ны ОАО РЖД. «Необходимо увеличи-
вать пропускную способность Вос-
точного полигона не только за счет 
различных технологических ре-
шений, но и модернизируя инфра-
структуру в соответствии с утвер-
жденными сроками»,— говорит он.

По мнению главы «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, в первую очередь необходимо 
устранить ситуацию, когда типовые 
и инновационные вагоны переме-
шиваются в одном составе. Грузовла-
дельцы заинтересованы в увеличе-
нии вывоза, но в текущих условиях 
не могут нормально прогнозировать 
стабильность отправок. В марте, от-
мечает он, в Кузбассе было 55 тыс. ва-
гоноотправок на восток, к июню — 
резкий провал до 38 тыс., а с июля 
снова пошел рост до 55 тыс. в авгу-
сте. При такой нестабильности, ког-
да разрываются кольцевые маршру-
ты, доля инновационных вагонов 
падает, заключает эксперт.

Наталья Скорлыгина

152 тысячи
инновационных вагонов 
эксплуатируются  
сейчас на сети ОАО РЖД

Объем добычи нефти 
и конденсата за семь 

месяцев уменьшился почти 
в два раза по сравнению 

с аналогичным периодом 
прошлого года. А на данный 

момент добыча нефти 
остановлена

— Валерий Лимаренко, 
губернатор Сахалинской области,  

о проекте «Сахалин-1», 28 сентября
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На фоне усиливающихся техно-
логических санкций, которые 
осложняют производство оте-
чественной микроэлектрони-
ки, российские компании пере-
ключаются на разработку про-
цессоров на открытой архитек-
туре RISC-V. Производитель вы-
числительной техники «Аквари-
ус» планирует начать выпуск ми-
кроэлектроники на этой архитек-
туре и рассчитывает получить на 
проект субсидию Минпромторга. 
Интерес к разработкам на RISC-V 
проявляют также F+ tech (входит 
в «Марвел-Дистрибуцию») и под-
контрольный «Ростелекому» раз-
работчик операционной систе-
мы «Аврора» — «Открытая мо-
бильная платформа».

Крупный российский произво-
дитель вычислительной техники 
«Аквариус» планирует начать раз-
работку микроэлектроники на от-
крытой архитектуре RISC-V, гово-
рит собеседник „Ъ“ на профильном 
рынке и подтверждает топ-менед-
жер крупного российского произ-
водителя электроники. По словам 
одного из источников, «Аквариус» 
еще в 2021 году проводил перего-
воры с российскими поставщика-
ми IP-блоков для RISC-V и набирал 
команду разработчиков. Потенци-
ально, уточняет источник, выпу-

скать процессоры «Аквариус» смо-
жет на «Микроне». Компания также 
рассчитывает подать заявку на суб-
сидию Минпромторга под этот про-
ект, говорят источники. В мини-
стерстве на вопрос „Ъ“ о получении 
заявки не ответили.

• RISC-V — это открытая процес-
сорная архитектура, проект создан 
Калифорнийским университетом 
Беркли. Особенность технологии 
в том, что она свободно и бесплатно 
может использоваться в том числе 
для коммерческой реализации. Пока 
RISC-V применяется в основном для 
вспомогательных решений с низкой 
производительностью, но предпола-
гается, что такие процессоры смо-
гут конкурировать с чипами на по-
пулярных архитектурах x86 и ARM.
Прямо сейчас в работе два проек-

та, они связаны с разработкой сер-
висных микросхем, в которых дей-
ствительно может быть использова-
на архитектура RSIC-V, подтвердили 
„Ъ“ в «Аквариусе»: «Что касается «Ми-
крона», то, как только завод будет го-
тов взаимодействовать по выпуску 
продукции на технологии 90 нм, мы 
это учтем в наших планах и будем 
с ними сотрудничать». На «Микроне» 
отказались от комментариев.

Архитектурой RISC-V уже интере-
суются и другие российские компа-
нии. О планах разрабатывать про-

цессоры на RISC-V заявляла Yadro 
(входит в «ИКС Холдинг»): еще в 2019 
году компания приобрела 51% разра-
ботчика процессоров Syntacore (см. 
„Ъ“ от 5 ноября 2019 года). По анало-
гичному пути пошли и другие чип-
мейкеры: в сентябре 2021 года «Ин-
вестиционная компания Вартон» 
(контролирует «Байкал Электро-
никс») приобрела 34% в российском 
разработчике IP-блоков для RISC-V 
процессоров CloudBear, следует из 
«СПАРК-Интерфакс». Сделка укла-
дывается в продуктовую стратегию 
компании, которая намерена в 2024 
году выпустить ИИ-ускорители на 
этой архитектуре (см. „Ъ“ от 6 сентя-
бря 2021 года). Разработкой и выпу-
ском микроконтроллеров на RISC-V 
уже занимается производитель элек-
троники «Миландр».

Источники „Ъ“ на российском 
рынке электроники говорят, что из-за 
технологических санкций интерес 
к открытой архитектуре вырос у мно-
гих российских разработчиков ми-
кроэлектроники. 22 сентября была 
учреждена ассоциация «Альянс Риск 
5» (ее возглавила президент Ассоци-
ации больших данных Анна Сере-
бряникова), перспективы RISC-V сей-
час также изучает F+ tech (структура 
«Марвел Дистрибуции», производит 
смартфоны). «Марвел-Дистрибуция» 
не ответила „Ъ“.

К тому же, говорят собеседни-
ки, в адаптации софта под процессо-
ры этой архитектуры заинтересова-
на «Открытая мобильная платфор-
ма» (ОМП, разработчик операцион-
ной системы «Аврора», контролиру-
ется «Ростелекомом»). Гендиректор 
ОМП Павел Эйгес сказал „Ъ“, что ком-
пания «с большим интересом смотрит 
на намерения ряда компаний разра-
батывать процессоры на архитекту-
ре RISC-V и готова участвовать в таких 
проектах».

Собеседник „Ъ“ на российском 
рынке электроники говорит, что в те-
кущих условиях, при которых между-
народная кооперация с зарубежны-
ми компаниями (ARM, Imagination 
Tech и т. д.) невозможна, RISC-V ста-
ла наиболее перспективной архитек-
турой для отечественных чипмей-
керов. Дело в том, что разработки на 
RISC-V, как на открытой архитектуре, 
не требуют получения каких-либо 
разрешений на разработку и выпуск 
электроники с данной архитектурой, 
отмечает он: «Любая компания может 
скачать доступную на сайте riscv.org 
спецификацию на систему команд 
и разработать с ней свой собствен-
ный процессор, либо воспользовать-
ся опубликованными в открытом до-
ступе уже готовыми реализациями 
RISC-V, например, от Alibaba».

Никита Королев

Процессоры сложат  
в «Аквариус»
В России появится еще один разработчик электроники

Шведскому застройщику Bo-
nava, объявившему об уходе 
с российского рынка после на-
чала военной спецоперации на 
Украине, удалось найти покупа-
теля на свой локальный бизнес. 
Им стала казанская G-Group, 
в состав которой входит «Унис-
трой». Компания готова запла-
тить за активы почти 6 млрд 
руб. с учетом дисконта. Однако 
экспертам размер скидки кажет-
ся недостаточным из-за необхо-
димости подготовки площадок 
под застройку и снижения про-
даж жилья в кризис.

Казанская G-Group договорилась 
о покупке активов шведской Bonava 
в России за €98 млн (5,9 млрд руб. по те-
кущему курсу), сообщили представи-
тели сторон. Как уточнили в G-Group, 
сделку планируется закрыть после со-
гласования Федеральной антимоно-
польной службой и правительствен-
ной комиссией. Bonava строила жи-
лье в Санкт-Петербурге. По оценке 
Rusland SP, земельный банк компа-
нии в городе составляет 12,7 га, где 
можно построить около 160 тыс. кв. м.

В состав G-Group входят строи-
тельная компания «Унистрой» и UD 
Group, которая управляет торговой 
и офисной недвижимостью. Основ-
ной бизнес девелопера сосредоточен 
в Казани, также в его портфеле есть 
проекты в Уфе, Тольятти и Перми. 
В стадии строительства у G-Group, по 
собственным данным, находится бо-
лее 240 тыс. кв. м жилья, а ее земель-
ный банк превышает 2,6 млн кв. м. 
Выручка группы в 2021 году состави-
ла 20,8 млрд руб., чистая прибыль — 
4,6 млрд руб. Ее владельцем является 
кипрская Hansolo Ltd, которая при-
надлежит семье Рашита Гильфанова.

Решение о своем уходе из России 
в Bonava объяснили геополитиче-
скими причинами. В марте застрой-
щик объявил о прекращении рабо-
ты в стране из-за военного конфлик-
та на Украине, после чего начал поиск 
покупателей на свой бизнес. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, интерес к активам 
Bonava проявляли ЛСР, Setl Group, 
RBI, GloraX. В первом полугодии 2022 
года выручка Bonava в Санкт-Петер-
бурге составила 282 млн шведских 
крон (1,6 млрд руб.), операционная 
прибыль — 74 млн шведских крон 
(411 млн руб.). Крупным владельцем 
застройщика является шведская ин-
весткомпания Nordstjernan. Закры-
тие бизнеса в РФ приведет к расходам 

компании до 300 млн шведских крон 
(около 1,7 млрд руб.).

Сделка с G-Group заключена по 
рыночной цене, но ниже изначаль-
ного предложения, говорит управ-
ляющий партнер Rusland SP Андрей 
Бойков. Объявленная сумма означа-
ет дисконт в размере около 20%, кото-
рый кажется недостаточным на фоне 
текущих рисков, уверен директор 
департамента инвестиции в недви-
жимость Maris Алексей Федоров.

У G-Group уже есть проекты на 
рынке Санкт-Петербурга: девелопер 
строит жилой комплекс в Красно-
гвардейском районе и владеет права-
ми на 105 га в Сестрорецке. Покупка 
активов сильного бренда для G-Group 
выгоднее, чем формирование своего 

портфеля практически с нуля, счита-
ет гендиректор Nikoliers в Санкт-Пе-
тербурге Андрей Косарев. Местным 
девелоперам площадки Bonava ока-
зались менее интересны, так как для 
их подготовки к застройке потребует-
ся год-два, отмечает источник „Ъ“ на 
рынке жилого строительства.

Несмотря на кризис, небольшие 
и средние застройщики пока не спе-
шат продавать свой бизнес, но при 
дальнейшем сценарии падения про-
даж и стагнации рынка число таких 
предложений будет расти, ожидает 
господин Косарев. Заключения сде-
лок можно ожидать только в случае 
оживления спроса на жилье и улуч-
шения условий бридж-кредитования 
со стороны банков, не исключает он.

Снижение инвестиционной 
активности происходит и на зе-
мельном рынке. Спрос на площад-
ки под жилищное строительство 
в Санкт-Петербурге в первом полу-
годии упал в 2,5 раза год к году, до 
105,6 га, подсчитал Андрей Бойков. 
По его словам, проблема — в доста-
точно высоких рисках и небольшом 
горизонте планирования.

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Шведы покидают 
Петербург
Активы Bonava выкупает  
застройщик из Татарстана

Власти Белоруссии, пытаясь 
удержать внутренние цены на 
продукты питания, ввели для 
семи крупных производителей 
мясо-молочного сектора респу-
блики ограничения на вывоз 
продукции за границу. Им вре-
менно запрещается экспорти-
ровать мясо курицы, столовые 
яйца, молочную продукцию 
и в Россию. Эксперты увере-
ны, что это только на руку рос-
сийским компаниям, столкнув-
шимся с перепроизводством.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо от 5 октября, в котором де-
партамент ветеринарного и продо-
вольственного надзора Министерст-
ва сельского хозяйства и продоволь-
ствия Белоруссии уведомляет о при-
остановке выдачи ветеринарных 
сертификатов на экспорт для ряда 
местных производителей мясо-мо-
лочного сектора. Регулятор обосно-
вывает это необходимостью насы-
щения внутреннего рынка продук-
цией. Запрет на вывоз совпал с за-
морозкой с 5 октября в республике 
цен на продукты питания, констати-
рует руководитель Центра отрасле-
вой экспертизы Россельхозбанка Ан-
дрей Дальнов. 

Под ограничения попала продук-
ция «Серволюкс Агро» (бренд «Пе-
труха»), Витебской бройлерной пти-
цефабрики (бренд «Ганна»), птице-
фабрики «Дружба», Барановичской 

птицефабрики (выпускает яйца под 
маркой «Златко») и 1-й Минской пти-
цефабрики (товарный знак «Знат-
ные»). Среди производителей молоч-
ной продукции запрет на экспорт за-
тронул Рогачевский и Лепельский 
комбинаты. Всем этим компаниям 
временно запрещен вывоз продук-
ции, в том числе и в Россию, говорит 
источник „Ъ“ в отрасли.

В министерствах сельского хозяй-
ства Белоруссии и России, а также 
в компаниях из списка департамен-
та на запросы „Ъ“ не ответили. Из от-
вета Россельхознадзора „Ъ“ следует, 
что российская сторона пока не полу-
чала от белорусского регулятора офи-

циальных уведомлений о запрете на 
вывоз в РФ мясо-молочной продук-
ции из республики.

Белоруссия ввозит в РФ 120–
140 тыс. тонн мяса птицы в год, по-
ясняет источник „Ъ“. По его подсче-
там, с учетом запрета на экспорт объ-
емы поставок на российский рынок 
из республики могут сократиться на 
30 тыс. тонн до конца 2022 года. «Вы-
падающий объем существенен, что 
спровоцирует рост цен»,— говорит 
собеседник „Ъ“. Он не берется про-
гнозировать темпы возможного по-
дорожания.

В то же время другой источник „Ъ“ 
из числа производителей продукции 
птицеводства говорит, что после ухо-
да с рынка небольших объемов сто-
лового яйца из Белоруссии россий-
ские компании смогут заместить вы-
падающие партии этой продукции. 
Если рост цен и будет, то в пределах 
нескольких процентов, считает со-
беседник „Ъ“. Зато, по его словам, 
это позволит российским компани-
ям отыграть потери, которые они не-
сут из-за роста предложения на рын-
ке и высокой конкуренции. 

Молочные комбинаты Белорус-
сии, чья продукция попала под экс-
портный запрет, выпускают в основ-
ном, по данным главы Streda Consult-
ing Алексея Груздева, сухое цельное 
молоко и сгущенное молоко, и 70% 
отправляется за рубеж. Но по этим 
видам продукции у российских пе-

реработчиков как раз накопились 
излишние запасы на складах, так 
что они смогут полностью заместить 
выпадающие объемы белорусских 
предприятий, считает эксперт. Он 
также уверен, что ситуация не долж-
на сказаться на ценах в РФ, так как 
конкуренция в стране на молочном 
рынке высокая. Не ждет роста цен на 
молочную продукцию в России и ген-
директор «Союзмолока» Артем Бе-
лов: «Прошлогоднее увеличение се-
бестоимости производителями пра-
ктически полностью отыграно, про-
дажи в рознице стабилизировались, 
начали возвращаться даже промоак-
ции в рознице». 

В некоторых торговых сетях сооб-
щили, что пока не получали уведом-
лений от контрагентов о возможных 
сбоях с поставками белорусской мя-
со-молочной продукции. Один из ри-
тейлеров сообщил „Ъ“, что в магази-
нах Москвы доля, например, брен-
да «Петруха» не превышает 3%. В X5 
Group, «Ленте», «Магните», Auchan не 
ответили на вопросы „Ъ“.

Андрей Дальнов говорит, что про-
довольственный рынок РФ перена-
сыщен продукцией животного про-
исхождения. Сейчас, например, на 
внутреннем рынке свинины наблю-
дается сезонное снижение цен и ре-
шение белорусской стороны, по мне-
нию эксперта, вряд ли способно раз-
вернуть этот тренд.

Алексей Полухин

Курицу не выпускают из Белоруссии
Власти страны приостановили экспорт в Россию

Банк непрофильных  активов 
«Траст» планирует  реализовать 
на торгах пять московских биз-
нес-центров общей площадью 
180 тыс. кв. м, считавшихся 
подконтрольными бизнесме-
ну Алексею Хотину. Эти объек-
ты находятся в залоге по долгу 
в 9,8 млрд руб., но кредитор го-
тов продать права требования 
за 4 млрд руб. Участники рын-
ка называют цену выгодной, но 
сами объекты — «морально уста-
ревшими» и расположенными 
в «непривлекательных локаци-
ях». Также претендентов может 
отпугнуть юридическая слож-
ность получения активов.

«Траст» рассчитывает единым ло-
том реализовать права требования 
к четырем компаниям группы «Ком-
плексные инвестиции» — ООО «Кон-
салт-Групп», ПАО НПЦ НИИЭС, ООО 
«Ратон» и ОАО «УПК Мосавтотранс», 
следует из сообщения оператора 
торгов — Российского аукционного 
дома (РАД). Начальная цена лота — 
4 млрд руб., общая сумма задолжен-

ности этих компаний перед бан-
ком — 9,84 млрд руб. В «Трасте» ре-
шение продать права требования од-
ним лотом объясняют тем, что объек-
ты, обеспечивающие долг, находятся 
в перекрестном залоге.

ГК «Комплексные инвестиции» 
на рынке связывали со структура-
ми Алексея и Юрия Хотиных. В 2021 
году Forbes оценивал портфель не-
движимости группы в 1,18 млн 
кв. м торговых, офисных и гостинич-
ных площадей. Алексей Хотин вла-
дел банком «Югра», у которого в 2017 
году ЦБ отозвал лицензию. Предста-
витель господина Хотина не ответил 
на запрос „Ъ“. 

Обеспечением по задолженно-
сти «Комплексных инвестиций» 
перед «Трастом» выступают пять 
бизнес-центров общей площадью 
181,8 тыс. кв. м в Москве, говорит-
ся в материалах РАД. Это IQ-Park 
(52,2 тыс. кв. м, в аренду сданы 75% 
площадей) на Угрешской улице, The 
Cube (29,7 тыс. кв. м, 75%) на Вол-
гоградском проспекте, «Очаково» 
(37,4 тыс. кв. м, 67%) на Большой Оча-

ковской, «Смирновский» (50,5 тыс. 
кв. м, 49%) на Смирновской, Cherry 
Tower (11,8 тыс. кв. м, 64%) на Про-
фсоюзной. Исполнительный дирек-
тор Glincom Иван Татаринов называ-
ет эти объекты морально устаревши-
ми и расположенными в непривле-
кательных локациях.

Руководитель департамента про-
даж РАД Наталья Круглова тем не ме-
нее считает, что активы могут быть 
интересны структурам, нацелен-
ным на консолидацию объектов не-
движимости: портфель позволит су-
щественно увеличить присутствие 
на офисном рынке Москвы. «Оце-
ночная стоимость залогов превыша-
ет начальную цену лота на торгах. То 
есть объекты реализуются по цене 
22 тыс. руб. за 1 кв. м, что в два-три 
раза ниже стоимости их аналогов 
на рынке»,— отмечает она. Госпожа 
Круглова считает, что бизнес-цент-
ры могут заинтересовать потенци-
ального покупателя в качестве пло-
щадок под редевелопмент. Директор 
департамента продаж офисной не-
движимости Nikoliers Андрей Кухар 

не сомневается, что залоговые объ-
екты с заявленной ценой имеют сво-
его покупателя, но продать их еди-
ным лотом будет непросто. 

Юристы обращают внимание 
на сложность получения имущест-
ва. Председатель коллегии А1 Алек-
сандр Заблоцкис отмечает, что про-
цедуры обращения взысканий на за-
ложенные бизнес-центры структур 
«Комплексных инвестиций» находят-
ся на разных стадиях, а права на часть 
объектов вовсе оспариваются. Более 
того, некоторые помещения власти 
пытаются признать самовольными 
постройками, добавляет юрист. «По-
этому покупатель должен будет орга-
низовать судебную работу по значи-
тельному числу процессов для полу-
чения заложенного имущества»,— го-
ворит он. По словам партнера «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрия Кле-
точкина, в подобных сделках обыч-
но участвуют те, у кого есть не толь-
ко свободные средства, но и команда 
юристов, как правило это инвестици-
онные и венчурные фонды. 

Александра Мерцалова

Бизнес-центры выводят из «Траста»
Банк реализует залоги «Комплексных инвестиций»

Запрещается  
всякий рост цен.  
За-пре-ща-ет-ся!

— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии,  

на совещании  
экономического блока правительства  

6 октября

Ц И Т А Т А

2 миллиона 
 квадратных метров
жилья введено в Санкт-
Петербурге в январе—
июне 2022 года,  
по данным Росстата
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В прокат вышел фильм Фрэна Кранца 
«Исповедь» (Mass) — психологическая 
драма о двух семьях, одновременно 
связанных и разделенных общей тра-
гедией. Режиссер-дебютант, как убе-
дилась Юлия Шагельман, не щадит 
зрителей, делая их участниками от-
кровенного разговора на тему школь-
ного шутинга, ставшую актуальной 
уже не только для США.

маленькой провинциальной 
церк ви, которая предоставляет помещения 
для различных собраний («Анонимных алко-
голиков» и т. п.), готовятся к очередной встре-
че. Это должно быть рутинное мероприятие, 
но отвечающая за организацию прихожанка 
(Брида Вул) явно волнуется больше обычного, 
а серьезная женщина (Мишель Н. Картер), ко-
торая, судя по всему, должна выполнять роль 
модератора, уделяет очень много внимания 
сущим мелочам: тому, как расставлены сту-
лья, где находится коробка с бумажными пла-
точками, не слишком ли много приготовлено 
еды, ведь здесь соберутся всего четыре чело-
века, и вряд ли они будут в настроении пере-
кусывать. Эта нервозная, оставляющая чув-
ство неудобства интродукция длится минут 
десять, что довольно много по кинематогра-
фическим меркам, однако ее все равно не хва-
тит, чтобы подготовить к напору эмоций, ко-
торые вскоре заполнят непримечательную 
комнату, украшенную только парой детских 
рисунков и распятием.

Когда на экране появляются главные ге-
рои — Джей (Джейсон Айзекс) и Гэйл (Мар-
та Плимптон), с одной стороны, Ричард (Рид 
Бирни) и Линда (Энн Дауд) — с другой, сле-
дуют новая волна неловких приветствий 

и обмен бессодержательными репликами. 
Кто-то снова переставляет стулья, никто не 
знает, что делать с букетом, который прине-
сла Линда, все отводят глаза и явно не зна-
ют, как начать разговор, ради которого они 
тут, собственно, собрались. Постепенно 
проясняется предыстория: шесть лет назад 
старшеклассник устроил стрельбу в шко-
ле, убил десять человек и покончил с собой. 
Обе пары потеряли детей в этой трагедии, 
но сын одной был жертвой, а второй — 
убийцей. Кранц, поставивший картину по 
собственному сценарию, не уравнивает то, 
что им пришлось пережить, но эмоциональ-
ные ставки поднимает постепенно, некото-

рое время сознательно оставляя зрителей 
в неведении о том, кому какую роль дове-
лось сыграть в произошедшем.

Также до поры неясно, зачем осиротев-
шие родители согласились впервые за про-
шедшие годы встретиться лицом к лицу. Хо-
тят ли они попросить прощения и дать его? 
В очередной раз выплеснуть свою боль? Об-
рести наконец силы отпустить прошлое 
и жить дальше? Во время напряженной бе-
седы, превращающейся в поток то обвине-
ний, то сожалений о том, чего уже не испра-
вить, фильм делает несколько поворотов, 
которые могут привести к различным ва-
риантам финала. При этом, несмотря на по-
литическую заостренность темы, в фокусе 
Кранца остаются в первую очередь челове-
ческие переживания. Даже когда мужчи-

ны срываются на дискуссию о необходимо-
сти ограничить оборот оружия (Джей после 
трагедии стал активистом, деятельно вы-
ступающим за запретительные меры, Ри-
чард продолжает считать, что проблема не 
в легком доступе к ружьям и пистолетам, 
а в ментальном здоровье молодежи), они та-
ким образом проговаривают свое отчаяние, 
чувство вины, попытку в очередной раз уце-
питься хоть за какую-то логику там, где ее 
нет и быть не может.

Что стало причиной трагедии: компью-
терные игры, школьная травля, недоста-
точное внимание родителей к проблемам 
своего сложного ребенка, биохимия его 
мозга или все это вместе? И авторы филь-
ма, и персонажи, а вместе с ними и зрите-
ли понимают, что ни один ответ не будет 
достаточным и не сможет облегчить страда-
ния. Путь к искуплению приходится нащу-
пывать в темноте, и это одинокое занятие 
не только для тех, от кого общество отво-
рачивается, стремясь возложить на них от-
ветственность за ужасное преступление, 
но и для тех, кто вроде бы окружен сочувст-
вием и поддержкой. В финале Кранц все-та-
ки дает своим героям возможность увидеть 
свет, но, чтобы прийти к нему, надо не испу-
гаться сделать еще один шаг.

В Берлинской государственной опере 
продолжается премьерный показ вагне-
ровской тетралогии «Кольцо нибелун-
га» в постановке Дмитрия Чернякова под 
музыкальным руководством Кристиана 
Тилемана. О третьей части цикла — опе-
ре «Зигфрид» — рассказывает Гюляра 
Садых-заде.

ентральный эпизод «Зигфрида» — 
эпическая битва с драконом — за-

вершается победой героя. Но во вступлении 
к опере лейтмотив дракона звучит еще пуга-
юще: в глубочайшем, мрачном, как пещера, 
басовом регистре потаенно ворочаются зме-
евидные мотивы контрафаготов — так репти-
лия не спеша разворачивает свои кольца. Кри-
стиан Тилеман передает этот надвигающийся 
ужас с такой суггестией, с таким потаенным 
сумрачным драйвом, что мурашки бегают по 
коже еще до того, как поднимется занавес. Од-
нако когда он поднимается, мы вновь видим 
нескончаемые аудитории, кабинеты и лабо-
ратории придуманного Дмитрием Черняко-
вым научно-исследовательского центра ES-
CHE («Ясень»), которые медленно, как тот же 
дракон, ползут на поворотном круге.

Три пожилые библиотекарши хлопо-
чут в картотеке, в облике их с трудом угады-
ваются прежние русалки — Дочери Рейна. 
И уже ясно, что им суждено превратиться 
в последней части, «Гибели богов», в вещих 
Норн, прядущих пряжу судьбы богов и геро-
ев. В совещательной комнате, под золотыми 
барельефными портретами Вагнера, Бетхо-
вена, Гете и Толстого расслабленно сидят ас-
систенты; они непочтительно не обращают 
внимания на ворвавшегося в зал Вотана; по-
старевший директор уже не вызывает преж-
него трепета, да и власть его с годами значи-
тельно убыла.

Черняков выстраивает свое «Кольцо» как 
сагу о разных поколениях — и в этом он от-
нюдь не оригинален. Начиная с «Кольца столе-
тия» Патриса Шеро и Пьера Булеза в Байрейте, 
к подобной трактовке событий «Кольца» при-
бегали многие режиссеры. Чернякова, кроме 
того, уже упрекают в том, что он выхолостил 
цветущую, сложную, ветвистую мифологию 
«Кольца», предпочтя суховато-рациональ-
ное объяснение происходящего: идет дли-
тельный научный эксперимент, призванный 
установить, можно ли управлять природой 
человека, его ментальными и чувственными 
процессами. Цель эксперимента — попытать-
ся вывести новый тип человека, обладающе-
го свободой воли и неподвластного манипу-
ляциям. Впрочем (и, зная Чернякова, можно 
предположить, что он пошел на компромисс 
в этом вопросе), главные волшебные предме-
ты вагнеровской эпопеи в этой режиссерской 
версии присутствуют. Кольцо власти сверкает 
на пальце Вотана в «Золоте Рейна»; меч Нотунг, 
хоть и вытащенный с антресолей, а вовсе не 
из ствола Мирового древа, в «Валькирии» име-
ется; и даже копье Вотана, источник божест-
венной власти, на миг появляется в его руках.

Эксперимент уже прошел три стадии 
и затянулся на годы, поэтому в третьей ча-
сти герои тетралогии заметно одряхлели. 
Вотан (великолепнейший Михаэль Фолле, 
демонстрирующий чудеса выносливости 
и артистизма) с годами утратил осанистость 
и вальяжность, став разочарованным опу-
стившимся стариком. Гном Миме (прекрас-
ный тенор Стефан Рюгамер) из стройного мо-
лодого человека с развитой мускулатурой 
и несомненными интеллектуальными задат-
ками превратился в плешивого неопрятного 
домоседа; его брат Альберих (Йоханнес Мар-
тин Кренцле) вообще передвигается с помо-
щью ходунков — что не мешает ему по при-
вычке командовать Миме и замахиваться на 
него. И только юный и дикий Зигфрид, сол-
нечный герой, дитя природы и леса (неподра-
жаемый, быстрый, как ртуть, Андреас Шагер), 
вносит жизнь, движение и юмор в унылое те-
чение жизни стариков, хохоча, энергично же-
стикулируя, расспрашивая,— и в конце кон-
цов, достигая желаемого.

А желает он обрести любовь. Осознав, что 
Миме не отец ему, он счастливо мечтает о том, 
как найдет себе пару, грустит о том, что не ви-
дел родителей, слушает завораживающий 
шелест леса… И невдомек ему, что, пока он 
крушил молотом свою детскую, совершая 
символический акт отречения от детства, за 
его бесчинствами и веселым костерком, сло-
женным из игрушек, с интересом наблюдает 
Вотан по ту сторону окна-зеркала — точно так 

же, как наблюдал он за своими детьми-близ-
нецами в предыдущей «серии». Да и квар-
тирка та же самая, только теперь в ней живут 
Миме и его воспитанник Зигфрид, которого 
Миме тщетно пытается научить страху.

Сцена с Лесной птичкой тоже помещена 
в исследовательский контекст: перед Зигфри-
дом появляется с птичкой в руках юная гра-
циозная лаборантка (и звонкое, искрящееся, 
нежно переливающееся колоратурное сопра-
но Виктории Рандем очень украсило эту сце-
ну). Как и встреча с пресловутым драконом, 
в которого превратился в вагнеровском ли-
бретто великан Фафнер.

В ходе очередной фазы эксперимента Зиг-
фрид оказывается в комнате, куда двое мед-
братьев устрашающего вида приводят зако-
ванного в цепи, всклокоченного Фафнера: он 
в наморднике, в смирительной рубахе, что 
позволяет предположить, что бывшего глава-
ря ОПГ содержат в сумасшедшем доме. Фаф-
нера освобождают от пут и оставляют один на 
один с посмеивающимся, издевательски рас-
кованным — руки в брюки — Зигфридом, ко-
торый, кажется, не понимает опасности, ис-
ходящей от безумца.

Андреас Шагер в своем Facebook (дея-
тельность компании Meta (соцсети Facebook 
и Instagram) запрещена в России как экстре-
мистская.— „Ъ“) похвастался, что стал в гла-
зах своего четырехлетнего сына настоящим 
героем после того, как победил «дракона». 
Действительно, сцена битвы выстроена за-
хватывающе динамично, как настоящий 
поединок: в ход идут и приемы удушения, 
и броски, и партерная возня, в конце кон-
цов Зигфрид умудряется, выхватив обломан-
ный клинок Нотунга из рюкзака, вонзить его 
в бок Фафнеру.

Вагнер писал «Зигфрида» долго, прерыва-
ясь на годы, и это обстоятельство не могло не 
сказаться на темпоритме и стилистике оперы; 
«Зигфрид», при всех его музыкальных красо-
тах и важном содержании — именно здесь 
Вагнер являет миру своего главного героя,— 
сочинение статичное и довольно резонер-
ское. Поэтому ставить «Зигфрида» особенно 
сложно. Черняков тем не менее пытается сце-
нически подробно откомментировать беско-
нечные диалоги, огромные монологи и про-
тяженные дуэты, игры в загадки и отгадки 
между Миме и Вотаном (из которых мы узна-
ем «краткое содержание предыдущих серий»), 
увертливые ответы Миме на вопросы воспи-
танника о его происхождении и рождении.

В третьем акте стремление режиссера 
«остранить», нивелировать излишний пафос 
первых слов просыпающейся от долгого сна 
Брунгильды (Аня Кампе) — «Здравствуй, сол-
нце! Здравствуй, свет! Здравствуй, мир!» — за-
ставляет его придумать неожиданный ход. Ге-
рои, словно исполняя предписанные роли 
для кого-то третьего, наблюдающего, между 
фразами перемигиваются и беззвучно хохо-
чут. На мой взгляд, невыразимо прекрасные, 
окрашенные нежными рассветными кра-
сками ответные отклики в оркестре и восхо-
дящие, как волны теплого воздуха, арфовые 
аккорды в этот момент категорически про-
тиворечат происходящему на сцене. (К сло-
ву, Кампе, прекрасно спевшая в свое время 
Зиглинду в байрейтском «Кольце» Франка Ка-
сторфа и Изольду в черняковском «Тристане», 
не вполне удовлетворительно справилась 
с партией Брунгильды; высокие ноты певица 
каждый раз брала с большим напряжением, 
на крике и на отдельном дыхании.)

Да и сна на скале, окруженной бушующим 
пламенем, не было — все понарошку. Брун-
гильда, ослушавшись высказанного прика-
за отца-директора, была изгнана в финале 
«Валькирии» из НИИ, но теперь вернулась 
и приняла участие в финальной фазе экспе-
римента. Вотан за руку приводит ее в ту са-
мую лабораторию, где некогда пытали элек-
тродами Альбериха. И она как ни в чем ни 
бывало ложится на медицинскую каталку, 
изображая глубоко спящую. Вместо коня Гра-
не на подоконник ставят плюшевого коника; 
вместо огня девушка рисует условные языки 
пламени розовым фломастером на стекле; 
вместо доспехов деву покрывают блестя-
щей тканью. В своем роде вариант «Формулы 
любви»: возможно ли искусственно создать 
условия, при которых между участниками 
эксперимента пробежит искра и вспыхнет 
любовь? Но чувство, которое испытывают 
Зигфрид и Брунгильда, в конце концов ока-
зывается подлинным, не придуманным. Экс-
перимент увенчался успехом. И финальный 
всплеск оркестра — совершенно всамделиш-
ный апофеоз любви, света и счастья.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Боль простит
На экранах «Исповедь» Фрэна Кранца

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Опера дальнего 
исследования
«Зигфрид» в постановке Дмитрия Чернякова

Н Е К Р О Л О Г

На 93-м году жизни после продолжи-
тельной болезни в Санкт-Петербурге 
скончался замечательный художник Ва-
лентин Громов. Он оказался последним 
из «арефьевского круга» «нищенствую-
щих живописцев», кто дожил до глубо-
кой старости и очередного на его веку 
слома эпох.

Арефьевцы — это прежде всего пять 
имен. Харизматичный, буйный «провока-
тор на живопись» Александр Арефьев. Стро-
гий и лаконичный Рихард Васми. Неров-
ный, нервный Владимир Шагин. Самый, 
может быть, пластически одаренный, за-
мкнутый, живший в кромешной нищете 
Шолом Шварц. Валентин Громов был одним 
из них, пусть чуть более других социализи-
рованным (служил декоратором в театре, 
заочно окончил Московский полиграфиче-
ский институт, устроился и долго прорабо-
тал в типографии корректором по печати), 
но таким же принципиально безбытным: 
очень долгое время не продавал своих ра-
бот, за всю более чем 90-летнюю жизнь по-
лучил меньше, чем пальцев на одной руке, 
персональных выставок, был влюблен ско-
рее в живопись, нежели в жизнь как тако-
вую. И вдобавок оказался самым верным 
и последовательным рассказчиком о своих, 
увы, уже ушедших друзьях. 

По большому счету, если идти от рыцар-
ской символики, принятой компанией со-
вершеннейших еще юнцов, выгнанных 
из престижнейшей Средней художествен-
ной школы при Академии художеств (СХШ) 
за модернизм и придумавших себе «Орден 
нищенствующих (второй вариант — непро-
дающихся) живописцев», то смерть всег-
да была с ними рядом. Что, по сути, оказа-
лось почти правдой — первым в 1961 году 
умер от костного туберкулеза их ближай-
ший друг поэт Роальд Мандельштам, кото-

рый писал стихи так же, как они писали 
картины: «Мои друзья — герои мифов / Бро-
дяги / Пьяницы / И воры». Вторым, в 1978-м, 
ушел от цирроза печени и скуки сваливший 
в Париж самый буйный из них — «Арех», 
Арефьев. Успели дожить до относитель-
ной, местного значения славы Шварц (он 
уйдет в 1995-м), Шагин и Васми (в 1998-м). 
Громову предстояло прожить без них еще 
четверть века, за которые об их компании 
были написаны десятки каталогов, моно-
графий и статей. И вот по итогу всех этих 
текстов и выставок стало совершенно ясно, 
что пятерка строптивых мальчишек, уму-
дрившаяся в самом начале 50-х, еще до 
смерти усатого тирана, писать и дышать 
бесконечно свободно, стала отправной точ-
кой для нескольких поколений ленинград-
ских-санкт-петербургских художников, 

центров «ленинградской живописной шко-
лы», о которой всерьез заговорили всего лет 
десять назад.

Валентин Громов был всегда как бы «одним 
из». Он сам поддерживал в своих воспомина-
ниях это «мы». «Мы» начиналось с живописи: 
«У нас был такой переломный момент, на тре-
тьем курсе СХШ, тогда в Эрмитаже открыли 
третий этаж. Импрессионисты. А мы постоян-
но бывали в Эрмитаже. Мы ходили в библи-
отеку Академии художеств, брали там альбо-
мы, но знать не знали про импрессионистов, 
увлекались старыми мастерами. Я брал аль-
бомы Веласкеса, Арех — альбомы Гойи. И вот 
мы увидели сначала барбизонцев, Коро, а по-
том импрессионистов — Клода Моне, Ренуа-
ра, Дега. Это был перелом… Все равно как гла-
за открылись. Вот так надо смотреть, рисовать. 
Мы и стали так рисовать. Нас и выгнали».

«Мы» продолжалось у него до самого кон-
ца. Хотя наиболее внимательные исследо-
ватели, коллекционеры, музейщики пре-
красно знали разницу между арефьевцами 
и успели отдать Громову должное. В молодо-
сти переживший сильное влияние неверо-
ятно харизматичного Арефьева, в зрелости 
он обернулся мастером театральных сцен, 
изумительным пейзажистом, изящнейшим 
коллажистом из формул других художни-
ков, времен и эпох. И конечно, очень силь-
ным графиком, который относился к этому 
виду изобразительного искусства с почтени-
ем настоящего мастерового. 

Одна из выставок «арефьевского круга» на-
зывалась «Беспутные праведники». Первая 
часть этого определения была об Арефьеве 
и Шагине. А вот вторая — о Громове прежде 
всего. Он и прожил, как полагается праведни-
ку, долго и достаточно счастливо. Счастливо, 
потому что работал почти до конца, потому 
что нашел тех, кто его слушал и понимал, по-
тому что успел рассказать о тех, кого любил. 
И дать миру возможность полюбить их тоже.

Кира Долинина

Последний из Ордена нищенствующих
Умер художник Валентин Громов

В

Действие «Исповеди» разыграно 
в основном на крупных планах, 
словно камерная театральная  
пьеса  ФОТО 7 ECCLES STREET

Юному Зигфриду (Андреас Шагер, слева) противостоят  
изрядно постаревшие герои исследовательского эксперимента  
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Постепенно проясняется предыстория:  
шесть лет назад старшеклассник устроил  
стрельбу в школе. Обе пары потеряли детей  
в этой трагедии, но сын одной был жертвой,  
а второй — убийцей
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Турнирная катастрофа, пережитая на сты-
ке сентября и октября «Локомотивом», ка-
жется, привела и к завершению коротко-
го и очень странного «немецкого периода» 
в истории московского гранда. После раз-
громного поражения от «Сочи» в 12-м туре 
первенства, ставшего для клуба пятым 
подряд в чемпионате России, он объявил 
об увольнении двух занимавших ключевые 
посты специалистов из Германии — глав-
ного тренера Йозефа Циннбауэра и спор-
тивного директора Томаса Цорна. Таким 
образом, «Локомотив» отказался от ставки 
на немецкий опыт, хотя продолжал верить 
в него, несмотря на срывы и постоянные 
смены наставников, ровно год.

осле матча 12-го тура чемпиона-
та страны, в котором «Локомотив» разгромно, 
со счетом 0:4, проиграл на выезде «Сочи», клуб 
опубликовал на своем сайте короткое сообще-
ние. В нем говорилось, что его покидают два за-
нимавших ключевые посты немецких функ-
ционера — главный тренер Йозеф Циннбауэр 
и спортивный директор Томас Цорн.

Эта новость очень походила на констатацию 
окончания целого периода в жизни «Локомо-
тива» — короткого, но очень любопытного. Его 
тянет охарактеризовать как «немецкий», учи-
тывая, что по ходу него в московском клубе пос-
тоянно появлялись специалисты из Германии 
со странным бэкграундом.

Первым был как раз Томас Цорн — бывший 
агент, который до прихода в «Локомотив» летом 
2021 года успел сезон, несмотря на молодость 
(сейчас ему 35 лет), поработать генеральным 
директором московского «Спартака». В «Локо-
мотиве» ему досталась должность технического 
директора, чуть позже трансформировавшая-
ся в должность директора спортивного, подра-
зумевающую как раз решение кадровых вопро-
сов, связанных со спортивной составляющей.

Вскоре, в октябре 2021 года, «Локомотив», 
уволив серба Марко Николича, поставил вме-
сто него во главе команды немецкого настав-
ника — Маркуса Гисдоля. В его тренерской би-
ографии было несколько известных клубов 
вроде «Хоффенхайма», «Гамбурга» и «Кёльна», 
но относительные успехи регулярно чередо-
вались с безусловными провалами. С Гисдо-
лем «Локомотив» провел в чемпионате страны 
лишь восемь матчей. Он покинул железнодо-
рожников сразу после окончания зимнего пе-
рерыва в первенстве на фоне военной опера-
ции России на Украине, поступив так же, как 
многие другие иностранные специалисты 
в отечественной спортивной отрасли.

Должность исполняющего обязанности глав-
ного тренера формально перешла к Дмитрию 
Лоськову, знаменитому в прошлом хавбеку «Ло-
комотива». Но он потерял ее после четырех мат-
чей чемпионата, уступив пост клубному трене-

ру вратарей Зауру Хапову. В действительности 
же руководители «Локомотива» не скрывали, 
что продолжают придерживаться «немецкой ли-
нии» и команду в статусе старшего тренера воз-
главляет ассистент Гисдоля — Марвин Комппер. 
Превратиться в полноценного наставника ему 
мешало отсутствие тренерской лицензии кате-
гории Pro, позволяющей иметь такой статус на 
элитном уровне. С тандемом из Хапова с Комппе-
ром «Локомотив» не смог улучшить положение 
в чемпионате России и финишировал в нем на 
довольно низкой для него шестой позиции, хотя 
и всего в пяти баллах от призовой тройки.

А после завершения первенства он в четвер-
тый раз за восемь месяцев поменял тренера, за-
ключив контракт с очередным немецким спе-
циалистом с совсем уж, так скажем, загадочным 
потенциалом. В середине прошлого десятиле-
тия Йозеф Циннбауэр, некоторое время возглав-
лявший «Гамбург», казался экспертам-соотече-
ственникам перспективной фигурой, одно из 
ценных качеств которой — умение интегри-
ровать в состав молодых игроков, актуальное 
и для нынешнего «Локомотива»: он за год рас-
стался с целой группой ветеранов и сформиро-
вал основу с большинством игроков в возрасте 
чуть за 20 лет. Но закрепиться в высшем диви-
зионе чемпионата Германии и в европейском 
футболе у Циннбауэра не вышло, а в Москву он 
попал из не слишком заметного южноафрикан-
ского чемпионата.

Некоторое время в «Локомотиве» существо-
вал уже привычный тренерский тандем — из 
Йозефа Циннбауэра и по-прежнему обладав-
шего широким полномочиями Марвина Ком-
ппера, а в начале сентября с Комппером клуб 
все-таки расстался, решив, что такая схема не 
очень эффективна. Однако с Йозефом Цинн-
бауэром в качестве безусловного, что ли, ру-
ководителя тренерского штаба «Локомотив» 
пережил настоящую турнирную катастро-
фу — настолько масштабную, что еще недавно 
ее, учитывая стабильность клуба, невозможно 
было представить.

Проигрыш «Сочи» был для него пятым под-
ряд в чемпионате страны, в котором в его активе 
до сих пор лишь две победы, одержанные еще 
в августе над скромными «Химками» и «Орен-
бургом». По ходу этой серии с «Локомотивом» 
помимо сочинцев, серебряных призеров пре-
дыдущего первенства, и «Спартака» расправи-
лись середняк «Ахмат», новичок премьер-ли-
ги «Факел» и все время находящийся в подвале 
турнирной таблицы «Урал». После матча про-
тив «Сочи» и сам «Локомотив» очутился именно 
в этой нише. Он опустился на 14-е место, то есть 
в «зону стыковых матчей», а от 15-го, «зоны выле-
та», его отделяет всего одно очко.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией в «Ло-
комотиве», рассказал, что в клубе рассчитыва-
ют определиться с кандидатурой нового трене-
ра «в ближайшие дни». При этом он уточнил, 
что пока с ней нет «никакой определенности». 
«Желающих возглавить команду много, но 
должно совпасть несколько значимых факто-
ров»,— сказал собеседник „Ъ“.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

У «Локомотива» 
закончились немцы
Пятое подряд поражение в чемпионате страны вылилось  
в отставки главного тренера и спортивного директора клуба

Макс Ферстаппен во второй раз 
подряд стал чемпионом мира. Ли-
дер Red Bull выиграл получивший-
ся скомканным Гран-при Японии, 
и этого оказалось достаточно, что-
бы стать недосягаемым для сопер-
ников. Сравнивая два своих титула, 
Ферстаппен сказал, что первый был 
«эмоциональным», а этот — «краси-
вым». Болельщики голландца вряд 
ли станут с ним спорить. Остальные 
же могут отметить, что ничего кра-
сивого в истории, развязка которой 
становится очевидной за четыре гла-
вы до конца, нет. Впрочем, Ферстап-
пен в этом не виноват. Он действи-
тельно доминировал по ходу сезона, 
и даже удивительно, как не обеспе-
чил себе титул еще раньше.

Японию Макс Ферстаппен при-
был оформлять свой второй подряд 
чемпионский титул. Чтобы стать недо-
сягаемым для преследователей, голлан-
дцу требовалось выиграть гонку с бы-
стрейшим кругом. В таком случае он 
мог не обращать внимания на резуль-
таты конкурентов. Ну или просто выиг-
рать ее без бонусного очка за быстрый 
круг и рассчитывать, что лидер Ferra-
ri Шарль Леклер не займет место выше 
третьего. Оба варианта представлялись 
весьма вероятными.

Скорее всего, мало кто из 150 тыс. бо-
лельщиков, собравшихся на трибунах 
автодрома Suzuka, рассчитывал увидеть 
что-то вроде битвы титанов — не та сей-
час ситуация. Но надежды на то, чтобы 
стать свидетелями интересной гонки 
(а дождь вроде бы должен был сделать 
предстоящее событие более интригую-
щим), у них были. Однако они не оправ-
дались. Начало было неплохое: Леклер 
со старта чуть было не обошел Ферстап-
пена — обладателя pole-position — и, ка-
залось, был настроен решительно. Но 
не прошло и двух кругов, как на мокрой 
трассе началась череда вылетов и гон-
ку остановили. Ожидание, когда погода 
позволит вернуться на трассу, растяну-
лось больше чем на два часа. В итоге все, 
что увидели зрители,— 40-минутный 
спринт. На большее времени не остава-
лось: согласно правилам, заезд не может 
длиться больше трех часов.

Этот отрезок Ферстаппен выиграл за 
явным преимуществом. Были несколько 
кругов, когда Леклер пытался держать-
ся за ним, но, как часто бывает с Ferrari 
в этом сезоне, такая погоня только «уби-
ла» шины, и Леклер вынужден был бро-
сить попытки навязать борьбу. Да и за-
нят он был тем, что отбивался от второго 
номера «быков» Серхио Переса. Отбил-
ся, но только в пылу сражения выезжал 
за пределы трассы, что и стало одним из 
ключевых моментов гонки.

Уже после финиша судьи вынесли два 
решения. Первое — Леклера за ту самую 
срезку поворота наказать пятисекунд-
ным штрафом. Таким образом, гонщик 
Ferrari в протоколе переместился на тре-
тье место. Второе — начислить гонщи-
кам полные очки. А ведь даже босс Red 
Bull Кристиан Хорнер потом признавал-
ся, что все полагали, что начислена бу-
дет только половина очков: так делают, 
когда продолжительность гонки соста-
вила более 50% и менее 75% от заплани-
рованной. Но, как пояснили в FIA, ре-
гламент не так прост. Оказывается, что 
вышеозначенное правило применимо 
к ситуациям, когда гонку остановили 
или финиш случился за машиной без-

опасности. А раз ничего этого не было, 
то и очки начисляются в полном объе-
ме. Вот и вышло, что Ферстаппен, уже 
выбравшись из машины, рассказывал, 
как ему жаль, что не удалось оформить 
титул именно в Японии, благодарил зри-
телей за то, что они не разошлись, радо-
вался тому, что гонка хоть в каком-то 
виде состоялась. А потом выяснилось, 
что речь надо срочно менять. Голландцу 
сообщили, что он двукратный чемпи-
он (таких в истории было не так уж мно-
го — семь, а тех, кто выигрывал чемпио-
нат три раза и больше,— девять). И тогда 
он сказал, что несказанно рад победить 
именно тут, сказал, что это невероятно, 
добавил, что в Honda (поставщик мото-
ров Red Bull) наверняка порадуются тако-
му исходу. А еще Ферстаппен, сравнивая 
два своих титула, отметил, что первый, 
завоеванный в последней гонке 2021 
года в невероятном противостоянии 
с Льюисом Хэмилтоном, был очень эмо-
циональным. Ну а этот просто красивый.

С последним утверждением можно 
поспорить. Действительно, трудно най-
ти что-то красивое в чемпионате, побе-
дитель которого определен за четыре эта-
па до конца. Хуже было только в 2002-м, 
когда Михаэль Шумахер выиграл чемпи-
онат за шесть этапов до его завершения. 
А ведь фактическая неизбежность ко-
ронации Ферстаппена стала очевидной 
уже к концу августа, после того как гол-
ландец выдал серию из пяти побед под-
ряд. Неудивительно, что тот же Леклер 
не выглядел в воскресенье расстроен-
ным, отметив, что все прекрасно пони-
мали, что завоевание титула Ферстап-
пеном — лишь вопрос времени. Ведь на 
самом деле все могло кончиться еще за-
долго до «Судзуки». Если бы не два прова-
ла Red Bull на старте сезона (в Бахрейне 
и Австралии у машины просто не выдер-
живал мотор), чемпионом Ферстаппен 
мог бы стать еще летом.

Однако будут правы и те, кто ска-
жет, что красоты в триумфе Ферстаппе-
на в избытке. В конце концов, почему 
его должны волновать проблемы сопер-
ников (пусть в FIA думают о том, как сде-
лать гонки более конкурентными). Если 
Mercedes полностью провалил переход 
на машины, построенные по новому ре-
гламенту, а Ferrari после яркого начала 
просто сдулась, то все вопросы к руково-
дителям этих команд. Сам же Ферстап-
пен при этом был по большей части без-
упречен. Чего стоит хотя бы недавний 
Гран-при Бельгии, где он начинал 14-м, 
а закончил первым. Или то, как изме-
нилась его манера поведения на трас-
се. Раньше Ферстаппена нередко упре-
кали в бесшабашности. Теперь же он, 
оставаясь таким же неуступчивым, зна-
чительно лучше просчитывает послед-
ствия и на крайности не идет. При этом 
почти никогда голландец не едет на пре-
деле возможностей. У него всегда есть за-
пас, который он использует как козырь 
в нужный момент. Будь иначе, не одер-
жать бы ему за сезон 12 побед. Больше — 
13 гонок за один чемпионат — выигры-
вали только Михаэль Шумахер (в 2004-м) 
и Себастьян Феттель (в 2013-м). Почти не 
вызывает сомнений, что Ферстаппен их 
рекорд перекроет. По крайней мере, все 
возможности для этого есть.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Чемпион 
по присуждению
Макс Ферстаппен  
второй раз подряд завоевал титул

У Макса Ферстаппена,  
досрочно ставшего двукрат-
ным чемпионом мира,  
еще остались цели на сезон: 
он еще может побить рекорд 
по количеству побед за один 
сезон  ФОТО TORU HANAI / AP

По итогам 12-го тура чемпио-
ната России произошли изме-
нения в тройке лидеров. «Спар-
так», учинив разгром «Крыльям 
Советов» — 5:2, оттеснил со 
второго места ЦСКА. А самих 
красно-белых уже опередил 
«Ростов», совершивший впе-
чатляющий камбэк при сче-
те 0:2 в матче с «Краснодаром» 
и выигравший 3:2.

ока «Зенит» достаточно уве-
ренно движется к очередному, пя-
тому подряд чемпионству, за его 
спиной разворачивается насто-
ящая драка. На второе место ре-
ально претендуют ЦСКА, «Ростов», 
«Спартак», «Краснодар», да и «Сочи» 
держится неподалеку. И только ар-
мейцы потеряли очки в дерби 
с «Динамо», как у конкурентов поя-
вился шанс сбросить их со второй 
позиции.

«Спартак» принимал «Кры-
лья Советов», по статистике само-
го удобного соперника в Россий-
ской премьер-лиге. С момента ее 
основания в 2002 году красно-бе-
лые обыгрывали самарский клуб 
чаще других, одержав 24 победы, 
и вероятность того, что они сдела-
ют это в 25-й раз, была очень высо-
ка. Однако не прошло и шести ми-
нут, как они уже проигрывали 0:1. 
Сергей Пиняев и Максим Глушен-
ков вывели Романа Ежова факти-
чески на пустые ворота. Хозяева, 
безусловно, больше атаковали, но 
и пропускали опасные контрвы-
пады. Глушенков так и вовсе про-
стил своих бывших одноклубни-
ков, пробив с ближней дистанции 

точно во вратаря. Поначалу подо-
печные Гильермо Абаскаля каза-
лись какими-то несобранными 
и допускали слишком много бра-
ка, а их грозный тандем нападаю-
щих Александр Соболев—Шамар 
Николсон явно выпадал из игры, 
да и лучший бомбардир чемпио-
ната Квинси Промес никак не мог 
найти себя.

Ближе к концу первого тайма 
«Спартак» все-таки забил с углово-
го, но занесший мяч в сетку защит-
ник Георгий Джикия забрался в ми-
нимальный офсайд. При этом ему 
досталось от самарского тезки Зо-
това, который нанес удар открыты-
ми шипами в колено, что вполне 
тянуло на прямую красную карточ-
ку. Арбитр ограничился желтой. 
Правда, в связи с долгим разбором 
ситуации он добавил аж шесть ми-
нут, и Промес на исходе столь ще-
дро компенсированного времени 
забил по всем правилам, с десятью 

голами снова став единоличным 
лидером бомбардирской гонки.

Во втором тайме хозяева уже 
раскрутили атаку на полную ка-
тушку. Соболев реализовал свой 
первый же по-настоящему голе-
вой момент после тонкой переда-
чи Данила Пруцева. Гости быстро 
ответили со стандарта своеобраз-
ным тачдауном Амара Рахманови-
ча, который практически вместе 
с мячом забежал в ворота, но Собо-
лев оформил дубль с ювелирной 
подачи Антона Зиньковского. А по-
том и Промес продемонстрировал 
искусство паса, когда со штрафно-
го навесил на Руслана Литвино-
ва. Перед финальным свистком 
голландец еще отличился и сам, 
доведя лицевой счет до 11 голов, 
а командный до 5:2. Красивая и во-
левая победа позволила «Спарта-
ку» с 25 баллами обогнать ЦСКА — 
аккурат перед дерби с армейцами 
в следующем туре.

Но возможность подвинуть 
красно-белых со второй строчки 
оставалась у «Ростова». Хотя стати-
стика его противостояния с «Крас-
нодаром» говорила как раз о том, 
что желто-синим вряд ли удастся 
добиться успеха. Ранее в рамках 
чемпионата они лишь однажды 
одолели кубанский клуб. И сей-
час краснодарцам хватило девя-
ти секунд, чтобы выйти вперед. 
Олакунле Олусегун, конечно, во 
всех смыслах очень быстрый фут-
болист. Нигериец ухитрился все 
успеть, несмотря на то что имен-
но ростовчане начинали встречу 
с центра поля.

Хозяева, разумеется, побежали 
отыгрываться, и голкиперу чер-
но-зеленых Матвею Сафонову при-
шлось попотеть. Но он не только 
надежно действовал на последнем 
рубеже. Вратарь организовал голе-
вую комбинацию, бросив мяч Эду-
арду Сперцяну, который довел его 
до Джона Кордобы, и отбывший 
двухматчевую дисквалификацию 
форвард завершил эпизод.

«Ростов» мог устроиться и на 0:3, 
а в итоге матч развернулся на 180 
градусов. В дебюте второго тайма 
защитник Александр Сильянов 
сперва спас свои ворота и вскоре 
поразил чужие. А затем красно-
дарец Кайо нарвался на двойное 
наказание — удаление за вторую 
желтую карточку и пенальти, кото-
рый спокойно исполнил Дмитрий 
Полоз. И уже в большинстве Алек-
сей Миронов заставил ошибиться 
Сафонова. Ростовчане победили 
3:2 и, сравнявшись со «Спартаком» 
по очкам, опередили его по допол-
нительным показателям.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» сыграл на опережение
Перед дерби с ЦСКА красно-белые обошли его в турнирной таблице

С главным тренером команды  
Йозефом Циннбауэром (справа) 
и спортивным директором Томасом  
Цорном руководство «Локомотива»  
решило расстаться после пято-
го подряд поражения в чемпионате 
страны  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Гран-при Японии — 18-й этап чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 3:1.44,004. 2 (4). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — отставание 
27,066. 3 (2). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 31,763 4 (5). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 19,685. 5 (6). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 40,326. 6 (9). Себастьян Феттель (Германия, Aston Martin) — 46,358. 
7 (7). Фернандо Алонсо (Испания, Alpine) — 46,369. 8 (8). Джордж Расселл (Великобритания, Mercedes) — 47,661. 
9 (19). Николас Латифи (Канада, Williams) — 1.10,143. 10 (10). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 1.10,782.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 366 очков. 2. Перес — 253. 3. Леклер — 252. 4. Расселл — 207. 5. Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 202. 
6. Хэмилтон — 180. 7. Норрис — 101. 8. Окон — 78. 9. Алонсо — 65. 10. Валттери Боттас (Финляндия, Alfa Romeo) — 46.
Ферстаппен досрочно стал чемпионом мира
Кубок конструкторов
1. Red Bull — 619 очков. 2. Ferrari — 454. 3. Mercedes — 387. 4. Alpine — 143. 5. McLaren — 130. 6. Alfa Romeo — 52. 
7. Aston Martin — 45. 8. Haas — 34. 9. AlphaTauri — 34. 10. Williams — 8.

12-й тур
«Урал»—«Химки» 2:1
Каштанов, 4; Ранджелович, 63 — Кухарчук, 90+2
«Факел»—«Зенит» 1:1
Гонгадзе, 12 — Малком, 21
ЦСКА—«Динамо» 1:1
Роша, 12 — Смолов, 44
«Сочи»—«Локомотив» 4:0
Нобоа, 33; Жуанзинью, 67, 82; Сарвели, 90+2
«Спартак»—«Крылья Советов» 5:2
Промес, 45+6, 90+6; Соболев, 50, 61; Литвинов, 
73 — Ежов, 6; Рахманович, 56
«Торпедо»—«Пари Нижний Новгород» 0:0
Удаление: Нетфуллин («Торпедо»), 58 (2 ж. к.)
«Оренбург»—«Ахмат» 2:1
Сычевой, 53; Аюпов, 68 — Конате, 28
«Ростов»—«Краснодар» 3:2
Сильянов, 51; Полоз, 59 (пен.); Миронов, 75 — Олу-
сегун, 1; Кордоба, 31. Удаление: Кайо, 57 (2 ж. к.)

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 9 3 0 33:5 30

2. «Ростов» 7 4 1 23:17 25

3. «Спартак» 8 1 3 29:14 25

4. ЦСКА 7 3 2 24:11 24

5. «Краснодар» 6 3 3 23:17 21

6. «Сочи» 6 2 4 22:20 20

7. «Оренбург» 6 0 6 20:28 18

8. «Ахмат» 5 2 5 18:19 17

9. «Динамо» 4 5 3 18:14 17

10. «Пари Нижний Новгород» 3 4 5 17:20 13

11. «Крылья Советов» 2 5 5 12:19 11

12. «Урал» 3 1 8 11:22 10

13. «Факел» 1 7 4 16:23 10

14. «Локомотив» 2 3 7 15:26 9

15. «Химки» 2 2 8 32:23 8

16. «Торпедо» 1 3 8 7:23 6
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